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Вовости 

СКУПОй ПЛАТИТ ДВАЖДЬI 
Почти на треть сократился по сравнению с первым квар

талом прошлого года ЭI<спорт угля из Кузбасса. 
По мнению начальника Главного экономического управ

ления администрации области Серген Лопарева, интерес 
горняков к внешнему рынку снизилсл из-за меразумной 
российской эксnортной nолитики в январе текущего года, 
когда производители nраitтически не nолучали в свое 

расnоряжение валюту, вырученную от nродажи угля за 

границу. Теnерь ситуация изменилась, но nотерянные 
рынки сбыта nридется завоевывать за счет снижения це
ны на кузбасский уголь. 

ПОДГОТОВКА К ПЕРЕГОВОРАМ 
Реальные условия для nроведенил nереговоров по уре

гулированию осетино-грузинских отношений имеются. Это 

связано с позитивными nроцессами, nроисходящими сей
час в жизни грузинсi<ОГО общества после возвращения в 

Тбилиси Эдуарда Шеварднадзе, конкретными встречными 

шагами, nредnринимаемыми руководством Северной и 
Южной Осетии, Государственным советом Ресnублики 
Грузия. 

Согласие на участие в них дали Председатель Верхов
ного Совета Северо-Осетинской ССР Ахсарбек Галазов и 
Председатель Гассовета Грузии Эдуард Шеварднадзе. Сnе
циально созданная nарламентская групnа Верховного Со
вета Южной Осетии ведет сейчас интенсивную nодготовку 
к трехсторонним nереговорам. 

НЕ ВСЕ МОГУТ ПОСРЕДНИКИ ... 
В нарушение договоренности о прекращении огня ракет

но-артиллерийскому обстрелу nодвергся вчера с утра го
род СтепанакеiJт. Со стороны Шуши было выпущено 22 
снаряда, в том числе и из установок сГрад». Есть раненые 

и разрушения. 

Находящийся в Степзнакерте в качестве наблюдателя
nосредника советник министерства иностранных дел Ира
на Мазаири связался по телефону с оборонным ведомст
вом Азербайджана, где nообещали принять меры. По 
nредварительным данным, к середине дня огонь прекра

тился, 

КУДА НИ КИНЬ- ВСЮДУ КЛИН 
Либерализация цен на энергоносители nовлечет беспре

цедентное повышение реализационных цен на сельскохо

зяйственную nродукцию. 
Как сообщил начальник уnравления Министерства сель

ского хозяйства РоссийсitОЙ Федерации Леонид Холод, 
стоимость материально-технических ресурсов и услуг для 
села вырастет в 26,5 раза, общая сумма удорожаний соста: 
вит около 2 триллионов рублей, а себестоимость товарнои 
продукции увеличится на 1,4 триллиона рублей. 
Это означает, что сельхозnроизводители будут ьынуж

дены nоднять цены реализации на свою продукцию. Так, 
цена молока составит 13,6 рубля за литр, а в райо~ах с 
неблагеприятными условиями для производства этои nро
дукции - до 30 и более рублей. Розничные цены на ржа
ной хлеб вырастут до 22 рублей, на мясо - до 250- 270 
рублей, сливочное масло - до 530 рублей. 
Вести расширенное восnроизводство на селе будет nо

просту невозможно. Снижение же цен до уровня nлате

' жесnособного спроса приведет к разорению сельскохозяй
ственных nроизводителей всех типов. 
Единственным выходом может служить применение го

сударственной поддержки, nодчеркнул Леонид Холод. 

БЛАГОВЕСТ НАД РОССИЕй 
Вчера во всех российских nравославных храмах прош

ли богослужения, nосвященные одному из двенадцати 

больших религиозных праздников - Благовещению Пре
святой Богородицы. Согласно библейским сказаниям, в 
этот день к деве Марии явился ангел и возвестил ей, что 
родит она младенца по имени Иисус, который будет Сы
ном Всевышнего. 

На Руси в этот nраздник существовал обычай выnускать 
nтиц из клеток, даруя им свободу в знак благой вести. Бы
товала поговор.ка: «На Благовещенье nтица гнезда не вьет, 
девица .косу не плетет•. Апрель в этом году богат на цер
ковные nраздники Главный же из них-Светлое Христо
во Воскресение - Пасха будет отмечаться 26 аnреля. 

60Г В ПОМОЩЬ! 
Решением российского nравительства образована Коор

динационная комиссия по вопросам вероисnоведаний nри 
nравительстае Российской Федерации. 
Ее председателем утвержден заместитель I1редседателя 

nравительства Российской Федерации Александр Шохин . 

(«Российская газета» - ИТАР-ТАСС). 

Rоммептариii 

Либерализация цен
еще не начало перемен 
Одной фразой Президент 

отбросил нас на исходные 
позиции. Вчера в докладе 

на Съезде он заявил, что ян

варская либерализация -
никакое не начало реформ, а 
лишь завершение политики 

кабинетов Р~1жкова - Пав
.nова. 

Как ни обидно сознавать, 
что мы в который уже раз 
вновь оказались в начале 

nути, но согласиться с этим 

утверждением придется. 

Действительно, в nредьщу

щие годы в экономику было 
накачано столько денег, что 

оказался разрушенным вся

кий баланс между спросом и 
nредложением и альтернати

вы либерализации цен уже 

не оставалось. 

Собственно, ст~ал пи
берализация началась за
долго до прихода nравитель

ства Гайдара. К середине 
прошлого года свободными 
быJIИ уже 45 процентов опто
вых цен и nоловина - в 

розничной торговле. К осе
ни возможности государства 

контролировать цены оказа

лись практически утрачен

ными, и январская либера
лизация стала юридическим 

nризнанием уже свершивше

гося факта. 
Государство утратило 

контроль над своей экономи
кой. Осознание этого .кладет, 
на мой взгляд, конец разде
лению общества на рыноч
ников и антирыночников. 

Мало кому придет в голову 
обвинять бывшее союзное 
правительство в сознатель

ном nостроении рыночного 

хозяйства. Оно уnиралось 
всеми силами. Но, даже имея 
в своем расnоряжении мощ

ную административно

.командную систему, не 

смогло устоять перед наnо

ром жизни и слегло» под на

ши супермонополии, стало 

действовать nод их диктовку, 
прекрасно nонимая, что ве

дет страну к краху. 

Заслуга nравительства 
Гайдара в том, что оно сняло 
иллюзию псевдоуправления. 

Нет сегодня реальных рыча
гов, которые бы заставили 
экономику развиваться в 

нужном наnравлении. В 

стране катастрофически не 

хватает продуктов nитанил и 

товаров народного потреб
ления, и именно в этих от

раслях производство свора

чивалось в nервом квартале 

наиболее высоi<ими темnа
ми, оnережал даже оборон
.ку. Однако сам факт nри-

знания неуnравляемости -
уже плюс. Причем вnолне 
материальНЬiй: товарные за
nасы в торговле возросли до 

47 дней. По словам Селюни
на, такого не было с семиде
сятого года. Правда, с благо
nолучием семидесятых это 

никак не ассоциируется. Но 
здесь, дУмаю, и лежит основ

ное nротиворечие уnравляе

мости, снятие которого и бу
дет означать начало реформ. 
Огромные товарные запа

сы - это вершина треуголь

ника, а два угла в его осно

вании -- производство и по

требление. Потребление се
годня уnало ниже всяких до

пустимых границ; по дан

ным Министерства соцза
щиты, денежНЬiе дохоДJ>I 

30 миллионов российских 
граждан недостаточны, Ч'!'О

бы не умереть с голодУ, а 93 
nроцента населения наход~ 

ся за чертой бедност~ 
Но, с другой стороны, Jl 

производство в тУПИКе: вза

имньrе неплатежи nревыси

ли 800 миллиардов рублей. 
Иными словами, предприя

тия не могут сбьrrь то, что 
произвели, и по логике вещей 
должны были бы сбрасывать 
цены, позволяя тем самым 

населе~ увеличить свой 
уровень потребления. 
Беда, однако, что это J!ОГИ

Rа нормального рынка. А у 
нас он моноnольный, для 
которого nрисуLЦа совсем 

другая логика -- сворачи

вать производство, но удер

живать ценьL Что мъr сего
дня и наблюдаем. Чтобы пе
реломить эту >rенденцию, 

нужНЬI рычаги, а их нет -
старые . административные 
уже не действуют, рыночные 

же еще не СQЗданы. И не 
случайно Президент в своем 
докладе назвах одной из 
главных задач р;ня форми
рование реального (а не тео
ретического) механизма дав

ления на цены. 

По сути дела, речь идет о 
том, чтобы из всех имею
щихся сегодня в наличии 

мер воздействия -- как ста
рых, так и новых - собрать 
на переходный nериод не
кий комплекс, который б~r 
nозволил обуздать вышед

шую из повиновения эконо

мику и заставил ее работать 
в интересах общества. Это и 
будет началом реальной ре
формы, результаты которой 
станут тотчас ощутимыми. 

Виталик 
КОВАЛЕНКО. 

Издание Верховного Совета Российской Федерации 
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Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

У НАС БЫЛ ТОЛЬКО ОДИН 
ВЫБОР-ПУТЬ РЕФОРМ 

Парла.мевтские обозре
ватели сРоссийской rазе
ты» Роберт МИНАСОВ и 
Александр ЛИНЬКОВ пе
редают из Большого Крем

левского дворца 

Ве-чернее заседание VI 
Съезда тн.ародных депутатов 

Российской Федерации 6 ап
реля началось с nредложения 

Пред·седателя Верханного Со
,в.ета Руслана Хасбулатова 
.внести коррективы в поря

док работы текущего заседа
.ния. Он СI~аэал, что в свsюи 
,с тем, что nосле доклада 

nредседателя Мандатной ко
миссии Германа Вяrnина 
.времени останетел мало, на

до перенести доклад ПреЗ'И. 
д~нта Бориса Ельцина на 7 
.аnреля, а оставшееся время 

;использовать для информа
;ции вице-президента А. Руц
:кого о результатах nоездки 

:в Прид'нестровье, а также за

слушать сообщение предсе
дателя Центрального бан

ка России Георгия Матю

.хина О СОСТОЯНИИ НаЛИ'ЧНОГО 

д€'Нежного обращения. 

Подавляющее большинство 
деnутатов nоддержало nред

ложение Председателя Вер
ховного Совета, 

Вице.президент рассказал, 
как он с групnой народных 
деnутатов и представителями 

руководств.а Воору·женных 

Сил СНГ 5 аnреля nрибыли в • 
TтtpacnfJль, минул 1\ИШИ'Не'В, 

где встретились с ком <l ндова-

нием 14-й армии. ОфицеР
ское собрЗJние ультимативно 
потребов·ало разрешения на 

вмешательство в кровЗJвый 
.конфликт в качестве разгра. 
.ничительной силы между 
.противоб<:>рствующим:и сrо

l!)онами. 

Александтр Владимирович 
.известил, "ГГО он пьrrался 

связаться с Президентом 

Молдовы Мирчей Снегуром, 
;Но папытки не увЫ!'Чались 

tYanexoм. Он таitЖе соо{}щил, 
,что со времени объявления 
чрезвычайного nоложения, 

(Г. е. С 1 а.rrрелЯ ПО сеГОДJНЯ'Ш

НИЙ день, в Приднестровье 
jiiОГибли 20 человек, среди 
.которых были люди разных 

!Национальностей: русокие, 

украинцы, молдаване ... 
•Съезд должен nоложить 

/Начало защи-rе русских лю

адей!» - заключил свое вы-
1стуnление А. Руцкой. 

HeKO'l"QPЫe деnутаты, види
мо, не представлял nоследст

вий, nотребовали незамедли
тельно предоставления При. 

днестровью rroл итического 

самоопределения. Не остуди
ла их горячность и зачитан

.ная Председателем ВС теле

.rрамма от груnпы народных 

адетпутатов из Киши.нева, по. 
стуnившая в адрес Съезда, в 
.которой сообщалось, что 6 
аnреля в :Кишинев~ нач?лись 
четырехсторонние перегово

ры с уча"тием России, УI<
раины, Молдовы и Прицтне-

стровьл, полвились обнаде
живающие перспективы. 

С информацией по этому 
же вопросу выст)"Пили заме

ститель министра ИНХ}СТран

itЫХ дел России Федор Ше
лов-Коведяев, а также 
111редседатель Комитета по 
.международтным делам и 

.внешнеэкономичесиим свя

IЗЯМ ВС Евг€'НиЙ Амбарцу
.мов. 

Результатом дискуссии ста
.ло реш~ние отложить об

суждение и uринятие nоста . 

.ноо.вления «0 СQЗдании миро

trворческих сил для предот

вращения эск..ал·ации наси

,лил в Приднестровье~ . 

Председатель Центрального 
банка России Георгий Матю. 
хин сообщил, что в январе
феврале было напечатано на 
.26 милли.арДJОв дензнаков, 

больше, чем в нолбре-декаб
!Ре прошлого года, в марте -
.на 12 миллиардов больше, 
тчем ·в феврале, во втором 

квартале будет выnущено на 
115 миллиардов рублей боль. 
ше, чем за ост.а'Вшиесл ме

сяцы nервого nолугодия. 

Ма-гюхин отметил, что де

нег не хватает, во-первых, в 

связи с общей экономической 
.нестабильностью в стране . 
Во-вторых, ВС и nравитель
ство приним:э.ют реш~ния о 

повышении всевозмож·ных 

вьmлат без уче:га nроизвод

стйенных моИ!.ноетей Гозна
ка. Наконец, самому Гозна
•кУ не хватает С'редств для 

.наращивания nроизвод-ствЕ!'Н. 

.ных мощностей. 

<> 
Вчерашнее дневное заседа

ние VI Съезда народных де
nутатов (7 аnреля) целиком 
было nосвящено экономиче
ской ситуации в России . 
С докладом о ходе эконо

мических реформ выступил 

Президент России, Председа
тель правительства Б. Ель
цин. Доклад Президента пуб
ликуется в нашей газете. 
Интересно было узнать мне
ние деnутатов, выслушать 

nервые оценки выстуnления. 

Олег СМОЛИН: 

Честно говоря, удовлетво

рения мне доклад не nри

нес, особенно nервая его 
часть, где было мноrо nобед
ных реляций на общем фоне 
сnада объемов nроизво; ства. 
Прогнозировать сnад до 50 
nроцентов и говорить, что 

все нормально,- это как-то 

странно. Второе. Как члену 
Комитета Верховного Сове
та России по образованию 
мне nриходится в nоследнее 

время часто слышать от учи

телей один и тот же воnрос: 
когда же Председатель пра
вительства Ельцин будет вы

nолнять 'Указ Президента 
Ельцина no народному обра
зованию? Ведь учителя сей
час находятся в одном из са

мых бедственных nоложений 
в стране. 

Владимир ИСАКОВ: 

В докладе должны были 
быть две части: четкая оцен
ка кризисного положения и 

меры выхода из него. Ни то
го, ни другого не было. По
этому Съезд не имеет nрава 
nрекратить работу, nока сам 
не выработает эти меры: не 
решим этого, значит, другого 

Съезда уже не будет. 

<> 
На Съезде по вопросам 

экономической реформы вы
ступили первый заместитель 
Председателл правитель
ства Е. Гайдар, заместитель 
Председателл Верховного 
Совета России Владимир 
Шумейко, nредседатель Выс
шего экономического совета 

Владимир Исправников. 

ЭКСПРЕСС-ИНТЕРВЬЮ 

Оценки за доклад: 
v 

от «двоики~ до «nятерки~ 
Владимир ЛЫСЕНКО: 

На менл выстуnление Ель
цина произвело благоnрият

ное вnечатление. Я считаю, 

он правильно выбрал линию 

nоведения, сумев nоказать 

деnутатам, с каJ<ОГО сложно

го уровня nриходилось !}Ра

вительству начинать рефор

мы. А также и то, что цена, 

которую мы nлатим за эти 

реформы, намного меньше, 
чем размеры катастрофы, .ко

торая нам грозила. В то же 

время были оnределенные 

недочеты. В частности, он 

сказал, что товарные фонды 

в магазинах поnолняются ... 
Но многие деnутаты приеха
ли с мест и знают, что ситу

ация критическая. Я считаю, 
что Ельцин был самокрити
чен, не приукрашивал ситу

ацию, говорил все, как есть. 

И воnросы, :которые были 
заданы ему после доклада, 

свидетельствуют о том, что 

деnутаты в целом нормально 

отнеслись к докладу и .к про

водимой реформе. Не было 
злобных, истеричньrх высту
плений. Депутаты четко осо
знают, что действительно 
очень тяжело, но nарламент 

вместе с правительством и 

Президентом должны сообща 
выходить из кризиса. 

Михаил ЗАХАРОВ: 

Я из тех людей, которые 
всегда чем-то недовольны. 

Сегодня же меJJЯ смущает 
только одно: доклад Ельци
на, конечно, оnтимистичный, 

я восторгаюсь оnтимизмом 

Президента, но мне бы хоте
лось, чтобы его делал не 
Ельцин, а тот, кто его гото

вил. 'У меня оценка создав
шейсл ситуации совершенно 
nротивоположная. Положе

ние значительно хуже, чем 

зто nредставляется в докла

де. Выход из этого положе
ния труднее, чем видно по 

докладу. Быть слишком оn
тимистичным сейчас - серь
езный недостаток. Надо трез
вее, откровеннее, честнее 

смотреть на то, что произо

шло в нашей стране. 

Нzорь МУРАВЬЕВ: 

Доклад Ельцина, на мой 
взгляд, был неубедительным, 
а в ряде случаев вызывал 

улыбки. Когда он начал го
ворить, что укреnляется 

рубль, становится ПОJiноцен
ным средством nлатежа, это, 

на мой взгляд, не совсем со-
ответствует действительност~ 
Просто этого рубля не хва
тает катастрофически , создан 
и~кусственный дефицит. Но 
говорить, что в результате 

этого рубль стал нормальным 

nлатежным средством , нор

мальной валютой и тем бо
лее, что он nотеснил доллар?! 
По меньшей мере, это попыт
ка уговорить самого себя. 

Действительно, сейчас вну
тренний курс рубля к долла

РУ поднялся. Но это не дол
говременный результат. Он 
отражает конкретный дефи
цит рублевых nлатежей се
годня. Если завтра будут осу
ществлены все те nлатежи, 

которые должно осуществить 

государство, и пройдут все 
расчеты между nредприяти

ями, рубль окажется таким 

же неплатежесnособным, как 
и прежде. А доллар nодни

мется еще выше ... 

Анатолий ШАБАД: 

Начало доклада Ельцина 

мне nонравилось, оно было 

выдержано в сильных тонах. 

В конце доклада много де

талей, за счет .которых вни

мание зала немного рассея

лось. Возникают вопросы: на

сколько деnутаты nрониклись 

этим моментом - если шес

той Съезд окажется не на 
высоте исторической задачи, 

которая nеред ним стоит, то 

возможны nрямое обращение 

Президента к народу и ини

циатива референдума? И дру

гой - не лучше ли распу

стить этот орган, если он не 

способен поддержать курс на 
осуществление реформы? Л 

должен сказать, что было бы 

nрискорбно, если бы события 
пошли по этому nути. 'У нас 

только начинает формиро

ваться нормальное разделе

ние властей. Но оно сопро
вождается чересчур интен

сивным противостоянием 

парламентской и президент
екай власти, таким, которое 
грозит нанести ущерб для 
той и другой. Было бы луч
ше, если бы они обе укрепля
лись и упорядочивалось бы 

их взаимодействие. 

Ольга БYPKAJJEBA, 

парламентс:кий 

обозреватель «РГ». 

Доклад Президента Российской Федерации 

Б. Н. Е Л Ь Ц И Н А 
'Уважаемый председатель! 
'Уважаемые народные де

nутаты! 
Граждане Российской Фе

дерации! 
За пять месяцев, nрошед

ших nосле V Съезда народ
ньrх деnутатов, в России 
произошли значительные пе

ремены. Их оцениваЮ'!' nо
разному. 

Но одно обсrоятелъство не
возможно осnорить. 

Закончился nериод беско
нечного ожидания преобра
зований, бесnлодных nоис
ков наиболее лучшего их 
варианта. Сегодня реформы
это реальность. Реформы 
идут, они начинаЮ'!' давать 

первые ))езультаты, и nози

тивные, и негативные. 

И наша задача - глубже 
анализировать ход их реа

лизации. Делать выводы 
прежде всего из практики, а 

не только из предnоложений. 
Чтобы дать реальные оцен

ки сделанному, всегда важ

но иметь в виду, какова 

точка отсчета, каково бы
ло исходное ~яние эко

номики, социальной сФеры, 
что из себя представляло 
российское государство, .ка
t.:ой бьmа Россил накануне 
реформ . 

Об этом уже не раз гово
рилось поэтому остановлюсь 

на некоторых nринципиаль

ных моментах. 

Конец прошлого года nот<а
зал, что тенденция распада, 

разложения всех сФер обще-

С'!'Венной жизни nерешла за 
критическую черту. 

Еще немного - и она вы

шла бы из-под :контроля, 
стала бы необратимой. 
Наиболее ЯРКО ЭТО ПРОЯ'ВИ

ЛОСЬ в судьбе СССР-госу
дарства, в .котором все мы 

родились и жили. 

Падение производства, на
метившееся с конЦа 1988 го
да, х осени 1991 года приоб
рело обвальный характер. 
Недостаток валюты выну

дил -оезко, nочти вдвое, со

кратить имnорт. Это заметно 
сказалось на >rехнолоrичес

ких цепочках, зависящих от 

nоставки импортных комп

лектующих. заnасньrх частей 
и ком·nонентов. 

Последний бастион ко
мандной экономики -- нор

мированное расnределение 

nредметов первой необходи
мости по карточкам и тало

нам-nал к концу nрошлого 

года. 

Смертельная угроза на
вислв над рублем. 

Для России cтaJia реаль
ной угроза социального хао
са и распада . 

Думаю, депутаты хорошо 
Помнят гнетущую nсихоло
гическую атмосферу ноября 
и декабря прошлого года. В 
обществе росла тревога не 
за бУдУщее, а за ближайшие 
недели и даже дни. С полок 
магазинов 11счезли nослед

ние товары, dгромные очере
ди стояли в ожидании хоть 

каких-то продуктов. Дефи-

цитом стал даже хлеб. Люди 
всерьез опасались голода, 

остановки трансnорта и по

дачи тепла, с ужасом ждали 

зимы. 

Обстановка тех дней зас
тавляла готовиться к само

му худшему. 

Оставалоеь два вариа_нта. 
Либо ввести чрезвьгчаиное 
nоложение, либо незамедли
тельно начать реформы. 
Чрезвьгчайное положение, 

жесткие административные 

меры не спасли бы Россию. 
Этот путь неизбежно привел 
бы к глу{jокому расколу в 

обществе. гражданская вой
на могла стать реальностью. 

Этот путь бьт отвергнут! 
Напомню народным депу

татам, что в этом зале, на 

nредыдущем Съезде, именно 
вами бьmо nринято единст

венно правильное решение-

пойти по nути реФорм. 
Да, дискуссия на V Съезде 

была жесткой. 
Но мы смогли реально оце

нить всю сложность и болез
ненность преобразований, ко

торые нельэя было дальше 
откладывать. 

Мы честно сказали граж-
данам России, что будет 
трудно. 

Мы смело встуnили на 
путь 19еформ . Мандат на их 
nроведение nолучило моло

дое правительство. Вnервые 
за долгие годы в России ис
nолнительную власть возг

лавила команда реФормато
ров. 

Проанализировав ~аль-
ное состояние экономики и 

общества. пра·вительство при

шло к твердому убеждению: 
стабилизировать nоложение 
возможно, если до предела 

сжать время заnуска важ

нейших рыночных механиз
мов, демонтажа командной 
Эitономики, резко ужесточив 

бюджетную и денежно-фи
нансовую nолитику, не до

пустить развития гиnеринф
ляции, парализующей ры
ночные механизмы. 

К сожалению. путь мяг
ких, nостепенных, безболез
ненных реформ оказался 
для нас плотно закрытым. 

Сформированное nрави-
тельство взяло на себя гро
мадную ответственность не 

за латание дыр. как бывало 

раньше, а за преобразование 
экономической базы России. 
С самых первых шагов на 

него обрушились потоки кри

тики как справа, так и сле

ва. 

Вряд ли сидящие в зале 
смогут приnомнить, чтобы 

какое-либо российское пра
вительство nодвергалось та

ким наnадкам . 

С nервых дней некоторые 
«доброжелатели» настойчи
во предлагали кабинету ре
форм nодать в отставку. И 
на этом Съезде звучат голо
са о его смене. Думаю, каж
дый министо готов поддер
жать такой призыв, если бу
дет уверен . что новое nрави

тельство сможет продолжить 

избранный путь и nройдет 

его лучше. не потеряет на его 

формирование критические 
nолгода. 

Глубоко у{jежден, что и на 
V Съезде народных депута
тов, и после него были при
няты nравильные решения. 

В том числе и по доnолни
тельным nолномочиям, и по 

главе nравительства. Сейчас 
у нас есть четкий, реализуе
мый в жизни курс глубин
ных экономических преобра
зований: 

- мы вnервые за многие 

годы заставили экономику 

говорить языком финансов; 
- денежная и кредитная 

nолитика с трудом, но ста

новится оnределяющим фак
тором хозяйственной моти
вации; 

- мы отказались от бес
смысленных затрат на во

оружения; 

- мы осваиваем новые 

для себя ценовые отношения 
и устраняем идеологию де

фицита; 

- наметились позитив-

ные изменения во внутри-. 

внешнеполитической и эко

номической сФерах; 

- нам удалось добиться 

оnределенного nолитическо

го согласил между ресnубли
ками и регионами России и 
nодписать Федеративный до
говор; 

- реальностью стало меж

дународное признание Рос

сии и поддержка ее курса 

экономических реформ рос
сийского правительства. 

За три месяца правитель
ство показало, что может ра

ботать. Оно сnособно, не 
вnадая в панику, nоследова

тельно проводить избран
ный курс, держать удары 
жесткой и не всегда справед
ливой критики. 
Не все nолучилось, бьmи и 

просчеты, но курс, принятый 

Съездом, неуклонно прово
дился в жизнь. Правительст

во ни раз:v не отстуnило от 

него. · 

<> 
Мы начали реформу вмес

те, и ее продолжение во мно_ 

гом будет зависеть от того, 
насколько нам удастся сох

ранить стабильность во вза
имодействии законодатель
ной и исполнительной влас
ти. 

Считаю большой политиче
ской ошибкой nопьrrки встать 
в некую оnnозицию друг к 

другу. 

В это тяжелое время мы 
не имеем nрава устраивать 

nолитические игры, борьбу 
за иллюзорное nервенство. 

Мы делаем общее дело и 
несем за него ответствен

ность nеРел Россией и миро
вым сообшеством. И перед 
нашим народом . 

Провоцировать разногла
сия -- это верх безответст
венности. 

(Продолжение на 3-й стр.) 



VI СъезfJ;: еужfJ;ении п комментарии-------:.-----
Узловой точкой nервого дня Съеэда стал вопрос о том, 

кому докладывать о ходе экономиче . ких реформ в стра
не- вице-премьеру, как предлагало nравительство. или 

Президенту, на чем на таивали депутаты. Депутаты побе
ДИJIИ, и этот результат можно в принципс рассматривать 

как первую проверку сил перед разрешением основного 

противоречии, вставшего междУ парламен·rом и правитель

ством,-быть России ре ~публикой орезидептской или пар
дамевтской. 

И все же тороnиться с вы

водами на основании nерво

го дня не следует. Слишком 
серьезен и автономен сам по 

себе вопрос: кризис экономи
ки углубляется, итоги пер

вого этаnа реформы неутеши
тельны, rvрогнозы- неопре

деленны, и лотому вnолне 

Исnравникова , на Съезде ну

жно вести разговор уже о 

принципиальных моментах 

экономической nолитики. Ни
какой фИ1iансовой стабили
зации не добиться, если идет 
безудержный сnад nроизвод
ства. Происходит обратное 
тому, что прогнозировалось 

за год nривати;нtрованы ПУI

ночетом, многие тут же обан
кротились. Их снова nриш

лось нацистализировать. Не 
исключено, что nодобный 
nроцесс ожидает и нас. 

Никто не сnорит, необхо
димо сокращать государст

венное финансирование. Но 
обоснованно. Сегодня задол
женность nредnриятий nре
высила 750 миллиардов руб
лей, а кредитных ресурсов 
набирается на 600 миллиар
дов. И если в этих условиях 
nриватизировать nредприя

тия, значит, nолностью ли

шить их какой-либо финан
совой nоддержки. Эксnерты 

НА ТО И ПРИНЦИПЬI 
' 

ских традициях. Беда в диа
метрально nротивоnоложной 
!Iрироде кризисов. ТС~Jм вся 

экономическая система в nо
добные nериоды нацеливает
ся nротив перепроизводства, 

работает на его сnад. И ны
нешнее наше состояние до

казывает, увы, что мы, оnять 

же по рекомендации Меж

дународного валютного фон
да, упорно д-вижемся именно 

в этом наnравлении. Но то, 
что для них благо, для нас

са моубий.ство. 
Если поnытаться сформу

лировать итог nолитики, nро

водУiмой nравителъством в 
nервом квартале, то, по мне-

далеко назад. Сейчас в Выс
шем ЭI<он.омическом совете 

нет сомнений, что правитель
ство не ожи·дало тако!'о раз

вития событий. Тактика ка
бинета очевидна: действовать 
nоквартально, как в добрые 
старые времена, а потом, ес

ли не получится , nоnытать

ся исnравить ситуацию. Но 

когда снова раздаются заве

рения, что на втором этапе 

nойдет все как надо: либера
лизация цен на энергоноси

тели с nоследУЮщей коррек
тирОtlкой налоговой системы, 
оnять же с новой поnъrrкой 
свести дефицит бюджета к 
м.wнимуму и оnтимизировать 

социальную защиту населе

ния,- то откуда взЯ'!'ься ве

ре , если не nолучилось на 

первом этаnе? Тем более что 
расчеты свидетельствуют об 
ином. 

ЧТОБЬI ИМИ ПОСТУПАТЬСЯ? 
По мненюо Владимира Ис

правникова, наша ситуация 

больше наnоминает ту, что 

сложилась в конце прошло

го века, когда моноnолиза

ция экономики в развитых 

странах достигла чрезвычай
но высокого уровня и вьmе

ла из строя рыночные меха

низмы. Тогда nришлось nой
ти на административные, го

воря сегодняшним языком, 

меры- добиваться соглаше
ний между картелями и ус

танавливать взаимоnрием

лемые цены. Нечто nодобное, 
видимо, предстоит и нам, 

учитывая, что стеnень моно

полизации в России такая, 
!{aJtaЯ Европе и не снилась . 

Если же отпустить цены 

мгновенно, как предлагает 

правительство с nодачи Меж
дународного валютного фон
да, то к.раха промьlillленно

сти не избежать. 

закономерно желание депута

тов, чтобы выстуnил именно 
Президент, взявший на се

бя ответственность за фор
мирование кабинета и nрове

дение его nолитики. 

Сегодня можнQ говорить 

лишь об одной оnределенно
сти : эк:ономУiческая реформа 
требует существ€1-mой кор

ректировки. В какой степени 
nравительство готово адап

тироваться к этой ситуации? 
Речь даже не идет о тех или 
иных устуnках. Они, судя по 
nредсъездовским заявлениям, 

nоследуют и в налогообложе
нии, и в бюджетной, и в кад
ровой политике - скорее все
го, из кабинета будут выве
дены самые одиозные фигу

ры, Самое гJiавное - как 
дальше nойдет реформа. 
По мнению nредседателя 

Высшего экономического со
вета ВС Россим Владимира 

МНЕНИЕ 

Налоr 

почти 

не прибыл 
На Съезде Президент вы

нужден был признать, что 

существующая система на

логообложения нуждается в 

nересмотре. Однако он огра
ничился лишь тем, что обо

значил намерение, не уг.пуб

ляясь в детализацию. Меж

дУ тем это именно та сфера, 

где ведутся непримиримые 

стоJIКновен.ия nарламента и 

nравитель-тва. Других сnо

собов скроить бездефицит

ный бюджет пока не nриду
мано. 

Речь, возможно, nойдет о 
снижении ставки налога на 

добавленную стоимость до 20 
nроцентов. Ее в парламеяте 

считают наибо.'!ее nриемле
мой. Но если Россия решит
ся на этот шаг в односторон

нем nорядке, то неизбежны 

серьезные nотери, так как в 

соnредельных странах СНГ 
налог останется таки:v~ же 

высоким- 28 nроцентов. Не
избежны межrтравительст
венные согласования. Оче
видно и сопротивление рос

сийского правительства, ко
торое продолжает настаивать 

на жесткой финансовой nо
литике, чтобы удержать до 

конца года налог на прибыль. 
Уже сейчас он может при
вести к неnоправимым со

циальным nоследствиям в 

добывающих отраслях. Все 
конфликты с нефтяниками и 
шахтерами власти nытались 

и nытаются решить индиви

дуа.пьно, соскальзывая на 

методы Рыжкова- Павлова. 

Между тем nопулистекие 
nоездки Бурбулиса к шахте

рам уже заложили мину за

медленного действия. Во вто
рой nоловине года горняки. 
по расчетам эксnертов пар

ламента, будут платить око
ло 60 nроцентов налога с за
работка, nоскольку он был 
щедро nовышен вице-премь

ером и доходит в иных слу

чаях до 50 тысяч рублей. По
ка шахтеры этого не nоня

JIИ. Чтобы не разразился но
вый взрьш, nридется nойти 
и на nонижение став·ки на

логОtl с граждан. Так как 
воnреки меморандуму nра

вителъство созрело, чтобы 
nойти на устуnки по налогу 
с физических лиц. 

Деnутаты же снова пьrга
ются отстоять свою точку 

зрения и перейти I< налогам 
на доход. который позволит 
все же вывести из-под нало

гообложеН'Ия хотя бы те за
траты, которые идут на раз

витие собственного nроизвод

ства. В nарламенте считают. 
что эту льготу надо бы рас
ширить, учитывая критиче

ское состояние промышлен

ности. Бюджет nри этом по
теряет. по некоторым оцен

:кам, до конца года около 50 
миллиардов рублей. Несмот
ря на то что в nервом квар

тале дефицит бюджета nо
лучился уже около 70 мил
лиардов, на этот шаг все-та

ки можно было бы nойти . 
Очевидно, однако, что nра
вительство nопытается най
ти иные сnособы решения 
проблемы, в частности соз
дать инвестиционный фонд. 
Проект такого указа уже го
тов. Но опять же он откры

вает широкие возможности 

для ухода от налогообложе
ния и бесконтрольности. 

Владимир СЛУЖАКОВ. 

еще в начале года. В воен
ных отраслях спад оюрался 

меньше, чем в nроизводетое 

товаров народного nотребле

ния. Останавливаются даже 
высокорентабельные nтице
фабрики. Тюt называемая 
финансовая стабилизация на
несла удар по лучшим nред

nриЯ'!'иям. 

Нужна отчетливая полити

ка rro той же собственности. 
Сегодня госсектор занимает 
95 nроцентов nроизводства, и 
намерения ужать его за год 

до 5 nроцентов, трансформи
ровав в некое nодобие аме
риканской модели. не выдер
живает никакой критики. Чи
лийский оnыт, о коТором так 
упорно молчат разработчики 

программы nри.ватизации. 

nре.z(остерегает от необду
манной ради-кал.изации . Ведь 
ИЗ НеСКОЛЬКИХ СОТ предnрИЯ

ТИЙ, которые вгорячах были 

ВЭС nришли к однозначному 
неутешительному выводУ: 

последует цеnь баюtротстn. 
Вnолне вероятно, что и ста

билизационный валютный 
фонд та•кже не выдержит 
этой нагрузки. Резко упадет 
рубль. Rто выиграет в этой 
ситуации? Те, кто nредусмот
рительно сумел аккумулиро

вать доллары за кордоном. 

Правителъство путем всяче
с.ких жертв идет на то, что

бы получить миллиарды из 

Международного валютного 
фоида, тогда как вдвое боль
шая сумма уже вывезена из 

России за рубеж. 

Наконец, куда более трез

во стоит nодойти к лримени
мости мирового оnыта в Рос

сии. Слеnое копирование мо
жет обойтись очень дорого. 
И дело не только в н.аших 
национальных и историче-

На снимке: в зале заседаний Съезда. 

ПОЧ ТА СЪЕЗДА 

ПИСЬМА В КРЕМЛЬ ПРИХОДЯТ 

РАЗНЫЕ. И ВСЕ ПРО ЖИЗНЬ 
Поток писем, телеграмм 

обрушился на народных де· 

nутатов. Почта доставляется 

непосредственно в Кремль. в 
фойе зала заседаний. О чем 
nишут, на что люди обраща
ют внимание своих избран
ников? 
Подавляющее большинство 

телеграмм nоступило в nер

вый день Съезда от работни
I<ОВ народного образования. 
Из многих мест необъятной 
России идет одна и та же 
просьба: сnасите народное 
образование, оно гибнет. 
Указ Президента по этому 

вопросу не выполняется. 

Преnодаватели в нищенском 
положении, им nросто не на 

что жить. На 13 апреля, на
пример. намечена забастовка 
учителей в Астрахани. О 
nредзабастовочном состоянии 

говорится практически в 

каждой из телеграмм. 

Тревожная телеграмма 
пришла с Севера. В одном из 
районов Охотского моря ино
странные суда осуществляют 

хищнический лов рыбы. Гу-

бится молодь минтая. Пред
лагается закрыть данный 
район моря от nромысла. 
А вот телеграмма из Том 

СI<ОЙ области. Томичи nол. 
ностью nоддерживают Прези
дента Ельцина и nросят 
Съезд принять решительные 
меры: расnустить Советы 
всех уровней, ' nровести об· 
вальную nриватизацию, вы· 

делить землю крестьянам, 

конверсию оборонных пред

приятий ориентировать на 
производство сельхозтехники 

для фермеров. 
В противовес этим пожела

ниям из Ржева требуют 
прекратить антинародную по. 

литику Кабинета министров, 
·отказаться от разработанного 
nроекта Конституции Россий
ской Федерации. I<оторая, по 
мнению nодписавших теле· 

грамму, окончательно разва

лит ресnублику. 
Словом, с nервого же дня 

работы народные депутаты 
погрузились в огромный ло
ток информации. 

Александр ЛИНЬКОВ. 

нию Владимира Исправнико

ва, выходит, что либерали
зация цен была nроведена 
административно и удар nри

шелся по всем без исключе

ния слоям населения, в том 

числе и по нарождающему

ся nредnринимательству, по 

росткам частной собственно
сти. Очевидно, что nоследст
вия не были просчитаны. На 
госnред.n.риятиях цены вы

росли, а стоимость основных 

фон.дов осталась та же. Идет 
искусственное обесценивание 
национального достояния. 

еам·ое страшное, убежден 

Исnравников, когда экономи

ческую реформу насшнают 
nодменять nолитическими иг

рамп. Равнение на отдель
ные ключевые фигуры, а не 
на трезвый анализ может от
бросить наше общество с де
мократического наnравления 

Удастся ли убедить деnута
тов в обратном или же твор

цам нашей реформы nридет
ся постуnаться принuиnамя? 

Витапий КОВАЛЕНКО, 
Владимир CJIYIKAKOB. 

Фото Владмммра Сорокина. 

Народы 

Прогноз 

Севера. 

на завтра 
Деформация менталитета и психологии человека начи

нается с разрушения этноса. А ведь именно это происхо
дило десятки лет в нашей стране начиная со сталивекого 
переселения пародов. 

В кулуарах Съезда мы встретились с народным де
путато~r России, председателе~r Комиссии по националь
но-rосударствеиному устройству и межнациональным от
ношениям Николаем МЕДВЕДЕВЫМ. 

- Многие из народов Се
вера имеют свои государст

венные и национально-терри

ториальные образования . В то 
же время опреде.'!енная часть 

малых народов Севера до на
стоящего времени таких об

разований не имела. Они бу
дут стремиться к тому, что

бы обособиться. Вероятно об
разование национальных рай
онов и nоселков. Что касает
ся уже имеющихся нацио

нально-территориальных об
разований и республик, то 
они должны, я считаю, оста

ваться в рамках единого Рос
сийского государства. Иначе 
им nотребуются своя армия, 
госбезопасность, nоявится 
граница, которую надо охра

нять с винтовкой (или с ро
гаткой). Потребуются и все 
другие структуры, являю

щиеся атрибутами государст

ва. А это на нынешнем эта-

пе nросто нереально. В бли
жайшие десятилетия ресnуб
лики Севера останутся в 

Российской Федерации. 
В условиях, когда эконо

мичесiше реформы пойдут и 
многие социально-экономиче

ские nроблемы будут реше
ны, nолитики станут рассмат

ривать власть не Itaк само

цель, а как средство дости

жения высокого экономиче

ского и культурного уровня 

для своих народов. 

Сейчас в мире nреобладают 
nроцессы интеграции среди 

государств. Но есть история 
нашего государства, и ее не 

отбросишь. Россию не nонять 
умом. Здесь каждый этнос 
доходит до такого уровня, ко

торый требует государствен
ности. И народы Севера не 
являются в этом исключе-

ни ем. 

Аидрей ГУСЕВ. 

СЕЗОННЫЕ КОЛЕБАНИЯ АГРАРНОИ ПОЛИТИКИ 
Сезонные колебания поли

тики nравителъства хорошо 

видны в той части выстуnле
ния Ельцина, когда он обра
тился к сельскому хозяй

ству. Весной, перед Съездом, 
«nравительство реформ» пе
рестает дифференцировать 
nолитически и экономически 

сельских производитеJrей на 
моноnолисты-совхозы и за

давленных нуждой фермеров 

и делает широковещательные 

заявления о безраздельном 
датировании субъектов сева. 
Дополнительные кредит-

ные вливания селу на nо

севную кампанию, безуслов
но, уйдут целевым назначе
нием на энергоресурсы, кото

рые, несмотря на обещанное 
сдерживание, все-таки доро

жают и постуnают уже по 

новым ценам. По nодсчетам 

Минсельхаза России, на 
датирование удорожания 

техники и услуг понадобит
ся 200 миллиардов руб
лей, в то время как nра
вительством селу в аnреле -
октябре обещан кредит лишь 
70 миллиардов рублей на 
закрытие nосевной и убороч
ной камnаний. Со стороны 
аграрников есть опасения, 

что кредиты опоздают к мо

менту сева. 

Конечно, сельское хозяй
ство в очередной раз съест 
все дотации. И осенью nра
вительство обнаружит, что 
весомой nрибавки зернового 
урожая и животноводческой 
nродукции оnять не случи

лось. Тогда, nо-видимому, 
снова начнутся демагогиче

ские разговоры о свободном 
производителе, которому, 

вnрочем, тоже нужны креди

ты и дотации. 

Груз nрошлых экономиче
ских, социальных и струк-

турных nроблем в сельском 
хозяйстве так велик, что од
номоментным кредитным 

вливанием ссльсi<ое хозяй
ство не спасешь. Аграрники 
nотому и вошли в крутую 

оппозицию нынешнему пра

вительству, что им nохо

ронсны все долгосрочные 

программы развития села. 

требующие безвозвратных 

инвестиций. Глоток воды 
лишь разжигает жажду 

аграрников получить выход 

к источнику. Демократиче
ский министр сельского хо
зяйства В. Хлыстун их не 
устраивает тем , что лишь 

тайно сочувствует аграрным 
nритязаниям на бюджет. Ре
альным nретендентом на 

этот nост от оnпозиции, nо

видимому, является Михаил 
Лаnшин, лидер «Аграрного 
союза». Беда е~аключается в 
том, что у nравительства нет 

четкой стратегии аграрной 
реформы и положения об 
инвестициях и инвесторах в 

сельское хозяйство. 
Что касается красивого 

реверанса - обещания nра
вительства расплатиться ав

томобилями с «чекистами» 
1990/91 года (участниками 
уборочных камnаний),- то, 
безусловно, этот жест будет 
бесnолезным, ибо очередной 
раз nодкормит аграрную бю
рократию, которая съела все 

nредыдvщие автомобильные 

вливания. Тем более что вся 
эта гуманитарная помощь 

государства nоnадает в руки 

коррумnированных местных 

властей. Правительство не 
создало вертикальной под
держки реформ, и оно оnи
рается на старые структуры, 

в очередной раз настуnая на 
грабли. 

Елена ТОКАРЕВА. 

Официальный отд,ел-------

П ОС ТАНОВЛЕ Н И Е 
Президиума Верховного Совета Российской Федерации 

О приоритетах военной политики 

Российской СDедерации 
Президиум Верховного Со

вета Российской Фед~рации 
ПОСТQН()ВЛЯеТ: 

1. ПринЯть заявлен~tе «0 
rтриорИ"Гетах военной пол ити
ки Российокой Федерации~ 
(nрилагается). 

2. Наnравить данное залв
ление в Правительство Рос
сийской Федерации и опуб
ликовать его в средствах 

массовой информации. 

3. Рекомендовать Прави
тельству Роосийс-кой Феде
рации: 

)"ТО'!Нитъ -совместно с Глав
ным командованием Объеди
ненных Вооруженных Сил 
СНГ расходы на нужды 

обороны на 1992 год в соот

ветствии с приоритетам и во

енной политики России и 
преll)ставить предложения в 

Верховный Совет Российской 
Федерации для их утвС'рж
дения в rоставе ресnубликан
СI<ого бюД:Жета Российской 
Федерации на 1992 год с уче
том нео>бходимости финанси
рования п.ланов по созданюо, 

сохранению и раЗ'Витию мо

билизационных мощностей 
оборОННОЙ nрОМЫШЛЕ!'НiНОСТИ; 
ускорить проведение дву

сторонних лравительствен

ньrх переговоров России с 
другими госуда')JС'ГВами 

члена·ми СНГ и Грузией о 
статусе воинских формиро_ 

ваний Вооруженных Сил 
бывшего СССР, В'сестороннем 
их о'беспечении и координа
ции военно-технической по
литики; 

разработать в возможно 
короткие сроии государст

венную программу воеН>ного 

~роителъства, коН'Веорсии 

оборонной промышленности 
и -социальной защиты воен
нослужащих Россиwской Фе
дерации на nериод до 1995 
года; 

в связи с образованием 

Министерства о~о.ро.ны Рос
сийской Федерации уточ
нить функщии И сrр)'!Ктуру 

орГанов государственнQГо уп
равления., исключив их дуб
лирование в решении оборон
ных воnросов; 

рассмотреть ~опрос • о соз

дании Г осу дарствен•ной ко
МИ'С'СИИ rю форми;рованию 
Вооруженнъrх Сил Рос-сии и 
реорганизации оборонной 
промышленности, а та.кже С1б 
образовании государствен
ных органов, ответственных 

за реаJiизаци.ю и у-гилизацию 

высвобождаемых военiНо-тех
нических сред'Ств; 

пересмотреть нормативы 

!Юесrrечения деятельности 
войск в соответствии с изме
нившимися экономически-ми 

условиями и с у-четом необ

ходимости решения воnросов 

wциальной защиты военно
служащих. 

4. Комитету Верховного 
Совета Российской Федера
ции по воn:росам законно

сти, правоnорядка и борьбы с 
nрестуnноС"Гью ·совмес'Мiо с 

Конторольно-'бюджетным ко
ми'Гетом nри Верховном Со
вете Российской Федерации 
провеС'ГИ анализ коммерче

СI<ОЙ делтельности военных и 
БОеННО ПроМЬilllЛеН'НЫХ 

структур и внести необходи
мые nредложения на рас-

смотрение Президиума ВеР
хоВ'Ного Совета РОIОСийской 
Федерации. 

5. Комитетам Ве!'ХОВ'НОI'О 
Совета Российской Федеора
ции rю I!Qnpocaм обороны • 
безопасности., по законода

тельству, no делам кнвВJiи

дов, ветеранов войны и ТРУ
да, ооциальной защите во.. 
еюiослужащих и членов и-х 

семей ускорить разра'ботку и 

nредстаiВJ!ение в Верховный 
Совет Российской Федера
ции проектов законов по 

наибо.пее актуВJiьным I!Qnpo
caм военного С'J'Роителъства. 

6. В целях усиления конт
роля со ·стороны В~рховного 
Совета Российской Федера

ции за решением оборонных 
вопросов nредус-мотреть: 

законодательное утвержде

ние государстве.t!lных про

грамм вое!tНого строительст

.ва и .кQНJВерсии оборо'mrой: 
,П'ромышленности; 

у-гверждение одновремен

но с ре<'пу'бликаН'Ским бюд
жетом РоссиЙ'{\!{ОЙ Федера
дии структуры и численно

сти Вооружен.нъrх Сил Рос
сиЙ'Ской Федераци:и; 
введ~ние контроля за каlt

ровой полити.кой в Воору
женных Силах и Ми-нистер
стве обороны Россий'ской Фе
дерации. 

Пред се датель 
Верховного Совета 

РоС()ийс:кой Федерации 
Р. И. ХАСБУЛАТОВ. 

Москва, 
Дом Советов России 
1 аnреля 1992 года 
Ng 2637/ 1-1. 

ЗАЯВЛЕ НИ Е 
Президиума Верховного Совета Российской Федерации 

о приоритетах военной полити ки 

Российской СDедерации 
Объявление суверенитета 

Российской Федерации, встуn
ление ее в Сод.ружество не

зависимых государств, а так

же осуществляемые в на

стоящее время радикальные 

зiюномические и социальные 

nреdбразования вызывают 

настоятельную необходи-
мость незамедлительного 

,форм иорованин Вооруженных 

Сил России на основе реор

ганизации Вооруженных Сил 
бывшего СССР в соответст

вии с изменившеИ>сJЯ поJIИТИ

ческой реальностью. 
Решительный лереход во 

внешней политике России к 
международ;ному сотрудни

честву и па-ртнерству созда

. ет реальную оанову -сущест
в-енного сокра·щения неnо

.мерных военных расходов 

,как необходимого условия 
,для успешной реализации 

.эканомическ их Тl'рограмм и 

СНЯТИЯ СОЦИ·алЬНОЙ iНаl1рЯ
Ж€'ННОСТИ в dбществе. 

В то же зремя поддержи
ва-емые Расеией предложе
ния о сохранении Вооружен
ных Сил в рамках Седру
же ства не находят единого 

nонимания со стороны руко

водства отделЬIНЫХ госу

дарств - членов СНГ. Недо
.nустимо затягиваются сро

.ки решения 111сех вопросов, 

связанных с Вооруже·нными 

Силами, nородолжает сох~а
няться н-еоnредеЛСIННОСТЬ ИХ 

.статуса. Процесс образования 
национальных армий проис
.ходит В ОДНО'СТОрОН'НСМ ПО

IР Лдке, без взаимных догово
·ренностей и без у-чета и-нте
ресов других государств -
'Членов СНГ. 

В этих условиях Президи

ум Верховного Совета Рос
сийской Федерации считает 
нео'бходимым ускорить оn
ределение сrатуса воинских 

формирований Вооруженных 

Сил бывшего СССР и nрове
сти формирование Воору
женных Сил России на ос
нове принциnиалъно но

вых подходов к поддер

жанию. достаточного уровня 

обороносnосо'бности страны, 
отвечающего требованиям 
национальной безопас.ности 
России и 'безоnасности Со
дружества в целом. 

1. 
Вооруженные Силы России 

должны бьrгь предназначе
.ны исключительно для за

щиты НЕЗаВИСИМОСТИ И тер

ри~риаЛЬНОЙ целостности 
Российской Федерации, а 
также ДЛЯ ВЫnОЛ'НеНИЯ МеЖ

дунарОДНЫХ обязательств 
России. 

В условиях у~репления 

международной безопаосно-
сти, У·СИЛСНИЯ ВЗаИМНОЙ ИН
теграЦИИ зкономики разви

тых стран, их насыще.ния 

экологически опасными про

изведетвами существенно 

снижается уровень неnос

редстве.нной угрозы развя
зывания мировых войн, ло
~Кальных войн и крупномас
штабных вое.Нiных конфлик
~ов. Это позволяет значи
l!'ельно сократить Вооружен
,ные Силы и снизить воекные 
1ра·сходы. 

ДостатОЧJНым 
I!Тредотвращения 

средством 

мировых 

/ВОЙН, н:1nравленных nротив 
,России и других госу

,да рств - членов СНГ, лвля
•Ются С"Гратеrические ядер

оные силы, состав которых 

,должен регулироваться на 

•договорной основе с учетом 
;необход.имости сохранения 

.средств, в наибольшей С"Гепе
IНИ отвечающих требованиям 
.ядерной безоnа-сности и ми
'нимальной стоимости. 
Основным фактором, сдер

окивающим от развязывания 

,крупномасштабных конф
ликтов и локальных войн 
\Против Росс.ии и других го
IСударств членов СНГ, 
.должны ст.а.ть силы, обла
дающие высокоточным ору

•жием и сред'С'I'Вам.и ero до

IС'J'ааки. 

Для оперативной Ж!Йтра
.лизации возможных локаль

.ных военных конфликтов 
1Гр€Uуется создание выwко
.мобилъных сил общего на
значения в составе несколь.. 

.ких сухопутных и военно

.морски.х группировок. 

11. 
Сложившалея оструктура 

.Вооруженньrх Сил быэшего 
СССР в рам:к.а.х единого обо
.ронного nространства СНГ, 

.наличие тесных всесторон

.них свлаей между государст
вами - членами СНГ пред
оnределя'!От необходимость 
.создания системы их коллек

·ТИIВной обороны. 
С учетом разлИ'Ч!Ных nод

ходов государств -- членов 

СНГ .к решен.юо воен:ньrх во
просов их соеместная оборо
носпосо'бность может бьrгь 
обесnечена на основе мtно.rо

сторонних и двусторонних со

глашений, создания на nари
тетных началах политиче

.ских и военных органов СНГ 

.для координации совм€С'!'

.ных дей=аий . ПрезиДiИум 

.Верховного СОВ€та Россий
ской Федерации обращается к 
парламентам rосударс'!'В -
'Член011 Содружества с пред
ложением оназать всесторон

нюю поддержку nроведению 

•переговоров с целью заклю

чения ДОI·овора о коллектив

ной безоnасности госу
дарств - членов СНГ. 

Одновременно Президиум 
Верхов-ного Совета Россий
<JКОЙ Федерации выстуnает 
за скорейшее начало двусто
ронних переговоров Росс.ии с 
другими государствами -
членами Содружества об сm
·Ределении статуса воинских 

формирований Вооруженrных 
Сил бывшето СССР, в.сесто
роНiнем их обеспечении и ко
орд.инации военно-теХJНиче

ской политик-и. 
Со своей стороны Россия 

будет проявлять заботу о во
ин-ских формированиях бъ!!В
.шего СССР и готова взять 
.их в свою юрисдикцию, где 

бы они ни находились, со
блюдая nр-и этом суверени
~ других государств - чле

flОВ Содружества. 

111. 
Президиум Верховного Со

вета Россий-ской Федерации 
считает целесообразным по
ручить Правительству Рос

сии В IIЮЗМОЖНО КОроткие 

сроки разработать единую 
государственную hрограм·му 
военного строительства, кон

версии оборонной промьnu
ленности и социальной за

щиты военнослужащих Рос
сийской Федерации на пери
од до 1995 года. 

Н.а. этот nерсходный лери
од предлагается в основ·ном 

сохранить в rосуд.а.рствах -
членах СНГ сложиnшийся 
порядок nрохожпения воен

ной службы, nодготовки во-

енных кадр011, общие пра'В<>
вые оrновы делтельности Во
оруженных Сил и социаль

ных гарантий военнослужа
щим, дей-ствующую систему 
обеспечения войск. При этом 
следует преду~мотретъ по

.с"Геnен.ный nереход на конт

.рак:тную систему прохожде

ния службы, а также сущест
венное со!tращение числен

:ности курсантов и слушате

lлей вы~.!Ш:SХ вое~rных учеб
/!Пrх заведений. 
В теч€'Н:И'е 1992 года на ба

зе ряда высших уче'бных за
ведений, военных училищ • 
академий должны быть СОЗ
даны центрыnерепо~оsки 

офицеров, УtЮJiьняемых и:а 
[рядов Вооруженных qил . 
При разработке госуд,а.рст

!ВеН'НОЙ nротраммы военносо 
>СТроительства, конвере ИJI 

оборон-ной про111rЪnuленности 
1И социальной заrциты воен

нослутжа.щих Роосийской Фе
~Церации ва rrериод до 1995 
~Года особое вни-ман~rе следу
ет уделить принятию спе

Jциальных мер по существеи

IНОМУ увеличению объемов 
!СТроительства ЖИJ[ОIГО фон
iда для воеююслу.жащих • 
RJJeнoв их семей. 
Ради;кащтая реорN!.НИЗа

ция оборонной промышлен
.ности должна осуществлwrь

ося глВJВНЪIМ образом путем 
vеформирования системы за
•КаЗ(JВ на разрабетку и nо
ставку вооружений и воея
tной техни.ки в соответствии 
IC новыми nолитическими 

•реальностями и nриорите'М

Iми в обла-ст.и обороны. 
При проведении коонверсих 

необходимо обесnечить суще
ственное сокращение оборон
ного ПРОИЭВОД'С'!'Ва В круnных 

промышленных центрах Рос
сийской Федерации, где наи
более остро стоит проблема 
увеличения производ-ства то

варов народного потребления 
и имеются широкие возмож

ности развития хоолй-ствен
ных связей. 

Должен быть также повы
шен вьmуск высококачест

венных товаров народнохо

зяйственного назначения за 
'СЧет внедрения новых техно

·логий, сырья и материалов, 
ранее исполъзовавшихся для 

производства военrной nро
·дукции, на основе введения 

новой системы кредитования 
.и ·налогообложения. Важн.ая 

•РОЛЬ в решении этой задачи 
отводится О'Граслевым инсти

тутам оборонной промышлен._ 
•н ости. 

Реализация предлатаемых 
·мер no реше.нию обороНIНЫХ 
вопрЬсов должна созд.атъ не

о'бходимые условия для пе
•Рехода армии на rrрофессио
нальную оонову и оанаще

IНИЯ ее самым современным 

IВООРУ'Жен.ием. 

В целях усипенил парпа.. 
.ментского контроля за реоше

.нием оборонных ВО'Просов 
J!резидиум Верховного Сове

та Российс.кой Федеращик 
.считает необходимым пре
iдусмотреть законодательное 

tУТВерждение госудаJ)С'11Вев

.ных проr~рам·м .военного 

строиоrельства и конверс:ик 

оборонной промьiШленности, 
.утверждение Од'новременно с 

.респу'бл икан-ским бюджетом 
.Российской Федерации стру:к
туры и численности Воору

•Жен.ньrх Сил, а также введе
.ние контроля за кад·ровой: 

.nолитикой в БоеИ'НОЙ обла
<."Г.И. 

2. СРЕДА, 
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• Доклад Президента Poccиiicкoii ации li. П. ЕАЬЦИПА 
(Продолжение. 

Начало на 1-й стр.) 

Сторонники и противники 
реформ есть в каждой соци
альной группе населения. 

Было бы ошибкой не созна
вать это. 

Однако большинство насе
ления -- и я твердо уверен 

в этом -- понимает, что не

обходимо пережить значи
тельное, но временное сни

жение уровня жизни, чтобы 

избежать катастрофы, чтобы 
встать наконец, на путь 

преодоления нынешнего ни

щенского состояния народа. 

Неправда. что люди поте

ряли надежду, что их скова

ла апатия и безверие, что 

они хотят возврата к старо

му. 

Главное, что угрожает се
годня России -- это возврат 

к недалекому прошлему -
nсевдореформам времен со
юзного правительства. Все 
помнят, что они свелись к 

бесплодным дискуссиям, к 
ведомственной борьбе за 
бюджетные дотации. 

Мы шли этим путем в те
чение семи последних лет и 

в полной мере убедились: та
кая политика является од

нозначно деструктивной. 
Именно она, в конечном сче
те, разрушила страну. 

Необходимо четко пред

ставлять себе. что возврат к 

этой политике сегодня недо

nустим. 

Как Президент л сделаю 
все. чтобы такого поворота 
не допустить. 

Сейчас еще рано подводить 

итоги даже начального, по

жалуй, самого тяжелого эта
па экономической реформы. 
Вход России в рынок, за

ПУСк механизмов экономиче

ского регулирования потре

бовали немалой цены. 
Повышение цен в январе 

оказалось большим, чем 
прогнозировало правитель

ство. Удар по уровню жизни 

людей оказался крайне бо
лезненным. 

Сегодня можно слышать, 
что российскую реформу 
нельзя было начинать с ли
берализации цен. Мы гото
вы принять любую крити.ку 
политики правительства. но 
по этому вопросv нужно раз 

и навсегда внести ясность. 

Либерализация 2 января 

была не началом российских 
реформ, а неизбежным за

вершением экономической 
полИТИl{и союзных прави

тельств Рыжкова и Павлова. 
Их многолетние усилия 

привели экономику России в 
такое состояние, оставили 

такие глубокие раны в на
шем хозяйстве, что приш
лось подвести черту под их 

хозяйствованием, прежде 
чем расчищать место для 

собственных реформ. 
Заявлением о предстоя

щем повышении цен в мае 

1990 года был дан первый 
толчок необtратимому про
цессу И3с роста. 

В р~Зультате уже к сере
дине 1991 года 45 процентов 
продукции реализовьmалось 
по свободным ценам. Необхо
димость дотировать лроиз

водство остальных 55 про
центов nРодукции привела 

к инфляции, которая достиг

ла 20 процентов в месяц, и 

к безудержной денежной 
эмиссии. 

Катастрофическое обесце
нивание рубля, расцвет бар
тера и uазрыв хозяйствен
НЪIХ связей -- все это было 
реальностью уже в nредыдУ

шем периоде. 

Свободные цены фактиче
ски действовали уже тогда -
только по ним мало что мож

но было куnить. 
в этих условиях у нового 

nравительства не было вы
бора, нужно было легализо

вать либерализацию цен, этот 

акт стал nризнанием бан
кротства nрежней экономи

ческой политики. 
Противники реформы об

uиняют либерализацию цен 
более всего в том, что имен

но она, по их мнению, явля

ется главной nричиной то
тального сnада nроизводства. 

В ряде отраслей действитель
но оно значительно сократи

лось. 

Но его сnад начался не в 

январе 1992 года и даже не в 
январе 1991 года, а гораздо 

раньше. 

Статистика свидетельству
ет, что помесячные темпы 

сnада nрактически не изме

нились по сравнению с 1991 
годом. Это говорит о том, что 
либерализация цен стала 

продолжением уже существо

вавших в экономике процес

сов и тенденций. 
С конца февраля -- нача

ла марта, nосле пекотарого 

смягчения кредитно-денеж

ной политики, увеличения 

социальных выплат и nовы

шения зарплаты в ряде от

раслей повышение цен на 

важнейшие nотребительские 
товары вновь становится 

ощутимым. 

Но вот что нужно отме

тить. 

Динамика цен обретает не
которую связь с динамикой 
доходов и спроса. Это один 
из первых симптомов дейст
вия рыночных механизмов. 

За первые месяцы реформы 
заметно изменилась ситуа

ция в торговле. Вnервые за 
последние UJесть лет обозна
чилась тенденция к быстро
му росту товарных запасов. 

Товарные запасы в рознич

ной торговле увеличились с 
39 до 47 дней товарооборота. 
Самое главное -- удалось 

запустить заржавевший без 
уnотребления экономиче

ский механизм хозяйствен
ной жизни. основанный на 

денежном обращении. Мы 
вернули интерес к рублю, ко

торый стал реальным и дей
ствующим средством покуп

ки товаров. 

Усиливаются позиции, ав
торитет рубля. Утихли раз

говоры о его неизбежной ги
бели. Рубль несколько потес
нил позиции доллара на 

внутреннем валютном рынке. 

Один иэ ош,утимых резуль
татов политики правительст

ва -- сокращение бюджетно
го дефицита. Это было необ
ходимо прежде всего для то

го, чтобы спасти рубль. И в 
оnределенной мере эта зада
ча вьmолняетсл. 

Он начинает nриобретать 
настоящую покуnательную 

способность на потребитель
ском рынке. 

За короткий срок была за
ложена основа для развития 

двухуровневой банковской си
стемы, осуществлена на со

вершенно новых принцилах 

либерализация внешнеэконо
мической деятельности. На
чата работа по демоноnоли
зации экономики -- это од

на из самых острых и болез
ненных проблем. 
Были подготовлены норма

тивная база и nрограмма 
приватизации государствен

НЬIХ nредnриятий, nозволя
ющие миллионам россиян 

стать реальными собственни
ками. 

Приведева в соответствие 
с законами экономической 
жизни и упрощена структу

ра налоговой системы. И речь 
идет вовсе не о том, плохи 

или хороши действующие на

логовые ставки и льготы -
их, конечно, нужно пересмат

ривать. Дело в том, что nрин
циnиально изменен nорядок 

взимания налогов, которые 

раньше ис:кажали, ка:к в кри

вом зеркале, экономические 

пропорции. 

Всего три месяца назад в 
нашей реальной жизни не 
было ни одного из всех этих 
необходимых услов-ий нор
малыюга экономического раз

вития. 

Фина:нсовая 1'1 денежная 
nолитика первых месяцев 

реформы вьrnуждеюю была 
nредельно жесткой. 
Это дает нам на время оn

ределенную свободу в обла
сти бюджетной и кредитно
денежной полити'К'И, позво
ляет осуществить ряд мер по 

стимулированию производет

на и ето структурной пере
стройке. 

Хотя по-прежнему зада
ча предуnреждения инфля
ции остается крайне акту
альной. 

Начали проявляться nер
вые признаки оживления 

внешнеэкономической дея
тельности. Экспорт, который 

в январе составил 2,2 млрд. 
долларов, вырос в феврале 
до 3,8 млрд., а в марте до
стиг 5 млрд. долларов. 
Улучшилась ситуация с 

импортом -- остановлено его 

падение и наметился рост по

ставок товаров в Российскую 
Федерацию. 
Прежде всето необходимо 

восстановить доверие пред

приятий к национальной си
стеме обслуживания между
народных расчетов. Приори

тетной задачей правителъст
uа является cкopeйlllee вве
дение единого обменного 
:курса рубля. Предваритель
но будет осуществлен пере

ход к системе двух обмен
ных курсов: единого плава

ющего курса по всем теку

щим операциям и постоян

ного курса по дви-жению ка

питалов. 

В то же время мы ни в ко
ей мере не переоцениваем 
сделанного. 

Перелом пока не произо

шел. 

Наша экономика была и

осталась затратной, экономи
кой с ненормальными инте
реса.ми, исключающей фи
гуру хозяина. 

Больше брать -- вот ее 
главный алчный закон. 
Воспользовавшись предо

ставленными свободами. за
~тная экономика немед

ленно раскрыла свою сущ

ность. 

Вместо тоrо чтобы подво
дить свои цены под рыноч

ный crnpoc, предnриятия ста
ли заводить в цену мысли

мые и немыслимые издерж

ки, накручивать прибыль, 
чрезмерную даже для очень 

хорошей жизни. 
В нашей экономике пока 

не наладилась nрямая связь 

между доходами производ

ства и его продуктом. 

При общем спаде произ

водства за nоследние 2 года 
масса прибыли, остающаяся 
в расnоряжении предприя

тий, возросла в 2,5 раза при 
росте затрат в 2 раза. 
Теоретически рынок дол

жен исправить верасчетли

во алчные запросы отдель

ных производителей. 
Но это не произойдет сра

зу. 

За это время целые отрас

ли и регионы могут прийти к 
полному расстройству. 
Алчность затратной эко

номики породила еще один 

круг проблем. На рынке друг 

протИ'В друга встали товары 

с заnредельными ценами и 

обедневший покуnатель. Он 
покупает только то, что со

верUJенно необходимо для 
жизни. 

Но нельзя отказаться от 
хлеба, и покуnатель вынуж

денно финансирует прибыль 
хлебоnроизводящей цепо"!КИ, 
которая исправно получает 

песообразно возросшие до

ходы. 

Разрушительный потенци
ал затратной экономики ока
зался настолько вели.к, что 

она буквально прорвала все 
линии защиты: 

-- населения, особенно его 
малоимущих слоев; 

-- бюджетных отраслей -
образования, здравоохране
ния, науки, культуры; 

-- mриоритетных отраслей, 
например, сельского хозяйст
ва; 

-- конверсии, инвестици

онноrо комплекса и т. д. и 

т. n. 
Но сегодня у нас появилась 

база для того, чтобы нанести 
затратной экономике ощути
мый удар. Начальный этап 
реформы создал для этого 
необходимую основу. 

Созд81На минимально не
обходимая основа развития 

рынка. Сейчас на повестке 
дня-- неотложные меры по 

преодолению затратнога под

хода, который хара.ктерен не 
ТОЛЬКО ДЛЯ МОНОПОЛИСТОВ, НО 

почти для всех предnриятий 
государственного сектора эко

номи.ки. 

Нужно срочно искать ком
промисс: 

-- между свободой nроиз
водителя распоряжаться сво

ими доходами и жестким 

контролем, чтобы доходы ис
пользовались nроизводитель

но, а не уходили в песок по 

классическим правилам за

тратной экономики. 
Необходимо найти форму

лу, чтобы савместить: 
-- принципы экономиче

ской свободы; 
-- с ограничением этих 

свобод для затратной эконо
мики. 

В сеГОд'НЯШней ситуации 
первоочередное -- найти до
полнительный механизм дав
ления на цену. Это необходи
мо, чтобы восстановить дви
жение товаров и нормаль

ный уровень продаж. а глав
ное-- остановить сnад nро

изводства. 

Речь, конечно, не идет о 
том, чтобы приставить к ка
ждому работнику по контра
nеру. 

Общие nрющипы контроля 
затрат должны лечь в осно

ву изменения налоговой по
литики. 

Сегодня уже ясно, что ста
вки налогов необходимо сни
жать. Но налоговые льготы 
ДОЛЖНЫ ПОЛучИТЬ те, КТО 

акти:вно инвестирует, нара

щивает натуральный объем 
продаж. Любые льготы будем 
предоставлять по общим, 
единым для всех критериям. 

Один из важнейших-- вы
полнение договорных обя
зательств, восстановление 

жизненно важных хозяйст
венных связей, необходимых 
для nреодоления спада nро

изводства. 

Теперь о других направле
ниях корректировки прог

раммы реформ. 
Крайне острые формы УТРИ

обрел кризис nлатежесnособ
ности предприятий (объем 
взаимных неплатежей аре
высил 800 млрд. рублей). 
Понимая сложность пере

ходнаго периода, необходи
мость ослабления остроты 

платежного криэиса, прави

тельство сочло возможным 

осуществить в ограниченных 

масштабах кредитную инъ
екцию в народное хозяйство. 
Правительство и Централь

ный банк пришли к согла

шению о выделении допол

нительных кредитных ресур

сов для кредитования при

оритетных отраслей хозяйст
ва, в том числе незаверUJен

ного строительства высокой 
степени готовности, аграрно

го сектора. 

Уже в апреле щэедприяти

ям промышленности будет 
выделено дополнительно до 

50 млрд. рублей кредита. На 
инвестиционные нужды вы

деляется до 70 млрд. рублей. 
:Кредиты будут предостав

ляться целевым назначени

ем при соблюдении жестких 
требований. Приоритет бу
дет отдан затратам, которые 

обеспечат в ближайшее вре
мя расширение производства 

потребительских товаров, 

внедрение новейlllих техно
.погий. посевную кампанию. 
В настоящее время мини

стерства экономики, nро

мышленности, финансов сов
местно с Центральным бан
ком оперативно разрабаты
вают схемv и приоритетные 

объекты кредитования. Часть 
кредитных ресурсов будет 

nередана для реализации под 

контролем местных органов 

власти. 

Понимая особую важность 
обесnечения жизнеспособ
ности районов Севера, заво
за материалов и оборудова
ния в эти районы, прави
тельство предусмотрело вы

деление на эти цели 6 млрд. 
руб. бюджетных средств. 

Смягчение кредитно-дене_ 
жной nолитики даст время 
и шаНс для оздоровления 

убыточных nроизводств. 

Эти меры позволят замет
но снять остроту платежного 

криэиса в народном хозяйст

ве, сохранив вместе с тем 

контроль над инфляционны
ми процессами. сосредото

читься на решении других, 

не менее важных задач. 

Центр тяжести смещается 
с решения краткосрочных 

задач на формирование и 
реализацию долгосрочной 

. стратегии обновления рос
сийской экономики, ее ин
теграции в мировое хозяйст
во. 

Среди важнейших направ
лений этой работы можно 
выделить следующие: 

-- глубокая перестройка 
структуры народного хозяй

ства; 

-- · демилитаризация эконо

мики; 

-- nриватизация; 

-- формирование 
тивной структуры 

ности. 

Правительство 

эффек
собствен-

переходит 

к активной промышленной 
nолитике. 

Предполагается пригласить 

в состав nравительства мас

штабно мыслящих nроиэвод

ственников, предпринимате

лей. 
Одно из главных направ

лений -- это конверсия. В 
первом квартале на ее фи
нансирование направлено 10 
миллиардов рублей бюджет

ных средств, а до конца года 

еще 30. Выделяются льгот
ные кредиты в сумме 42 мил
.пиардов рублей и средства 
внебюджетного фонда кон
версии. Изучаются возмож
ности создания международ

ного фонда содействия кон
версии в России. 
Устойчивость эl'tономичес

ких реформ, формирование 
их надежной социальной ба
зы, nовышение эффективно
сти работы всех рьmочных 
механиэмов непосредственно 

зависят от темпов формиро
вания мощного частного сек

тора в экономике, реализа

ции nрограммы приватиза

ции. 

Мы совершенно не удов

летворены ее темпами. До 
сих пор приватизация идет 

медленно и уродливо. Не 

удалось nоложить конец 

номенклатурной приватиза
ции. 

Надо поизнать откровен
но - это серьезная стратеги

ческая недоработка -- и пра
вительства, Президента. да и 
Верховного Совета. 
Важнейшая задача бли

жайшего этапа приватиза

ции открытие личных 

прив~тизационных счетов на
селения. Каждый гражданин 
России должен получить 
свой личный приватизацион
НЬIЙ вклад не позднее IV 
квартала этого года. Нам 
НУЖНЫ МИЛЛИОRЪI собствен
НИКОВ, а не сотня миллионе

ров. Только в этом случае 
реформы получат широкую 
nоддержку и прочную соци

альную базу. 
Социальная сил~ способ

ная вывести Россию из кри· 
зиса, -- это массовый слой 
nредпринимателей. 
Правительство окажет го

сударственную поддержку 

каждому гражданину, кото

рьrй решится встать на этот 
nуть. Это позволит создать 
новый важный сектор в на
шем хозяйстве малую 
ЭКОНОМИКУ -- МИЛЛИОНЫ мел
КИХ и средних предприятий, 
станет действенным инстру
ментом в антимонопольной 
nолитике, 

В настоящее время закла

дьmается новый подход, но
в.ая политиrка во взаимоотно

шениях государства и аграр

ного сектора. Ее основные по

ложения уже сформулИJрова-

ны. 

Они основаны на отказе от 

административных рьгч.аrов 

воздействия., поддержке всех 
форм предпринимательства 

на селе и создании для них 

равных условий хозяйствова
ния. 

Однако необходимо отме
тить, что формирование го
сударственной полити.ки сего
дня сопряжено с ря.дом труд

ностей, в чаС'!Iности законо

д.ательного характера. Не 
прИiНЯ'Т закон «0 залоге зем
ли». 

Существующее законода
те.mъство протwооречИ'Во. В 
первую очередь это касается 

законов о земелыной рефор
ме и предоставлении работ
никам права на созд'а•ние 

крестьянского хозяйства. Не
обходимо срочно начать ра
боту по их корректировке и 

уточнению. 

Oдlfloй из основных задач 
на nути nоддержки с/х про
ИЗ'ВОДС'11ва является обеоспече
ние эффективного иаполъзо
вания инструмеfГТОВ госудОВJР

ственной поддержки и осо
бенно кредита. 

В этой связи предла-гается 

перейти на практи.ку nредо
ставления тоnъко целевых 

ЛЬГD'l'НЫХ кредитов. Это бу
дет гиб"Кая система, охмтьi
вающая вопросы закупки 

селъхозтеХJНики, производ-ст

ва отдельных культур и про

дуктов -с учетом специализа

ции территорий, дости:I'Нуто
.го уровня производ-ства и 

ИНЫХ )"СJJОВИ.Й. 
Важнейшим условием пре

.цоставления кредита должен 

стать возврат определенной 
~асти его и процентов в на

~уральной nродукции. Это 
позволило бы снизить уро
вень затрат на формирование 
II'Ocpecypcoв и стало бы до
nолнителЬ~Ным стимулом по 

зQхРективному использова
tнию кредита. 

По мере постуnления ре_ 

-сурсов будет возвращаться 
валютная задОЛ'Женность го

сударства за закупленные в 

.1 990--1991 годах зерно и дру
rrие культуры. 

При;нято решение о реа

лизации легковых автомоби

.лей, бытовой теХJники и ТО
варов производственно-тех

IНического назначения, не 

проданных крестьянам в 

IП'рошлом rоду, по ценам III-
IV коорталов прошлого года. 
Указом Президента от 4 

апреля этого года в целях 

сгабилизации экономики аг
роnромышленного ком.плекса 

.и прежде всего жив0'11новод

ства предусмотрено введение 

с 1 мая 1992 года для всех 
сельских товаропроизводите

лей дотаций ноа тонну реали
зоваtilной в госресурсы жи
вотноводческой проду-кции. 
Выделено 20 млрд. рублей 

на содержание социаЛЬiной 
инфраструктуры села. 
Правительству совместно с 

Централ!>ным банком дано 

поручение в десятид1Невный 

срок внести предложения о 

выделении селу в апреле--

октябре допо~нительнь~ 
.кредИ'ГОВ в размере 70 млрд. 
рублей н>а nроведение 'Весен
не-полевых работ, а таrк.же об 
ИН'ВеСТИЦИОН1lЮМ креДИ'ГОВа

НИИ оелы:ких товаропроизво

дителей. 
В агроnромъШiлеН!!IЬIЙ сек

тор будут н.а;nравлsrться ва

лютные ресурсы, выделяе

мые междуtнародными фи
нансовыми организациями. 

Прав wгельст.во считает, что 
эти меры экономической под
держки села nозволiМ' улуч

шить ситуацИJЮ в продоволь

ствеН!Ном •!tОМ'ПЛе~е. 

Уважаемые иародные де
путаты! 
СуществеН'Ные JIЗмеtНения 

характера задач, решаемь~ 

на IЮвом Э'Nlne экономиче

ских реформ, пютребуют и 
:коррекТИJровки наших взгля

дов на И0110Л!НИТеJIЪ/НуЮ 

власть. 

Опыr реформ поД1!ел нас к 
пониманию того, 'Ч'ТО нам 

пришлось вести преобразо
вания, используя преж.ние -
нерын<JЧные по сути органы 

управления -- к.ак Н18. феде

ралЫiом, 'l'ак и IНа местном 

уровнях.. 

Сегодня ничего не даст ни 
мехаiНИческое пе.рерасnреде

лени.е чиновников между ве

домствами, ни перетасовы

мние ми:нистерств. Идет не
легкий поиск новых ири:нци
пов формирования и функ

ционирования органов ис

полнительной власти. 
Без этого не покончлть с 

диктатом бюрократии. Без 
этого не покончить с номен

клатурными порок.ами. Нам 
нужны не ч.иновню<и-коман

диры, а государственные слу

жащие, работающие на кон
трактной основе. Во многом 
от парлзментариев зависит, 

когда мы перейдем к такой 
системе. Соответствующий 
проект закона передан в 

Верховный Совет. 

<> 
Проблемой большой поли

тической и эконом~ческой 
значимости стал рост пре

стуУJЕости в стране. 

Взяв курс на экономиче
ские реформы, мы знали, 
что столкнемся с этой цроб
лемой. Но ее масштаб про
явился значительно больlllе, 
чем мож.но было предrюла

гать. 

ОргаНИЭОIВанная престуn

ность, коррупция, разного 

рода теневики, сращиваясь с 

государственно - властными 

структурами, пытаются ди~.t- · 
товать «свои правила игры». 

Оки наносят оrцутимый вред 
формированию цивилизо

ванных рыночных отноше

ний, создают негативный об-
J.IИК России и россиян в гла

;ах мировой общественно
сти . 

Личная незащищенность 

перед хул.иганами и престуn

никами, взяточничество и 

вседозволенность должност

НЬIХ лиц создают в обществе 
атмосферу страха и неуве
ренности, в которой вынуж
дены жить наши граждане . 

Сеrод.ня нам особенно не
обходимы сильные nравоох

ранительные органы с про

~сионально подготовлен
ными кадрами, обеспечен
ные санременными оnератив

но-техническими и кримина

листическими средствами. На 
это нельзя скупиться. 

Рассчитываю, что позитив

ную роль сыграет и недавно 

nодписанный м11ою Указ о 
борьбе с коррупцией. 

<> 
:Ключевой вопрос, вок.руr 

котороrо сломано немало ко

пий,-- социальная цена ре
формы. Вспомним, что нака

нуне 1992 года не было недо
статка в пессимистических 

прогнозах относительно ре

акции населения на либера
лизацию цен. Конечно, пpo
llleл он тяжело, первый этап, 
но, тем не менее, в основ

ном населе<НИе, хоть и скре

пя зубы, но его выдержало. 

Переход от командной к 
рыночной экономике, сопро
вождаемый глубокими струк
турными изменениями народ-

ного хозяйства, оказался бо
лезнешrым и потому, что 

надлом.илась вся неповорот

ливая уравнительная система 

социального обеспечения. Она 
не смогла защитить не толь

ко инвалидов, пенсионеров, 

студентов и других людей, 
нуждающихся в поддержке. 

Под ударом оказались се

мья, материнство и детст

во -- будущее России. 
В целом на первом этапе 

реформ н.ам удалось не до

пустить краха социальной 
политики -- вала стихийных 
'!'ребований, способных обес
ценить любые меры, дезор

ганизовать реформы. 
Велось организованное от

стуnление в вопросах соци

альной защиты. Но самые 
важные позиЦии удалось 
удержать. 

Сложность и новизна со

циальных проблем в нынеш
ний переломный период тре
буют от федеральнь~ и ме
стньrх органов власти гибко
сти и продуманности форм 
социальной nоддержки на

селения. 

Любые необеспеченные вы
платы из бюджета лишь под
стегив.ают рост цен, который 
больше всего бьет как раз 
no малообеспеченным слоям 
населения. 

В критическом положении 

оказалась медицина. Для то
го чтобы не допустить про

пала в этой области, необхо
димо обесnечить максималь

но эффективное использова

ние средств, выделяемых из 

бюджета и постуnающей ме
дицинской гуманитарной nо
мощи. 

Будем смелее nривnекать 

на цел.и здравоохранения, за-

щиты материнства и детства 

внебюджетньiе nоступления, 
средства от nриватизации 

федеральной и мунициnаль
ной собствею-Iости. 
Задачей дня стало введе

ние страховой медицины. 
Реформа больно ударила по 

пенеионера м. 

Мероприятия в области их 
социальной защиты прави
тельство строит, исходя из 

расчетов самого минималь

ного прожиточного миниму

ма. За январь месяц он со
ставил 650 рублей. Эти оцен
ки положены в основу пер

воначальных предложений 
правительства об изменении 
минимального размера пев

сии по старости. 

В феврале перерасчет про
житочного минимума пен

еионера показьmает, что он 

составил уже 811 рублей в 
месяц. Соответствующие 
nредложения об увеличении 

минимальной пенсии до 800 
рублей в месяц был.и пред
ставлены Президентом на 
рассмотрение nарламента. 

Это предложение пока не 
рассмотрено Верховным Со
ветом. 

В связи с действительно 
тяжелым положением работ
ников бюджетных отр,аслей, 
особенно учителей и врачей, 
вношу на обсуждение Съез
да предложение nравитель

ства о повышении во втором 

квартале ставок и окладов 

работни.ков бюджетнъ~ от
раслей в 1,6--1,8 :раза. 
Минимальный размер ста

вок и окладов для работни
ков бюджетной сферы пред
лагается уст81Новить в раз

мере 9'00 рублей. 
Такое предложение отве

чает требованиям Указа Пре
зидента М 1 от июля 1991 
года, в соответствии с к.ото

рым ставки и оклады работ
ников образоваяия должны 
устанавливаться примени

тельно к средней заработной 
плате в промышленности. 

Считаем возможным распро
странить этот подход на всю 

бюджетную сферу. 

В настоящее время готово 
к подписанию постанавление 

правительства, в котором 

предУсматривается: 

1. ПредостВiВить цраво выж:
шим учебным заведениям 
самостоятельно оnределять 

объемы фондов оплаты тру
да и соЦиальной защиты сту
дентов в п-ределах всех име

ющихся у них средств , вклю

чая бюджетные ассигнова
ния. Дать право вузам самим 

устанавJtИВать работникам 

должностные аклады без ог
раничения их предельньrх 

размеров. 

2. ПрО<ить Верховный Со
вет д1ать существенные на
логовые льготы вузам, их 

научным CTPYK'J'Ypar.'l И пред
nриЯТИЯМ при условии на- ~ 
nравпения дополнительных 

средств на развитие матери

альной базы вузов и соци
<iльную защиту студентов и 

аспиран'J'ОIВ. 

Вузам будет разрешено ос
тавлять в своем расnоряже

нии всю валютную выручку 

от внеruнезкономической дея
тельности, они будут освобо
ждены от обязательной про
дажи валюты государству. 

Мы предлагаем также уд
воить размер существующих 

дотаций на nитание в сту
денческих столовых. 

Правительство nриступило 
к серьезной работе по фор
мированию системы социаль

ного партнерства, в которую 

ВКЛЮЧИЛИСЪ наиболее авто
ритетные объединения nроф

есюзов и ассоциации работо
дателей. Заключено гене
ральное соглашение между 

nравительством, професюза
ми и rтредлринимателями. На 

его основе разрабатьmаются 
отраслевые соглашения. Не
которые из них уже встуnи

л.и в силу. 

Важнейшая проблема, :ко
торую мы начали решать,-

n,роблема занятости. 
Структурная перестройка 

в nромышленности должна 

сопровождаться масштабны
ми программами по переnод

готовке кадров, развертыва

нию общественных работ, 
разумному исnользованию 

опыта пенсионеров. Нужны 
уже сейчас корректировки в 
законодательство о занято

сти. 

В этом в<mросе и прави

тельство. и парламент пока 

запаздывают. 

Сегодня назрела необходи
мость в серьезной реоргани
зации Министерства труда и 
занятости населения Россий
СI<ОЙ Федерации. 
На его базе предnолагает

ся образовать: 
-- Ми:нистерство труда; 
- Государственный коми-

тет по занятости населения; 

-- Государственную мигра

ционную службу. 
Такая реорганизация rrо

звол.ит повысить статус и 

расширить полномочия ор

ганов, которым придется в 

ближайшее время занимать

ся все более обостряющими
ел проблемами -- безработи
цей, положением наших со
отечественников в ближай
шем зарубежье и беженцев в 

Россию. 
:Кроме того, rтри Министер

стве труда необходимо иметь 
Комитет по охране труда и 

службу разрешения трудо

вых конфликтов. Имеется в 
виду для усиления мехrее

домственной координации из 
Министерства социальной за
щиты выделить самостоя

тельные подразделения, та

кие, как Комитет по делам 
семьи, материнства и детст

ва, а также Комитет по де
лам инвалидов. 

<> 
Тревожное положение сло

жилось в области науки, 
J{ультуры и образования. Де-

сятилетия политическоrо и 

идеологического диктата, от

раслевой подход, нищенское 
финансовое и материально
техническое состояние -- все 
это поставило учреждеНIИя 

науки, культуры и образова
ния на грань развала. 

Начавшийся переход к 
рынку нанес им еще один 

ощутимьrй удар. 
Ясно, что самостоятельно 

выйти Jl3 шокового состоя
ния учреждения науки, 

культуры и образования не 

смогут. 

Несмотря на экономичес
кие и финансовые труднос
ти. rтравительство ищет воз

можности и нестандарТные 

пути оказать им поддерж:ку. 

Один из nутей -- это широ
кая система налоговых льгот 

всем, кто часть nрибыли от
числяет на развитие кУЛЬ

турЪ!. 

Правительство намерено в 
ближайшее время завершить 
разработку программ ре
форм, касающи.хся практи
чески всех сФер культуры, 
национально-культурного и 

природного наследия, образо
вания. 

Подготов.J!ен проект по-
становления по культуре, ГО

товится подобный документ 
и по образованию. Надеюсь, 
Верховный Совет поддержит 
их. 

Говоря о проблемах куль
туры, считаю необходимым 
остановиться на «Соглаше
нии о возвращении культур

ных и исторических ценно

стей государствам их пРо
исхождения». Это соглаше
ние подписано в рамках СНГ 
и вызвало много вопросов. 

Хочу заверить граждан и де

путатов -- ни о каком раз

базаривании национальных 
богатств в данном случае 

речь не идет. 

Фонды музеев. библиоте:к, 
архивов, находящиеся на 

территории России в закон
ном владении государствен

ных учреждений, культур
НЪ~ организаций независимо 
от ведомственной принад
лежности, являются непри

косновенными и отчуждению 

не подлежат! 
Обмен персмещенных в 

. ГОДЫ ВОЙНЫ фондов ИЛИ 
другие Отдельные случаи об
мена происходят и будут 
происходить на паритетной , 
взаимной основе, в строгом 
соответствии с нормами меж
дународного пuава и распо

ряжением Президента Рос
сии после квалифицирован
ной экспертизы и по заклю

чению специалистов. 

Россия пережила трагиче

ский период, когда гениаль
ные творения искусства. уни

кальные российские святы
ни, предметы национальной 
гордости наших народов бы
ли уподоблены разменной 
монете. Такое больше не 
повторится! :Как бы ни бы
ло трудно. национальное до

стояние России свято и не

разделимо! 
Об армии. Вы знаете, Рос

сил долго не принимала ре

шения о создании своей ар
мии, до последнего момента 

nытаясь сохранить единую 

армию Содружества. Но это
го не удалось. Сейчас созда
на государственная комис

сия под руководством гене

рал-полковника Волкогоно
ва, которому поручено про

вести первичную работу по 
созданию российской армии 
и флота. Все части, соедине
ния, воинс:кие учреждения, 

другие объекты на террито
рии России, как и войска в 
Германии, Польше, Прибал
тике, Монголии, Закавказье, 
в республиках будут заняты, 
взяты под юрисдикцию Рос
сии. Конечно. это получится 

круnная армия, мы будем 
ее СОI<ращать, как и было 
сказано раньше в наших 

обязательствах, на 700 тысяч 
человек. Но только на осно
ве безусловноt~ социальной 
защиты каждого военнослу

жащего. В последующем 
намерены иметь армию и 

флот в пределах до полуто
ра миллионов человек. По
степенно Министерство обо
роны будет nереформирова
но в гражданское . Принциn 
комплектования армии после 

лереходиого периода будет 
контрактным. 

Мы решительно выступа

ем на основании российско
американских договоренно

стей за сокращение ядерных 
вооружений. Через два года 
этот вид оружия должен ос

таться на территории быв
шего СОюза только в России. 
Мы неоднократно предлага
ли заключить договор о безо

nасности между республика
ми Содружества, на основа

нии которого можно было бы 
решить любые сnорные во
просы, в том числе Черно
морского флота. Сегодня вы
сказывания по Черноморско
му флоту имеют под собой 
основания для тревоги, а nо

тому, думаю, Евгений Ивано
вич проинформирует о се
годняшнем состоянии дел, 

вчерашнего вечера, ночи и 

сегодняшних утренних ре

шений, которые пuиняты. 
В ближайшее время рос

сийская армия и флот будут 
организационно оформлены, 
и мы будем nроявлять в дУ
хе лучших российских тра
диций постоянную заботу о 
них. 

Уважаемые депутаты! 
ВознtQ<новение СНГ по

ставило перед Россией но
вые проблемы. 

Возникло понятие -- ближ
нее зарубежье ! Возникли со
вершенно невиданные ра

нее nроблемы: конФликты в 
рамках СНГ, раздел бывшей 
союзной собственности и т. д . 
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Все эти вопросы зачастую 
требуют немедленного реше
ния, ставят в весьма затруд

нительное положение испол

нительную власть. 

Очень часто возникающие 
трудности связаны с отста

ванием аравового обеспече
ния деятельности прави

тельства в качественно но

вых условиях . Особенно это 
касается проблемы межна
циональных конфликтов в 
снг. 
Думаю, мы все едины в 

том. что 25 миллионов на
ших соотечественников в 

этих государствах не долж

ны и не будут забыты Рос
сией. 
Примерам тому может слу

жить вчерашнее обсуждение 
конфликта в Приднестровье. 
В рамках СНГ уже подписа
но Соглашение о создании 
сил no поддержанию мира в 
Содружестве, так называе
мых сголубь~ беретов» . Од
нако правовые механизмы 

формирования и использова
ния этих сил до сих пор не 

проработаны. не узаконены. 
В результате формирования 

этих подразделений пока 
нет. 

Справедливости ради сле
дует также отметить, что и 

внешнеполитическая служба 
исполнительной власти ока
залась не готова быстое 
включиться в работу по от
лаживанию международных 

отношений в рамках СНГ. 
Особенно с Украиной и сред
неазиатскими республиками. 
Что касается международ

ной деятельности правитель
ства в целом, то здесь Цент
ральными задачами для нас 

стали: 

-- обеспечение благоприят
ньiХ внешних условий для 
успеха начатых политиче

ских и экономических ре

форм; 
-- преодоление наследия 

глобального противостояния 
и демонтаж оставшихся от 

этого времени конфронтаци
онньrх структур; 

- налаживание стабиль

нъrх nартнерских отношений 
с демократическими го су цар

ствами мира, гарантирую

щих полноправное и гармо

ничное включение Россий
ской Федерации в сообщест
во цивилизованных стран. 

Сегодня можно сказать 
Съезду народных депутатов 

о первых шагах. 

Во-первых, удалось добить
ся понимания и поддержки 

демократических реформ в 

России со стороны ведущих 

государств мира. 

Во-вторых, удалось обес
nечить практичесi<И всеоб
щее международное призна

ние России как государства
продолжателя бывшего Сою
за, со всеми правами и обя
занностями, в том числе те

ми, которые принадлежат ей 
как ядерной державе, nос;то
янному члену Совета Без
опасности ООН. 
В-третьих, двусторонние 

отношения России с другими 
странами освободились от 
идеологической ориентации, 
nереводятся на основы взаим

ной выгоды, наиболее отве
чающие интересам развития 

Российского государства. :Как 
было обещано -- мы прекра
тили помощь всем друг~:м 

государствам и строим отно

lllения только на взаимовы

годной основе. 

В целом и.~;tет процесс фор
мирования концепции внеш

ней политики страны, орга

нически вбирающей в себя 
уже сделанньrй Россией прин-
ципиальный выбор в пользу 
демократии. 

В основу концепции закла
дьmается мысль, что фунда
ментом нашей сегодняшней 
внешней политики являются 

естественные, четко опреде

ленные национальные инте

ресы. Эти интересы требуют 
обеспечения безопасности , су
веренитета и территори:::ль

ной целостности Российского 
Федеративного государства, 

создания динамичной эконо
мики, прочных демОI<ратиче

ских институтов, защиты 

прав и достоинства россиян. 

Мы расстаемся с остатка

ми идеологизированного мы

шления и мессианских идей, 
в жертву Iюторым приноси

лисЪ подлинные интересы на

рода и государства. 

В работе по укреплению 

международных позиций 
России, утверждению ее в 

Jtачестве важного позитивно

го фактора в мировых делах, 

речь отнюдь не идет о том, 
чтобы «подхватить• роль 

сверхдержавы, некогда nре

тендовавшей на решение су
деб мира. Россия является 
великой державой по праву 
истории, по своему месту в 

мире, по своему материаль

ному и духовному потенци

алу. 

Внешнеnолитические зада

чи правительства тесно свя

заны с лроблемами внутрен

ними. В том числе и эконо

мическими. 

Решительный поворот Рос
сии к демократии обусловли
вает коренное изменение 

военпо-политической обста
новки. Налицо относительное 
понижение роли военно-еи

лового фактора. Это дает воз
можность искать гарантии 

безопасности при одновре
менном избавлении от сверх
вооруженности при сохране

нии военного потенциала на 

уровне, достаточном для за

щиты российских интересов. 
Россия включилась в меж-

дународные усилия по 

осуществлению контроля 

МАГ А ТЭ за мирной ядерной 
целтельностью государств. 

(Окончание на 4-й стр.) 



Доклад Президента .... "' 
осенискоn 

(Окончание. 
Начало на 1-й и 3-й стр.) 

С целью nредотвращения 
оттока наших слециалистов

ядерщиков за рубеж достиг
нуто согласие между Росси

ей, США и ЕС о создании в 
России международного на

учного центра, одной из клю
чевых целей которого будет 
создание благоr:,)иятных ус
.nовий для переключепил 
ученых на мирную сферу 
деятельности . 

Успех наших внешнеполи
тических начина'НИЙ опреде
ляется тем, насколько верно 

избран -курс, насколько на
стойчиво он будет осущест. 
влят17ся . Не в rrоследюою 
очередь он зависит от разви

тия ситуации внутри стра

ны, от того, на~кодько после

довательно будет осущест
вляться линия •на демократи. 

зацию, на реализацию nоли

тических, экОIНомических и 

социальных реформ. 

<> 

Процессы, 33•пущенные 
бывшwм союзным руковод
ством и направленные на 

развал России, легли на бла-

годатную почву номенкла

турного сепаратизма. 

Нужно че-rко и ncНQ отде
лить лроцессы повышения 

национального самосоЗJНС!Iнип 

и есте-ственного стремления 

народов к самостоятельному 

определению форм С'Воего го
сударственного устройства от 
номенклатурной самоизоля
ции от реформ, от обrновле

ния, от стремлений сохра
нить свою ;шчную власть под 

лозунгами федерати,вного пе. 
реустройства России. 
Мы nоддерживаем и бу

дем поддерживать повыше

ние С'Татуса реелублик и ре
гионов России. В этом -
развитие национальных на

чал в государственной власти 
Российской Федераци-и, воз. 
межиость всестороннего уче

та пнтереrов м.ногонациь

нального российского народа. 
Но никогда мы не будем 

потворствовать номенклатур

ным сепаратным инициати

вам некоторых руково11ите. 

лей, nытающихся выдать 
свои лИЧ!ные интересы за ин

тере-сы народ<JВ. 

Естественно, 'М'О каждая 
республика, край, о~ласть 
или автономный округ И'Ме
ют свои собственные регио-

IН'альные интере-сы. Они свя
заны с географwческим по. 
ложением, историей разви
тия региона и не всегда сов

nадают с интересами друг 

друга. 

Они должны быть обеспе
чены широкой децентрали
зацией nолномо~ий, м~кси. 
м·ально четким разделением 

функций госу.1арственного 

~-лравления между феде
ральным, ресnубликанским и 
реГИQIНаЛЬНЫМ уроВ'НЯМИ. 

Мы высоко оцениваем лод

лиса'Нный ФедератиВIНый до
говор как акт nолитической 
воли орга-нав государствен

ной вл~сти всех уро&ней, на. 
правленный на сохранение 
един=ва и возрождеtr~ие Рос
сии. 

Этот договор nоказал, на

сколько глубоко оценивают 
значение ед~ нашей Ро
дины народные деnутаты и 

рукооодители России, рес

публик, краев, областей и ав. 
ТОНОМИЙ. Ero ПОДПИСВJН11.е по
ЗВОЛЯеТ НаДеЯТЬСЯ, 'ЧТО МЫ 

сможем сохрЗ!Нить страну и 

целОС"!'Иость Рuссии. 
Теnерь идеи и прИ'Нциnы 

Федеративного договора !НУ
ждаются В КОНСТИТУЦИОН'НОМ 

закре.ллении. Нов·ая Консти-

туция должна отразить су

щественное повышение ста. 

туса реслубл иi<, закрепить 
мехЗIНизмы самостоmель

ной реализации г осу д•а.рст

веН'НЫХ полномочий различ
ным уровням государствен

ной власти, уточнив П:ОJI'Номо. 
чия центра, воnросы терри

торий долж:ны решаться на 
местах в большей степени. 
На местах должны бъгть со
средоточены и большие лол
номачил, соответствующие 

им ресурсы и, что не менее 

важно,- ответственность. 

В то же время федераль
ная власть не может быть 
,декоративной . Ее органы 
обязаны и будут о6еmечи. 
вать повсеместное въmоJШiе

IНие законов России, реше
ний КонстИ!Туциоиного суда, 
,ук.ооов Президента и nоста

IНОВJiений лравИ'ТеJIЬства. 
СегоД\Нл гражданское оо

щество в России ТОJiько на. 

tРОЖдаетсл, не сложилась в 

долной мере многопартий
IНая система, в стадии фор
оМ'ИроВВ'Ния находител неэа

,висимая судебная власть. 
В этих условиях гарантом 

оеохранения целостности Росс 
.сии, л;родолже!fi!я начатого 

,цвиженил по nути реформ 

.может стать сильная и•слол

,нительская власть. 

Именно nоэтому на основе 

.результатов Вlенародного ре

фере<ндума III Съездом на
,родньrх депутатов был уч

режден пост Президента. 
Этот выбор был nодтверж
,цен и на V Съезде, nредо. 

ставившем Президенту до
.лоJDнительные полномочия, 

IНеG~ХХJДWМЫе В )"СJ!ОВИЯХ НЫ
неШНеЙ кризисной ситуации. 
Польгт,ки лересмотреть эти 

решения путем !!'Несения по

правок в ныне действующую 

или принятия новой Консти
туции, ориентирова.н;ной на 
ларламентский тип реелуб
лики с декоративной 11'Рези
деНТ~:кой властью, С"{итаю, 
nротиворечат выбранному 

народом курсу реформ. 
Это может ввергнуть стра

.ну в хаос междоусобицы тю
·литических амбиций, от. 
хрьrгъ дорогу регионалыrому 

сеnаратизму. 

Думаю, что JПОди не оста

нутся безучастными, ~и 
возникп-rе-r угроза такого по

ворота событий. Наш народ 
сnособен сказать свое веское 
слово в минуту опа-сности. 

Считаю, что Съезд народ

ных делутатов должен у де-

лить rамое серьезное В'Нима. 

ние этим вопроrам nри рас

смотрении проекта новой 
Конституции. 

Рос<:ии требуется не про
сто очередной Основной За
кон - навеwнный очередной 
политической модой, России 
нужна под.лиiнlая новая Кон
ституция. 

Должны быть абсолютно 
четко установлены жест1~ие 

пределы вмешательства го. 

сударства в частную и обще
ственную жи3Нь. 

Нужна над€жная право
вал защита от произвола го

сударства и его органов. 

Необходимо поставить го
сударство в жесткие рамки, 

В ВОЗДеЙС'ТВИИ НЗ ЭКОНОМИ'Че
ские лроцессы. 

Нам нужна Конституция 
федеративного государства. 
В Кон=итуции должны 

быть установл€'!-lы и меха
низмы, защищающие зако

нод,ательную, И·сполнитель

ную и судебную вла~и от 
взаимного вмешательства. 

Нам нужна Конституция 
сильного госуда~тва. сnособ
ного надежно гарантировать 

безоnасность и благосостоя
ние своих граждан. 

1 • 
Словом, Основным Законом 

госудаrства далжен стать 

фундаментальный документ , 
который не только закрепит 
достижения демократиче

ских пр,..цессов, но и откроет 

дальнейшие ле~лективы 
движения России по пути 
свободы выбора. 

И возможно, окончательное 
решение: надо представить 

Конституцию на всенародный 
референдум. 
Уважаемые народные де

путаты! 
Каждый Съезд народньrх 

депутатов России был серь

езным экзаменом на поли

тическую зрелость для депу

та~кого корпуса, для каж

дого депутата. 

Народ России ждет, что вы 
и на этот раз продемонстри

руете свой высnкий рефор

мато~кий потенциал. 
Сегодня необходимо: 
лервое - nодтвердить пра-

вильиость стратегического 

курса на реформы; 
второе- подтвердить пра

во и гарантпровать возмож

ность его дальнейшего про
ведения Президен'!'ом , парла
ментом. правительством; 

третье- дать четкую и 

nринципиальную оценку no-

пыткам отказаться от ку~а 

реформ под какими бы то 
ни было предлогами. 

ПравитеJiьство намерено и 
впредь nродолжать свой ку~, 
как бы ни было трудно это 

делать в условиях жесткой 
критики и противодействия 

консерватwвных сил. 

Мы готовы внимательно 
выслушать все 33мечания и 

предложения. Мы готовы к 
откровенной и конструктив
ной дискуссии. 

Ваша nоследовательная 
привержеНJНость курсу лре

образований, ку~у возрож
дения Р~ии -лучший ар
гумент против обвинений в 
том, что время делутатского 

корпуса ушло, что он исчер

пал себя. 

Я олтимw.:т и уверен, что 
начатые реформы будут реа

лизованы успешно. И хотя 
лучшие времена России еще 
не настуП>Или. Россил встанет 
в ря11 цивилизованных. nрог

рессивных государств мира. 

В ЭТОМ СМЫСЛ И СОдержа

НИе нашей работы! Наш пат
риотическ.ий долг. 
В этом каждый из нас от

ветствен перед нашим наро

дом! 

Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
Заседание 

первое 

Большой Кремлевскюi дво
рец. 6 апреля 1992 года. 10 
часов. Председательствует 
Предrедатель Верховного Со
вета Российской Федерации 
Р. И. Хасбулатов. 
Председательствую щ н й. 

Доброе утро! Уважаемые на
родные депутаты, no данным 
предварительной регистра
ции , на шестой Съезд народ
ньrх делутатов Российской 
Федерации прибыли 1,003 де
nутата. 

Напоминаю, 'М'О всего из
бирательных округов 1068, 
избрано 1049 деnутатов, Съез
дом народных депутатов при

знаны nолномочия 1046 де
nутатов. 

Прошу народных делутатов 
зарегистрироваться с помо

щью электронной системы. 

Результаты регистрации 
Зарегистрировано 902 на

родных деnутата РСФСР. 
Уважаемые народные де

nутаты! Зарегистрировано, 
как вы видите. 902 депутата. 
Кворум-698. Таким образом, 
Съезд полномочен начать 
свою работу. Ше-стой Съезд 
народных депутатов Россий

ской Федерации объявляет
ся ОТКРЫТЫМ. (Звучит Го

СУДарствеННЫЙ гимн Россиlf
ской Федерации. Все встаю·r ) 

Уважаемый Президент Рос
сийской Федерации! Уважае
мые народные депутаты ! В 

пылу полемики вокруг под

готовки предстоящего Съез

да оказалась забытой глав
ная его особенность. Она за
ключается в том, 'М'О народ

ные де11утаты, Съе:щ nред
ставляют высшую 33Конода

тельную власть самостол

тельного государства. Отсю
nа, в свою очередь, следует 

целый ряд важнейших мо
ментов. 

П€рвый. Это особая ответ
етвенность деnутатов за судь

бы Отечества, ответствен
ность Съезда за принимае
мые решения. Образ «злого» 
центра, мешающего нам с 

вами строить добрую жизнь 

для сограждан, ушел в небы

тие. Вся полнота законода
тельной, исполнительной, су
дебной власти . о которой так 
много говорилось на nреды

дущих съездах в этом зале, 

находится у нас. 

Второй мnмент. Из того об
стоятельства, что Российская 
Федерация стала самостоя
тельным государством, не 

следует логический вывод о 
завершенности формИ'рова
ния тех институтов власти и 

управления, которые единст

венно делают государство 

самостоятельным государст

вом. 

Процесс этот длительный. 
еложный. И вполне естест
венно. что он соnряжен не 

просто с общественно-поли
тическими противоречиями, 

но и с перерастанием их в 

конфликты на разных уров
нях властных структур 

вследствие аморфности самой 
государственной власти и 
огромного дефицита законо
дательной базы для дейст
вия этих институтов . четко 

фиксирующей их nолномо
чия. nределы прав и ответст

венности . 

К сожалению, эта особен
ность оказалась тоже неза

меченной. А «околополитики» 

сделали все возможное. что

бы в целом эти довольно объ
ективные противоречия пре

воатились в сi<локи. в борь
бу личностных амбиций и 
чтобы искусственно усилить 
и без того напряженную си
туацию в обществе. 

Третий момент. Начал.:я 
процесс формирования госу

да~твенной политики как 
таков,ой. Плохо идет этот 
nроце~ или хорошо - это 

совершенно другой вопрос. 
Это уже волрос Съезда. По
этому Съезду необходимо оп
ределенно высказаться по це

лому блоку вопросов госуnар
ственной nолитики Федера
ции : экономиче ·ка л полити

ка, социальная nолитика . ре

гиональная политика, обо
ронная и внешняя полити-

ка. особенно в вопросах, ка
сающихся содружества быв
ших союзных ресnублик. 

Четвертый. С учетом той 
сложнейшей ситуации, край
ней социально-nолитической 
наnряженности, сложившей
ся практически однотипно 

на всей территории Федера
ции и грозящей перейти в 
коллапс, представляется 

единственно возможным про

ведение настоящего Съезда в 
духе гражданского согласия, 

в сnокойном и уравновешен
ном стиле, отдавая себе от

че-г, что никакие внешние 

воздействия или намеки на 
nрименение каких-то некон. 

ституциоиных методов не 

могут nринести положитель

ный эффект и всеобщее бла
го. 

Нам сегодня в этом зале 
нужно nонимание, нужен 

диалог, а не монолог. Нужно 
согласие на совме-стную ра

боту, и нужен компромисс. 
Этот компромисс больше чем 
кому-то нужен Президенту. 
От этого выиграе-г народ, вы
играет парламентаризм, вы

играет представительная де

мократия, делающая свои 

П€рвые робкие шаги, без ко
торых никогда в истории не 
было демократии, никогда. 
Все это надо помнить нам 
всем. Предпосылкой, и очень 
серьезной, для делового со
тоудничества на Съезде в 
духе взаимного уважения и 

согласованных решений яв
ляется Федеративный дого
вор как важный шаг в нор
мализации внутрифедераль
ных отношений. Давайте 
возьмем nример с такого nод

хода. 

Поэтому, уважаемый Съезд, 
на ваше обсуждение Верхов
ным Советом вынесены наи
более важные проблемы, ко
торые требуют Gчень серьез
ньrх решений. Возможно, nо
вестка и перегружена, но 

этого хотели народные депу

таты. В этом была, очевид
но, и высшая государствен

ная nотребность, включая 

обсуждение nроекта новой 
Конституции Российской Фе
дерации. 

С учетом опьrrа невьmол
ненньrх решений !1'Реды.ду
щих съездов хотелось бы nо
желать рабочим органам 
Съезда, которые мы избе
рем для подготовки nроек

тов решеНiИй, таких nредло
жений, которые бы ужесто
чали гарантии их выполне

ния. Съезд не може-r nозво
лить себе ограничиться мно
гословием , затем принять ка

кие-то общие декларации, 
кикого и ни к чему не обя

зывающие, и разойтись с 
nриятным чувством вьmол

ненного долга. У нас нет на 
это nрава. 

Должен сказать и о том, 
что, несмотря на известную 

вам сложную обстановку не 
только в деле осуществления 

экономической реформы и 
несмотря на понимание сво

ей доли ответственности за 
состояние дел в Федерации, 
Верховный Совет готовился 
к встрече со Съездом уве
ренно и сnокойно. Вы это, 
очевидно, видите и no коли
честву различных материа

лов, освещающих все сторо

ны деятельности Верховного 
Сnвета , no nринятым зако
нам, постановлениям Верхов
ного Совета и его Президиу
ма, документам Высшего 
экономического совета, Коит
рольно-бюджетного комите. 
та и представленным Пре
зидентом документам Прави
тельства. 

ПредседателЪ Верховного 
Совета и все его заместите
ли готовы также выступить 

на данном Съезде no соответ
ствующим вопросам. 

Благодарю . Как видите, 
очень короткое встуnление. 

Начинаем нашу работу. 
(Аплодисменты.) 

Образована Комиссия ше
с-гого Съезда по контролю за 
голосованием с использова

нием электронной системы. 

За nериод, прошедший nо
сле пятого Съезда, ушли из 
жизни не-сколько народных 

депутатов Российской Феде
рации. Участники Съезда по-

чтили nамять товарищей ми
нутой молчания. 
Для обесnечения работы 

Съезда образован Секретари
ат. 

Делутаты пристуnают к 
обсуждению nовестки дкл. 
Среди вы~туnивших- делу
тат Бабкин В. В., Заречеп
екий территориальнъrй из
бирательный округ, Вологод
екая область. 
Предлагаю коренным об

разом изменить формулиров
ку второго волроса и назвать 

его не «О ходе экономиче
ской реформы в Российской 
Федерации», а обозначить 
как отчет о работе Прави
тельства за период между 

nятым и шестым съездами 

народных депутатов . О~но
вываю. Нам говорят, что ре
форма началась в ливаре. 
Меня интересует воnрос: чем 
занималось Правительство в 
ноябре и в декабре? Это во
nервых. Во-вторых, никто 
еще не видел этой програм
мы экономической реформы. 
Правительство само заявля
ет о том, что nрограмм бы
ло много, точного расписа

ния этих nрогr.амм У него 

нет, и оно достигает опре

деленных целей. Тогда мы 
должны формулировать воn
рос о достижении целей, к 
которым шло Правительство. 
Но мы формулируем волрос 

об экономической реформе. 
Нам uужна не информация, 
которая принимается Съез
дом к сведению, нам нужен 

отчет Правительства. Or
чe-r - это баланс предостав
ленных возможностей и nо
лученных результатов с при

нятнем решения no этому 
балансу: оnравданны были 

ЭТИ ЛОЛНОМО'!ИЯ ИЛИ не бЫЛИ 
оправданны. 

Председательству ю щ к й. 
Депутат Бабкин, сформули
руйте точно Ваше nредложе
ние, а то л как-то не уловил. 

Бабкин В. В. Orчe-r о ра
боте Правительства за пери
од между пятым и шестым 

съездами народных депута

тов. И с отчетом должен вы
ступить Председатель Пра
вительства Борис Николаевич 
Ельцин. 
Его nоддержал депутат Та

расов Е. А., который от име
ки своих избирателей поста
вил волрос о включении в 

nовестку дня Съезда отчета 
Президента - nремьер-ми
нистра. 

Деnутат Кузнецов В. М., 
Курчатовекий территориаль
ньrй избирательный округ, 
г. Мос~а, предложил вторым 
или третьим nунктом nоста

вить информацию об эффек
тивности руководства Рос

сией ларламентом и испол
нительной властью и об эф
фек'!'ивности доnол!fi!тель
ньrх полномочий Президента. 
Деnутат Филиппов П. С., 

Московский территориальный 
избирательный округ, 
г. Санкт-Петербург, rюлро
сил включить в nовестку дня 

Съезда вопрос о доверии 

Председателю Верховного 
Совета, и не потому, сказал 

депутат, что nредложение на

шего Председателя заморо
зить зарплату и цены означа

ет отказ от экономической 
реформы и возврат к тотали
тарному прошлому; и не по

тому, что работа Верховного 
Совета организована из ру1~ 

вон nлохо (у нас хватает де

нег на машины, но не хва

тает денег на эксnертов, 

чтобы делать хорошие зако
ны); и не потому, что Прези

диум Верховного Совета пре
вратился в безгласную маши
ну для штамлованил неза

конных указов, решений 
Председателл, а лотому что 

России негоже иметь во гла
ве ларламента человека, ко

торый по всем признакам 
стремится занять положение 

диктатора. У нас с вами до 
следующего Съезда времени 

может не оказаться. Мы дол
ЖНЪI это решение nринять 

сегодня. 

депутат Харитопов Н. М., 
Новосибирский сельсi<ИЙ тер 
риториальный избирательный 
округ, Новосибирская об
ласть, призвал делутатов не 

разделять nозицию деnутата 

Филиnnова о лереизбрании 

СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ 

Председателя Верховного Со
вета депутата Хасбулатова. 

Предложение Филиnnова 
поддержал депутат Шабад 
А. Е., Октябрьский террито
риальный избирательный ок
руг, г. Москва, хотя, как он 
заметил, должен признать, 

что не вся аргументация Фи
липnова была достаточно 
убедительна. В частности, 
когда он сказал о претензиях 

на диктаторскую роль, это, 

конечно, мягко говоря, силь

ное преувеличение. Но вме
сте с тем Руслан Хасбулатов 
избран очень неустой~ивым 
большинством голосов Съез
да, с большим трудом, после 
двух заходов. Он действи
тельно лрисвоил себе власть, 
вьrходящую за nределы кон

ституционных nолномочий. 
Проводятел заседания Пре
зидиума Верховного Совета, 
который берет на себя не
конституционные nолномо

чия. Проводятся даже зак
рытые заседания Президи··

ма, что является нарушением 

статуса народных депутатов. 

Эти все обстоятельства за

ставляют меня ставить Э'I'ОТ 
вопрос. Недавно Руслан Им
ранович сделал распоряже

ние директорам московсitих 

гостиниц выселить всех лиц 

чеченской национальности из 
этих гостиниц. Это обстоя
тельство проверялось I~оми

тетом rю nравам человека. И 
Комитет по nравам человека 
пришел к убеждению, что 
эти факты соответствуют 
действительности. Это типич
ное лрестуnление, наказание 

за которое nредусмотрено 

статьей о разжигании нацио
нальной розни, о нарушении 
расового равноnравия. Ни в 

одной цивилизованной стране 
мира невозможно бьmо бы 
пpeбьmalfile человека, совер
шившего такой акт, на с-го:ъ 
высокой государственной дол
жности. Это компрометирует 
нашу страну, ставшую на 

nуть построения правовог') 

общества, в глазах мирового 
сообЩества. Я nрошу вас под
держать это предложение. 

Р. И. Хасбулатов. Может 
быть, д.nл того, чтобы как-то 
здесь выяснить с легитимно

стью Председателя, nроголо
совать два предложения о 

включении в nовестку дня 

воnроса о Председателе Вер
ховного Совета? И мы бы 
сразу с вами решили для се

бя вnолне ясный, кажется, 
вnолне nонятньrй воnрос. 
Ставлю на голосование. Кто 
за то, чтобы включить в по
вестку дня воnро<: о Предсе
дателе Верховного Совета? 
При nоименном голосова

нии за включение воnроса о 

Председателе ВС в nовестку 
дня выеказались 115 депута
тов, против - 793, воздер
жались- 32. 
Слово предоставляется де

nутату Павлову Н. А., Тю

менский национально-тер
риториальный избиратель
ный округ, Тюменская об
ласть: Уважаемый Руслан 
Имранович! У меня есть 
предложение, которое не

сколько раз выдвигалось на 

наших съездах и то ис

полнялось, то не исnолнялось. 

Речь идет о том, чтобы делу
тат, кроме своего округа, на

зывал и свою должность: или 

он член Верховного Совета, 

или он главный контролер 

мэрии, которая хочет скрыть 

свои nрестулления (как гос
подин Миронов предложил 

Вам объявить недоверие). Мы 
с Вами ругались больше, чем 
кто бы то ни было. Но л ус
матриваю в этом корыстный 

политический расчет, деnута
ты могут быть введены в за
блуждение. Мэрия москов
ская хочет скрыть свои лре

ступленил. Именно по этой 
nричине им нужно nрези

дентское правление и Хасбу
латов им стал неугоден. ТаК' 

вот, nусть каждый встает и 
называет, кто он - предста

витель Президента, глава ад
министрации или главный 
контролер Москвы, и тогда 

всем все станет nонятно. Я 
Вас nрошу поставить nредло
жение на голосование с тем, 

чтобы люди знали, кто гово
рит. (АплодисмеiiТЫ). 

Делутат Исаков ставит во
прос о доверии Правительст
ву. 

Председательству ю щ и й. 
Сr~влю на голосование пред
ложение делутата Исакова. 
Результаты rолосования 
Кворум для лринятия 
решения . 524 
Проголосовало «33» 412 
Проголосовало 
«ПрОТИВ» 447 
Воздержалось • 70 

. :Sсего проголосовало . 929 
Не голосовало . . . . О 
Предложение отклоняется. 
Р. И. Хасбулатов: 

Уважаемые народные де
путаты, предложение Вес
лалова - представить сего· 

дня отчет главы Правитель
ства. Я все-таки хочу вам 
дать следующую информа· 
цию. Мы так планировали и 
на Президиуме , и каi< раз по 
настоянию многих деnутатов, 

чтобы выступил Президент 
и исnолняющий обязанности 
главы Правительства. Пре
зидент nросил дать все-таки 

возможность выступить с 

основным докладом главно

му теоретику экономической 
реформы - Гайдару, но он, 
естественно (смех в зале),

минут:ку, ну послушайте ме
ня,- но он, конечно же, бу
дет выступать с анализом, 

если будет надо, то с ответа· 

ми на вопросы и та1~ далее. 

Я довожу до вашего сведения 
эту точку зрения и, откро· 

венно говоря, nросил бы nод

держать точку зрения Пре· 

зидента. 

Ставлю на голосовапи~ 
предложение депутата Бесnа
лова об отчете главы Прави
rге,льства. У нас, собственно, 
об .этом идет речь, только в 
данном случае Бесnалов на

стаивает на конкретизации. 

Этого нам не следовало бы 
делать. 

Прошу голосовать. 
Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения ... 
Проголосовало «За >> 
Проголосовало 

524 
635 

«ПРОТИВ» . . . 274 
Воздержалось . . . 33 
Всего проголосовало 942 
Не голосовало . . 1 
Предложение принимается. 
Делутат Шеболдаев С. Б. Я 

думаю, мы сейчас совершили 
ошибку, что не лошлиl на
встречу Президенту и не по
ставили вначале волрос о 

Конституции. В связи с этим 
я бы просил - при выступ
лении Бориса Николаевича 
высказаться все-таки no во

просу о том, целесообразно 
ли, чтобы Верховный Сове-г 
утверждал премьер-минист· 

ра. И, может быть, при этом 
nодумать о том, чтобы Пре· 
зидент назначал министров 

по представлению этого 

премьера, Такой вариант 
возможен: например (я спе

циально это nривожу), что

бы мы могли обсудить по
литическую основу, когда 

будем говорить об экономи
че-ской реформе. Во время 
обсуждения вопроса о Кон
ституции МЫ МОГЛИ бы ЭТО 
сделать. 

Депутат Тарасов Е. А. Ува
жаемый Руслан Имранович! 
Я акцентировал внимание на 
том, что прошло десять ме

сяцев со дня избрания nер

вого Президента Российской 
Федерации. Сейчас мы нахо
димся на Съезде, поэтому 
логично заслушать отчет 

Президента, премьер-минист

ра. Я прошу этот воnрос по

ставить именно в таком раз

резе. Кроме того, Вы сами 
nрекрасно 'знаете, что Россия 
находи~я в комплексном, 

трехстороннем кризисе -
экономическом, политиче-

ском и rоциальном. По этим 
вопросам могут отчитаться 

только Президент, лремьер

министр. 

Ельцин Б. Н., Президент 
Российской Федерации: Рус
лан Имранович, л хотел бы 
разъяснить. Уважаемые на
родные деnутаты! Я, как 

Президент, и Правительство 
ГОТОБИЛИСЪ К ШеСТОМу Съез

дУ и планировали, как наи

более рационально расста
вить силы по докладам и со

отве-rственно по дискуссиям. 

И решили таким образом (л 
до сих лор С'iитаю, что это 

было бы более целесообраз
но): no всему, что касается 
социально экономической 
сферы и реформ,- выстуnа· 
e-r первый заместитель Пред
седателя Правительства Рос
сийской Федерации Гайдар 
с докладом. И это обсужда

ется. 

Дальше. По политическо
му положению в СНГ - вы
стуnает первый заместитель 
Председателя Правительства 
Бурбулис. (Шум в зале.) Со

ответственно no Конституции 
также будет выступать пред

ставитель Правительства. Но 
докладчиком, я так понимаю, 

будет Руслан Имранович 
Хасбулатов. Вот по комплек
су этих вопросов л хотел 

обязательно выступить, по 
всему спектру вопросов: по

литических, социальных, эко

номических, национальных, 

конституционных в том чис

ле. По всему сnектру. В ходе 
работы Съезда, чтобы потом 
не выступать несколы~о раз. 

Мне казалось это целесооб
разным, потому что вы сами 

понимаете, если мы готоnи

лись заранее, и достаточно 
nлотно, то с ходу изменить 
весь порядок сообщений не 
так просто. И я считаю целе
сообразным сделать именно 
так, как MlJ предлагаем. Я не 

ухожу J>T вопроса, я, наобо
рот, хочу выступить по все

му cneicтpy, но уже с учетом 

тех мнений, которые выска
жут депутаты в том числе. 

Председательству ю щ и й. 
Пожалуйста, Комиссия по со
блюдению Регламентов Съез
да народных депутатов Рос
сийской Федерации и Вер
ховного Совета Российской 
Федерации nросит слова. 
Дорофеев Г. П. Уважаемый 

Съезд! Уважаемый Прези
дент внес предложение, кото

рое в соответствии с Регла
ментом необходимо лроголо
совать. Форма постановки на 

голосование вопроса: вер

нуться к воnросу о порядке 

обсуждения волроса о ходе 
экономической реформы в 
Российской Федерации. Это 
регламентный вопрос, когда 
вносится nредложение вер

нуться к решению, принято

му Съездом ранее. О поряд
ке рассмотрения экономиче

СIШЙ реформы. 
Председательству ю щ и й. 

У Президента имеются опре
деленные прерогативы. Ува
жаемые депутаты, л nрошу, 

во-первых, спокойно, очень 
спокойно. Во-вторых, я nро
шу голосовать. Кто за то, что
бы вернуться к этому вопро

су? Так требует Комиссия по 
соблюдению Регламентов. 
Предложение отклоняется 

голосованием. 

Депутат Саенко Г. В., Со
ветский территориальный из
бирательный округ, Курская 
область: Я хотел бы обра
титься к Борису Николаеви
чу. Мы - л уверен, что и 
коллеги меня поддержат,

не возражаем, чтобы Вы вы
ступали no всем вопросам. 

Нам очень важно знать мне

ние Президента. Но Борис Ни
колаевич, выступление Гай
дара - это самая худшая ре

клама экономической рефор
мы. Пора это понять уже 
всем. Поэтому мы nросим 

Вас, чтобы по экономической 
реформе Вы выступили как 
глава Правительства. У меня 
та1tое к Вам предложение. 

После лерерыва слово пре

доставлено делутату Гуреви
чу Л. Б., Мурманский IНацио
налыrо.территориалыный из
бирательный о.круг, Мурм·ан

ская область: 
Уважаемый Съезд, ува

жаемые народные д~елутаты! 
Хотел бы обратить ваше вни
мание на то., как мы з·акла

дываем основы хода этого 

Съезда. По тому, как мы уже 
сформировали верхнюю 

часть повестки, я nонял так, 

что вторым стоит воnрос, с 

:которым должен выступить 

Президоент, nричем по всему 

комплексу: и по социально. 

экономической nолитике, и 
no Конституции, и та.к далее. 

Идя на этот Съезд, я, как 
и все россиЯ'Не, возлагал на 

него очень большие надеж-
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ды. Вы прекрасно знаете, что 

к Съезду лриJtовано холос

сальнейшее внИ'мани-е, при
чем не только нашего госу

дарства, но и других госу. 

дарств СНГ и мира. И я хо
чу обратить ваше внимание 
на то, что нельэя, МIНе кажет

ся, оЧ~ень серьеэный вопрос, 
который м:ы должны ра-с
съrотреть на этом Съезде, 
так несерьезно готовить. Не
возмож'Но Президенту высту. 

ПИ'!'Ь по !ВСеМ')' комплексу во

nросов. А зто nридется де
лать минут чоерез 30- 40, ес
ли воnрос остwнется в nQ'Вe

C'I'кe вторым. 

М'Не кажется, что было бы 
все-таки логичнее не возвра

щаться к этому вопросу, а 

рассмотреть его nод несколь

ко другим углом зрения. Мы 
не раз уже rnсщнимали эту 

проблему на лред,ыдуших 
съездах и на этом Съезде 

решили, что будет отчет о хо
де выnолнения решений nре
дыдущих rЪ~ездов. Мне ка

жется, nрежде чем аналиэи

ровать раооту других, надо 

заняться серьезным анали

зом своей работы - это на
ша прямая обязанность. Ес
ли МЫ ПОСТупИМ та•I~, П•)СТа

ВИМ вторым вопросом пове

стки дня именно отчет о хо

де реализации решоений nре
дыдущих съездов, то таким 

образом ЛОIWЖеМ, ЧТО МЫ 
действительно берем в.сю 
отв~стuепность за конода

тельной власти на себя. 

Это мое предложение, Ру.с
ЛВIН Имранович, поставить 
вторым воnросом то, о чем я 

оказал. Таким образом мы 
nозволим Президенту серьез
но подготовиться к докладу, 

с которым он должен выету

лить согласно решению Съез

да. И ЭТОТ ДОКЛад ПО3ВОЛИТ 
нам серьезно nровести ди

скуссию. Спасибо за внима
ние . 

Председательствующий. Ее. 
ли спросить ЛИ'ЧНО меня, то 

я не возражаю против тако

го nодхода. Пожалуйста, Гри
горий Пе-rрович, как мы 
должны здесь поступить? на

верное, сперва надо nроголо

совать: кто за то, чтобы вне. 
СТИ ЭТОТ ВОЛроС В ПОВ'еСТКУ 

дня вторым? Кто за то, что
бы внести этот вопрос? (Шум 
в зале). Контрольная группа, 
пожалуйста, уточ·ните. Гри
горий Петрович, я Ва.с, как 
руковод ителя Комиссии no 
соблюдению Регламента, про
шу nодсказать пр~седаrгель

ствующему, как надо npa. 
вильно реагировить на это 

замечание, чтобы не бьmо не
довольства у наших деnута

тов. Пожалуйста . 
Дорофеев Г . П. Комиссия 

по соблюдению Регламента 
отвечает на этот вопрос. В 

Регламенте есть статья, ко
торая дает возможность 

включать воnрос, nоступив

шее лредлож>ен ие, в повеет. 

ку дня Съезда открытым го
лосованием большинством 

голосов. 

Председательствующиit. То 
есть кто за то, чтобы рас
смотре-rь этот воnрос? Таок? 

Дорофеев Г. П. Да, о вклю
чении в повестку дня. 

Председательствующий. По
жалуйства, кто за то, чтобы 
рассмотреть его? (Шум в за

ле). Народные депутаты. ведь 
есть nредложенИJе. Комиссия 
по соблюдению Регламента 
дала лояонен.ие. Определите 
свое отношеq{ие голосова·ни

ем. 

Кто за то, чтобы расмот
реть воnрос о включении? 
(Шум в зале). Пожалуйста, 
голосуйте . 
Большинством голосов 

предложение отклонено. 

Голосуется предложение 

делутаrга Миронова вн-ести 
вопрос в такой редакции: о 
ХОДе ЭКОНОМИ'ЧеС!<'ОЙ рефор
МЫ в Российской Фетерации 
и необходимости введения 
на всей территории России 
лрямого лрезидентского лра . 

вления . 

Больши<Нством голосо.в 
предложение не nринимает

ел. 

Председательствующий. Вы 
знаете, л удwвляюсь, что сре

ди нас нашелся 81 депутат -

сторонник ГКЧП. (Смех в за
ле). 

Та<К, третий вопрос делута
та МИ'роНО.Ва - о приоста

новлении деятелЬIНОСТИ лред

ставитеJIЬнъiх органов власrи 

как глав·ного nрепятствия в 

реаJIИзации проводимой ис-
полнительными органами 

экономической .реформы. 
Стазлю на голосование. 

(Шум в зале). Прошу успоко

иться. Третий воnрос делу
тата Миронова, который он 
требует поставить на голосо

.вание Съезда. ОН СКВ33J! о 
приостановке, но лучше бу
дет звучать: о приостВJНОвле

нии делтел17ности представи~ 

теЛЬIНЬIХ органов вла=и как 

главного преолЯ!ТСТВия в реа

лизации проводимых исnол

.нительными органами эко

номических реформ. Понят
но? 
Миронов В. П. Уважаемые 

.коллеги! Я просил бы вне
сти небольшое изменение -
:Не о лриостаiНовлении, а об 
ограiНичении полномочий. Я 
.имею в виду, чтобы они за
.нимались бюджетом, контра. 
лем за деятелыюс."!'ЬЮ ислол

нителЬIНых органов 13Ласти. 

Председательствующий. Хо
рошо, это Ваш второй ва
.риа.к'!'. 

Миронов В. П. Чем я мо
тивирую постановку этого 

IВопроса? Ни для кого не сек. 

рет, 'М'О в настоящее время 

Советы стали «ком~унисти
ческими отстойникцми », там 
все бывшие первые qекрета
ри, партиЙiные рукQВОдите
ли. И Совеn-ы являЮ'l'Сл глав
IНЫМ прелятствием на пути 

экономичесжих реформ, про. 

водимых Правител17Ством. 

Прошу лроголосовать. 
Председательствующий. Хо

рошо, ставлю на голосование 

предложение делутата Миро
·нова. Прошу голосовать. 

Результаты голосования 

Кворум ДЛЯ ПРИIНЯТИЯ 
решения ..... 524 

Проголосовало «За» .. . 65 
Проголосовало 

«ЩХУГИВ» .. .. .. 824 
Воздержалось . . 25 
Всего 
проголосовало 914 
Не голосовало 2 
Предложение отклоняется. 
После всестороннего обсуж-

дения nовестка принимается, 

в целом, с учетом высказан

ных nредложений. 
Образова,ны редакцион•ные 

комиссии Съезда. 

Стеноrрамма nepвoro заседа
ния nечатается с сонращеннямн 

н в изложении. 

Заседание 

второе 

Большой Кремлевский дво
рец. 6 апреля 1992 года. 16 ча
сов. Председательствует 
Председатель Верховного 
Совета Российской Федера
ции Р. И. Хасбулатов. 

Председательству ю щ и й. 
Уважаемые народные де
путаты, продолжаем работу. 
Прошу зарегистрироваться. 
Результаты регистрации 

Зарегистрировано 798 на
родных деnутатов РСФСР 
Кворум для работы имеет

ся. 

Уважаемые депутаты! 
Предлагается небольшал 
корректировка (естественно, 
не изменение nовестки дня): 

сейчас заслушать доклад 
Мандатной комиссии. Оста
ется очень кемного времени, 

вряд ли целесообразно на
чинать доклад Президента и 
главы Правительства. В 

оставшеесл время nредлаrа

е-rся заслушать информацию 
Руцкого. Проект постановле
ния, nодготовленный вам, 
сейчас будет раздавать--л. 
Затем, если у нас останется 
время, nредлагается за"лу

шать председателя Цент
рального баю<а, он тоже го
тов дать соответствующую 

информацию. Вот такого ор
ганизационно - технического 

nлана корректировки при

нимаем? Я прошу тогда nро
голосовать за это, чтобы не 
было обвинений в адрес 
nредседательствующего. Про

шу голосовать. 

(Продолжен11е на 5-й стр.) 



Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
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Резут.татw голосовавин 

Кворум для принятия 
решения 524 
Проголосовало сза" 800 
Проголосовало 
«ПротИВ» 30 
Воздержалось 20 
Всего проголосовало 850 
Не голосовало 1 
Предложение nринимает-

си. Спасибо. 

Слово для доклада nредо
ставляется nредседателю 

Мандатной комиссии депу
тату Вяткину Герману Пла
тоновичу. Пожалуйста, Гер

ман Платонович. 

Влткив Г. П., Центральный 
территориальный избира
,.ельный округ, Челябин
ская область. 
Мандатная комиссия со

бралась в полном составе, 
рассмотрела все вопросы и 

голосовала единогласно, яв

ляя собой остров доброго со

гласия на нашем Съезде. 
После пятого (внеочеред

ного) Съезда состоялись вы

боры народных депутатов в 

трех территориальных изби
рательных округах: Рубцов
еком сельском N2 159, Ал
тайский край; Кыштымском 
N2 755, Челябинская область; 
Орджоникидзевеком N2 "848, 
Северо-Осетинская ССР. 
От Рубцовекого сельrкого 

территориального избира
тельного округа, где умер 

народный депутат Сивченко 
Геннадий Анатольевич, 15 
декабря 1991 Года был из
бран Бессонов Николай 
Дмитриевич, председатель 

Локтевекого раииспол1юма , 

1951 го,- а рождения, образо
вание высшее, проживает в 

Локтевеком районе АЛтай
ского края. Там состоялось 

повторное голосование, и за 

него проголосовали 57,9 nро
цента от обuцего числа изби
рателей, принявщих уча
стие в голосовании. 

От Кыштымского терри
ториального избирательного 
округа N2 755, Челябинская 
область, где умер народный 
депутат Середа Геннадий 
Максимович, избран Фетисов 
Виктор Ильич - директор 
производственного объеди
нения «Маяк», 1941 года рож
дения, образование высшее, 

nроживает в городе Челя
бинске-55. За него проголо
совали 78,3 процента избира
телей, принявших участие в 

голосовании. 

От Орджоникидзевекого 
территориального избира
тельного округа N2 848 вме
сто нароДного депутата Куз
нецова Владимира Александ
ровича, полномочия которо

го прекращены по его лич

ному заявлению в связи с 

выездом, избран Дедегкаев 
Виктор Хасанбиевич - ди
ректоn аJВТОтранспортного 

\редприятия обi_ъедию:ния 
сВладикавказстроiи.», 1948 
года рождения, образование 
высшее, проживает в горо

де Владикавказе. Там состоя
лось повторное голосование. 

За канДИдата проголосовали 

52 процента от общего чис
ла избирателей, принявтих 
участие в голосовании. 

Мандатная комиссия, за
слушав доклад Центризбир

кома, обращается к СъеЗl\У 
народных депутатов с пред

ложением признать полно

мочия народных деnутатов 

Ро~сийской Федерации: Бес-
сонова Николая Дмитрие-
вича, Фетисова Виктора 
Ильича и Дедегкаева Викто
ра Хасанбиевича. 
Предеедательству ю щ и й. 

К председателю Мандатной 
комиссии есть воnросы у де

nутатов? Если нет воnросов, 
предлагается принять по

становление - признать nол

номочия народных деnутатов 

Российской Федерации: Бес
сонова Николая Дмитриеви
ча, избранного 15 декабря 

1991 года от Рубцовекого 
сельского территориального 

избирательного округа 
N2 159 Алтайского края; Фе
тисова Виктора Ильича, из
бранного 26 января 1992 года 
от Кыштымского террито
риального избирательного 

округа N2 755 Челябинской 
области, и Дедегкаева Вик
тора Хасанбиевича, избран
ного 29 марта 1992 года от 
Орджоникидзевекого терри
ториального избирательного 
округа N2 848 Северо-Осетин
ской ССР. 
Кто за пnинятие постанов-

ления , прошу голосовать. 

РезулJ..таты голосования 
Кворум для принятия 

решения 524 
Проголосовало «За• 882 
Проголосовало 
«ПРОТИВ11 1 
Воздержалось 4 
Всего проголосовало 887 
Не голосовало 1 
Постановление принима-

ется. 

Уважаемые депутаты! 
Слово предоставлРется ви
це-nрезиденту Российской 
Федерации Александру Вла
димировичу Руцкому. 

Алек,.андр Владимирович, 

скольио вам нужно времени 

для доилада? 
Рvцкой А . В. Минут десять. 
Председательству ю щ и й . 

Согласны на десять минут ? 
Пожалуйrта . 
Руцкой А. В . По поручению 

Президента России Бориса 
Николаевича Ельцина . руко
водствуясь соображениями 
гуманности и в свRзи с nо

ступающими в адрес Пnеэи

диума Верховного Совета 
Россий"IЮЙ Федерации об
ращениями о nомощи со сто

роны Рос"ии наnодам При
днестровья, а также н связи 

с обращениями 1 4-й а~мУи, 
дислоциоующеtr~я в РРСПУб
лике Молдо,.а , я nозгла~ил 
группу flОСС'ИЙСI\ИХ П "Е'д 
СТавителеЙ по изучению f1б
становки в Приднес'1'ровье. 

Разумеется, разрешение о 
прилете в Тирасполь было 
запрошено у Президента 
Молдовы через его помощни
ка по вопросам безопасности. 
В групnу входили народные 

деnутаты Россr1йс кой Феде
рации: Андронов, Бойко, го
сударственный советник 
Стан1<евич, начальник уnрав
ления Мини<'терства безо
nасности Российской Феде
рации вице-адмирал Дубро
вин, начальник упраяления 

Прокуратуры Росrии Сюка

сев , заместитель командую

щего Сухопутными войска
ми СНГ генерал-nолковник 

Громов, а также заместитель 

министра финансов Россий
ской Федерации Головатый 
и представители прессы. 

5 апреля сего года мы при
были в Тирасnоль, встрети
лись с командованием 14-й 
общевойсковой армии Рос
сии, руководством Придне

стровской Молдав "иой рес
публики. Перед нами была 
главная задача: изучить об
становку, наметить меры по 

ее стабилизации. Мы побы
вали на позициях отрядов, 

охраняющих Приднестровье, 

встретились с жителями го

родов: Бендеры, Тирасnоль, 
Дубосеары и других насе
ленных пунктов Молдовы. В 
Тирасnоле 5 апреля состоял
ся митинг, в котором при

няли участие более 100 ты
сяч человек. Мы nолучили 
неоnровержимые докумен

ты, подтверждающие факты 
зверского насилия над людь

ми . В фойе Большого Крем
левского дворца выставлен 

стенд с документами и фото
графиями, у вас была воз

можность ознакомиться с 

ними . По итогам работы мы 

пришли к следующим выво

дам . 

На территории Республи
ки Молдова разгорается и с 
каждым днем усиливается 

кровавый вооруженный 
конфликт, в который вовле
каются жители Ресnублики 

Молдова и Приднестровской 
Молдавской республики. 
Острота этого конфликта усу
губляется тем, что со сторо
ны правого берега Днестра 
действуют многочисленные 
террористические групnы, 

которые взрывают, поджига

ют промытленные объекты, 
зверски издеваются над 

людьми, пытают их. Имеют
ся случаи, когда после пыток 

люди были застрелены в 
упор в затылочную часть. 

Е тественно, кровь стынет в 
жилах, когд!l узнаешь об 
убийстве такой террористи
чесJюЙ групnой водителя ма
шины «СКОрОЙ ПОМОЩИ», КО
торыЙ вез в ро пдом русскую 
женщину. Женщина также 
была убита. Ведутся обстре
лы крестьян, работающих в 

поле, рабочих , наnравляю

щихся на заводы. Гибнут лю
ди. не имеющие в руках ору

жи~. 

fio обеим сторонам Днестра 
ycr<npeн·•o формируются во
оружею-rые отряды. Если по
СМО'1'реть и сделать оценку, 

то обнаружю:ается, что со 
стороны Кишинева эти от
ряды носят военизированный 
характер и, соответственно, 

вооружены гораздо лучше, 

чем на левом берегу. Rроме 
того, создаются бронегруппы, 
ведется nостоянный обстрел 
городов Левобережья из 
установок «Алазань» и гра

натометов. 

Мои неоднократные попыт
ки связаться с Президентом 
Молдовы Мирчей Снегуром, 
предложения встретиться с 
ним в Кишиневе и обсудить 
с ложивщуюся обстановку 
натолкнулись на отказ, при

чем отказ без всяких объяс

нений. 
Все, что происходит в Рес

nублике Молдова, беспокоит 
не только Россию. Но Россию 
особенно, хотя бы по той при
чине, что в Приднестровье 

наряду с представителями 

многих национальностей про
живают сотни тысяч русских, 

этнически связанных с Рос
сией. Ситуация тревожит и 
все мировое сообщество, ибо 
в Европе создается очеред
ной очаг напряженности. 
Данная напряженность 

уС'угубляется и тем, что на 
территории Молдовы дисло
цируется 14-я общевойско
вая армиfl России, на глазах 
у которой происходят эти со
бытия. На сегодняшний день 
имеются постановление офи

цер кого собрания 14-й ар
мии, раnорты групn солдат 

и офицеров, намеренных 
вмешаться и nредотвратить 

разжигание гражданской 
войны. Это усугубляется еще 
и тем, что сегодня военные 

гарнизоны обстреливаются 
t найперами со стороны nра
вого берега. Армия ульти
мативно заявляет, что если 

мы не вмешаемся и не будем 
способствовать политическим 
мирным переговорам, то 

офицеры и солдаты встанут 
на защиту мирных граждан. 

При этом надо помнить, что 
на территории Молдовы про
живает около 10 тысяч: се

мей военнослужаш.их. 

Уяажаемые народные де
nутаты! Россия. следуя кур
су невмешательства во внут

ренние дела других госу

дарств, вме те с тем должна 

защитить российских и дру
гих граждан, ибо поощрение 

нынешнего инцидента, эска

лация процесса вооружения 

ведет к образованию второго 
Нагорного Карабаха, но уЖе 
в Евроnе. 

Выход, очевидно, один: 
развернуть 14-ю общевой
сковую российскую армию и 
создать разграничительную 
буферную линию между 
враждующими сторонами. 

Согласие офицеров и солдат 
на то имеется . Правительст
вам Рос::ии, Украины, Мол

довы, Приднестровской Мол-

давской ресnублиJ<И необхо
димо немедленно nристу

nить к nоJrитическому диало

гу. 

Я обращаюсь к вам, ува
жаемые народные депутаты: 

руководствуясь голосом ра

зума, обращениями народов, 
nроживающих в Придне
стровской респубдике, рас
смотреть и принять nредла

гаемое постановление, текст 

которого, я полагаю, вам уже 

раздали. Дальше nросто нель
зя закрывать глаза нз то. Ч'I'О 

nроисходит. Никакие лозун
ги о независимости, суверен

ности не могут оnравдать ги

бель людей той и другой сто
роны в перестрелках, тем бо

лее гибель зверски замучен

ных людей только за то, что 
они хmят обрести государст

венность бывшей (и ныне 
существующей) Приднестров
ской Молдавской ресnубли
ки в составе федеративной 
Молдовы. 
Уважаемые деnутаты! До 

тех пор, пока Россия гаран
тированно не защитит своих 

граждан, где бы они ни жи
ли, до тех пор, пока любое 
государство не будет пони
мать это и считаться с этим, 

на бывшей территории Сою
за будут l'!олыхать конфлик
ты, будУт беженцы, кото
рых мы на сегодняшний день 
имеем уже десятки тысяч. 

Никто никому не давал пра

ва оскорблять людей за их 
национальную nринадлеж

ность, религию, политическое 

мировоззрение. Тем более 
никто никому не давал пра

ва зверски издеваться над 

людьми и убивать их. 

Сегодняшний Съезд дол
жен положить нача.тrо ре

альной защите российских 
граждан и послужить приме

рам для парламентов других 

государств Содружества Не
зависимых Государств. 
Если есть вопросы, я 1'0'1'09 

ответить. 

Председательетву ю щ 11 й. 
'Уважаемые депутаты, при
блиэительно мин)"!' 15-20, 
наверное, надо будет отвести 
на воnросы. Согласны? Хо-
рош6. 
Пожалуйста, первый мих

рофон. 
Засухив С. Ф., Камчатский 

национально - территориаль
ный избирательный округ, 
Камчатская область. 
Александр Владимирович, 

скажите. есть разница меж

дУ русскими гражданами и 

русскоязычным населением? 
Как к вице-президенту воп

рос, не как к юристу: 15Ы 
nонимаете разницу междУ 

гражданином Российской Со
ветской Федеративной Со
циалистической Республики и 
русскоязычным населением? 
Русскоязычное население 

есть в Канаде, в Австралии, 
в Израиле. в Германии. ~ез
де в приiЦw."Пе идет воина. 
14- f.! армия будет везде уча
ствовать в этих конфлкктах? 
Или мы все-таки как-нибудь 
определимся, nримем. может 

быть, в российское граждан
ство, но именно тех граждан, 

кmорые являются гражда

нами, и тогда будем защи
щать их и на территории 

Германии, Pl на территории 
Канады? Вы говори'l'е о за
uците ру~ких граждан. Но 
ведь 14-я армия, взятая се
годня под юрисдикцию Poc
CifИ, возможно, будет пропи
вать кровь, и это уже дейст
вительно российские граж
дане. А граждане, живущие 

на территории суверенной 
Молдовы,- это граждане, ви

димо, Молдовы. Как тут оn
редели'!'ься? 
Руцкой А. В. Уважаемый 

народный депутат! Лично для 
меня, каi!С для вице-прези

деита. не имеет абсолютно 
никакого значения, к какой 
национальности принадле

жит гражданин и какое он 

имеет гражда·нство. Но я 
здесь не случайно отметил, 
Ч'!'О сегодня на территории 

Молдовы дислоцируется 14-я 
армия и у военнослужащих 

имеются семьи- более 10 
тысяч. Сегодня отмечаются 
уже случВJ~ выпадов в адрес 

семей военнослужа.IЦИх. 

Далее . Я npocиJI бы вас Jl 
перерыве подойти и nосмот
реть стенд о том, что сегодня 

nроисходит в Придне<:тров
ской ресnублике. Еспи 15Ы 
считаете. что на зто можно 

смотреть спокойно и даже не 
выразить мнение по этому 

поводу, то я не знаю тогда, 

как в этой ситуации можно 
поступить иначе. 

А теперь о том. что каса

ется груnпы, которая нахо

дилась в Респ)'Uлике Молдо
ва и изучала обстанов.ку х 
nредложения создать разгра

ничительную линию. Это есть 
не что И'Ное, как м;иротвор

чество в данном регионе, для 

того чтобы nрекратить это 

кровопролитие. Обстановка е 
каждым днем все больше и 
больше нагнетае'I'СЯ. Я nро
сто хочу заострить ваше вни

мание. Вот у меня сnисок по
гибших. 27 марта погиб один 
человек, 30 марта - еще один. 
А вот с введением чрезвы

чайного положения в Респуб
ли·ке Мол.дова, начиная с 1 
апреля и заканчивал вчераш

ним днем, nогибло 20 чело
век. Из них (сейчас ведется 
сnедствие и опознание) за
стреленных в затылок со 

связанными руками - еш.е 

четыре человека. Я могу за
читать национальности этих 

людей - русский, русский, 
украинец. молдаванин, мол

даванин, русский, русский, 
осетин, русский, русский, 
русский, молдаванин, рус
ский, украинец. молдаванин, 
русский, украинец и так да

:tее. 
Так не должно ли зто на

сторожить нас, что сегодня 

происходит в суверенном го

сударстве, в соседнем госу

дарстве? 

Председательству ю щ и й. 
Пожалуйста, второй микро
фQ.Н. 
Степанов В. Н., Пряжин

ский национально-террито
риальный избирательный ок
руг, Ресnублика Карелия. 
Уважаемый Александр 

Владимирович, из вашего со
общения или доклада не 
видно политических мето,У>в 

решения. Каt<ие политиче
ские методы решения этой 
п,..,nблемы пассматривались и 
что, на ваш взгляд, можно 

было бы nредложить или в 
рамках СНГ, или в качестве 
инициативы Российской Фе
дерации, нашего Съезда? 

Руцкой А. В. Я вас понял. 
До 1 апреля nереговоры При
днестровской Молдавской 
ресnублики и руководства 
Республики Молдова вел.ись, 
и достаточно объемно. Есть 
документы, которые под

тверждают проведение этих 

nереговоров. Затем в какой
то момент, непонятно по ка

кой nричине, было введено 
чрезвычайное полоЖение. 
Защитники Приднестров-
ской республики, которые 
выступают ПP<J'IIИB террори

стических акций, были на
званы бандитами, и соответ
ственно было принято реше

ние уничтожать их. Но, до
пустим, я как военный чело
век могу согласиться с тем 

(хотя и с этим соглашаться 
Р.ельзя), когда гибнут в пе

рестрелке люди, имеющие на 

той и на друrой стороне ору
жие. Но когда в упор расстре

JrИвают санитарную машину, 

в ynop расстреливают чело
века, который едет на вело
сипеде и везет молоко, или 

в упор ра~треливают авто

бус, который везет paбo
'mfX,- этого я не понимаю. 

В этой связи, если вы за
метили, в предлагаемом nро

екте постановлен11я Съезда 
имеется nункт, где Съезд 
предлагает руководителям го

сударств- участников Со
дружества независимых го

сударств немедленно рассмо

'!"ре'ГЬ данную проблему и 

принять поJiитическое реше

ние. Но сегодня обстанОIВка 
складьmается так, что необ

ходимо немедленное вмеша

тельство для того, чтобы 

разграничить враждуюiЦИе 

стороны. Об этом просит (я 
вам могу зачитать) и Верхов

ный Совет Придне<:"!\ровской 
ресnублик.и, и, соответствен

но. граждане сделали заяв

ление. И ТОТ МИТИНГ, КОТОDЫЙ 
мы вчера слушали. Есть 

nросьбы, требования и обра
щения к России в плане ока
зания помощи. 

Председательствую щ и й. 
Я могу за-читать. Деnутаты 
Бондарев и Лисин информи
руют: «Срочно. Сегодня (то 

есть 6 апреля) в Молдове на
чались многосторонние пе

реговоры к урегулированию 

вооруженного конфликта. 
Есть обнадеживающие тен
денции к установлению вза

имного согласия. Завтра (то 
есть 7 апреля) готовы nроин
формировать Съезд о ходе 
п~я_еrоворов». 

похкалуйста, третий мик
рофон. 
Астафьев М. Г. , Дзержин

ский территориальный из
бирательный округ, г. Моск
ва. 

Руслан Имранович, я хочу 
внести ПJредложение по ве

дению. Сегодня утром вы
сказана интересная мысль, 

что депутат должен называть 

и свою должность, когда у 

микрофона... Я предлагаю 
другое: nусть он назьmает 

политическую груnпировку, 

к которой nринадлежит. Вот 
от первого микрофона, до
пустим, п.редставитель еДе
мократической РоссИ"И » по
ставил вопрос: надо ли за

щищать русских в Придне
стровье? Я, например, при
надлежу к другой nолитиче
ской группироВ'ке - Консти
туционно - демократической 
партии. У меня уже другой 
воnрос. Каждый соответст
венно nусть делает из этого 

СВОИ ВЫВОДЬL 

А вопрос мой в следующем 
заключается. Лично я глубо
ко убежден, что весь хаос, 
который возник, связан с не
nравомерным распадом Сою
за, роспуском Союза, ибо по 
формуле выхода союзной 
республики из Союза рес
nублика · могла выйти, но 
проведя референдум. Та часть 
республики, которая на ре
ферендуме не собирала бы 
нужного ЧИ'СJ!а голосов, она 

бы, ес'!'ествен.но, осталась. Не 
кажется ли вам, что если бы 

мы ПОСJiедовательно щли по 

этому пути, то от нас отпа

ли бы территории. которые 

никак не хотят с на.ми быть 
вместе, и, естественно, оста

лись бы те территории, ко
торые хотят быть вместе с 
нами? Это первый вопрос. 
Второй вопрос. Мы, когда 

наблюдаем конфликт в Ка
рабахе, все время видим три 
стороны: Армению, Азер

байджан и Карабах. У нас 
все время фигурирует Кара
бах как субъект этих пере
говоров. А в Приднестровье 
картина ,цругая. Мы уже Ру
мьrнию привлекли, Украину, 
Молдову, Россию, но При
днестровье лишено своего 

нормального слова. Не по
ра ли поставить вопрос о 

призна.нии Приднестровской 
ресnублики, nоскольку она 
ясно выразила свое намере

ние референдумами, выбора
ми, что люд:и хотят бьrrь 
вместе, хотят быть субъек
том отношений? 
Руцкой А. В. Я не nонял, 

кому вы задали вопрос -
Руслану Имрановичу или 
мне? Но Вы сами же и от
ветили на свой вопрос. 
Предеедателъетву ю щ и й. 

Вам, вам, Александр Влади
мирович. 

Руцкой А. В. Что касается 

nризнания Приднестровской 
ресnублики, я могу здесь вы
сказать свою позицию как 

гражданин. 

Дело в том, что Придне
стровская Молдавская рес
nублика была, и то. что она 
сейчас восстановлена,- это 
носит конституционный ха
рактер. 

Но давайте посмотрим, как 
да.тrьше развиваются собы
тия. Приднестровская рес
nублика предлагает создать 
Федеративное Государство 
Молдова . То есть она rrредла
гает подписать Федератив
ный договор по nримеру Рос
сии и тем самым сохранить 

едикство и неделимость Мол

давии. 

И то, что сегодня происхо
дит, с одной стороны, раз
жигание конфликта, с дру
гой стороны, защита своих 
интересов (а защита интере

сов выражается именно на

личием референдума, резуль
татами референдума. прове
дением митингов), nодтверж

дается гибелью людей. 
Из всего этого, наверное, 

возникает необходимость 
nризнать Приднестровскую 
Молдавскую республику и 
соответственно в Содружест
ве независимых государств 

nоставить вопрос о решении 

этой проблемы пмитичес.ким 
путем. 

А то, что касается заrциты 
русских (л уже вам об этом 
говорил), rтора бы определить 
Здесь какой-то rrредел, что
бы в других государствах 
однозначно знали и понима

ли, что за русских, за граж

дан России другие государ
ства будут нести ответствен
ность в полном объеме. 

Председательству ю щ 11 й. 
Четвертый микрофон, nожа
луйста. 
Тарасов Б. В., Волжский 

национально - территориаль

ный избирательный округ, 
Самарская область. 
Александр Владимирович, 

я nоддерживаю тональность 

и направленность вашего 

выступления. Но все-таки 
хотел бы СъездУ народных 
депутатов два слова в кон

тексте воnроса сказать: я 

nоддерживаю nредыдУщего 

народного депутата в том, 

что это нетерпимое положе

ние - следствие насильст

венного развала Советского 
Союза. Это во-nервьrх. 
Во-вторых, российское Пра

вительство до последнего 

времени фактически прояв
ляло безразличие к судьбе 

наших единоверцев и земля

ков в этом районе. Как это 
ни прискорбно, л должен 

сказать. что несколько дней 
назад и Верховный Совет 
стараниями в основном «Де

мократической России» nро
валил все-таки принятие до-

кумента с признанием того 

факта, что nриднtстровцы 
имеют право на nолитиче

сr<ое самооnределение. Везде 
мы ездим - по всему миру: 

и по африкам, и так далее, 
любые этнические группы 
nризнаем, но здесь до сих пор 

ни Правительство, ни Вер
ховный Совет права придне

стровцев на nолитичесиое са

мооnределение не признают. 

Я думаю, что Вы уже все 

сказали в общем. Но я nо

нял Вас: Вы тоже за то, что
бы признать право Придне

стровской республики на по
литическое самооnределение 

и существование. Правильно 
я Вас понял? 

Предеедательству ю щ и й. 

Нет, nодождите, надо внести 
ясность. В субботу было при
нято Обращение Верховного 
Совета, и никто его не пр<f
выливал. Не надо вводить в 
заблуждение Съезд. 

Тараеов Б. В. Нет, я очень, 
очень nрощу соблюдать точ
ность в этом плане, Руслан 
Имранович. По этому поводу 
я nодал nоправиу, но она бы
ла в конечном счете исклю

чена. Там была одна фраза
всего несколько слов: «И п1Jа

во Приднестровья на полити
ческое самооnределение». 

Это было вычеркнуто, а ут
ром не кто иной, как Вы, так 
сказать, меня отвлекли, от

правили от микрофона и nро
вели это решение. 

Предеедательетву ю щ и й. 

Прекрасно сделано. 
Тарасов Б. В. Именно вот 

так. 

Предеедательству ю щ и й. 
Ну, а как же иначе ... 
Тарасов Б. В. Вы nервым 

отказали в этом праве на 

политическое самоопределе

ние. 

Предеедательетву ю щ Jl й. 
Ничего подобного. Кстати, и 
в отношении Правительства 

Вы тоже не nравы. Когда ве
дутся переговоры, Вы види
те только внешние их прояв

ления. Президент России Бо
рис Николаевич дважды раз
говаривал с Президентом 
Молдовы. Кстати, после зто
го были приостановлены дей
ствия ... Нельзя же оценивать 
nолитику только с точки зре

ния внешних признаков. Вы 

не знаете, сколько раз я го

ворил с руководством Вер

ховного Совета ... 
Тарасов Б. В. В политике, 

Руслан Имранович, все ме
ряется поступками и принци

nами, а не разговорами и уве

щеваниями. Потому что до 
сих пор все, что происходи

ло, это в основном увещева

ние, которое привело к это

му, уже военному, бандитиз
му. 

Председателъетву ю щ и й. 
Ну, хватит. Давайте nроп ::.
гандой не заниматься. По
жалуйста, Александр Влади
мирович. 

Руцкой А. В. Вы меня по
няли правильно. Я вам ска 
зал, что сегодня возникла 

острая необходимость, чтобы 
nрекратить кровопролитие на 

территории Республики Мол-

дова. высrtазать свою пози

цию в ПJJане признания суве

ренности Приднестровской 
республики. (Аnлодисменты) 
Председа.телz.ству ю щ и й, 

Пожалуйста, пятый микро
фон. 
Бабаев Б. Д., Октябрьский 

территориальный избира

тельный округ, Ивановская 
область. 
Уважаемый вице-nрези-

дент! Вы обронили знамена
тельную фразу, что пора га
рантированно заLЦитить рус

скоязычное население на дру

гих территориях бывшего 

Союза. Я с вами вполне со
гласен. Будьте любезны по
яснить, есть ли у Вас иакие

либо соображения на этот 
счет. Что Вы конкретно тре
буете от Съезда? Следует ли 
нам, действительно и в крат
косрочном, и в долгосрочном 

асnекте nредпринять масси

рованную серию политиче

ских, ЭI<Ономических, дип

ломатических и иных мер 

для того, чтобы действитель
но реализовать эту идею? 

Я должен СI<азать, что воп
рос о Приднестровье пред
ставляет очень большой ин
терес и очень болезненно на
ши люди рассматривают этот 

воnрос. Ответьте, пожалуйста, 
на мой вопрос. 
Руцкой А. В. Что касается 

предложения, то мы, та груп
nа, которая ездила непосред
ственно на место разбирать
ся, nредложили nроект поста

новления Съезда. В этом nро
екте nостановления Съезда 

изложены все те шаги, кото

рые мы просим поддержать. 

Что касается каких-то оп
ределенных мер защиты 

граждан, то здесь хороши 

любые санкции nри одном ус
ловии - чтобы не гибли лю

ди. И за гибель людей винов
ные должны отвечать. Пора 

уже НауЧИТЬСЯ ЭТОМУ, ХОТЯ 

бы взять пример с Соединен
ных Штатов Америки - каi< 
они защищают своих граж

дан. На сегодняшний день 

мы еще ни одного граждани

на России, ни одного русско
го не заuцитили. 

Предеедательству ю щ м й. 
Пожалуйста, шестой микро
фон. 
Исаков В. Б., Кировекий 

территориальный избира-
тельньrn округ, Свердловекая 
область. 

Уважаемый Александр 
Владимирович! Сообщенные 
Вами факты вызывают реак
цию однозначную - боль и 

возмущение. В политике нет 

и не может быть целей, ко

торые оправдывали бы чело

веческие жертвы. Но мне хо

телось бы спросить Вас вот 
о чем: как соотносится ска

занное Вами с двумя доку
ментами, подписанными Рос

сией, а именно: с заявлением 
глав государств СНГ в Киеве 
20 марта и с соглfJшением. 
декларацией четырех мини
стров иностранных дел , под

писанной в Хельсинки? 

Наряду с совершенно вер
ными заявлениями о привер

женности nолитическим ме

тодам в решении конфликтов 
и о признании территориаль

ной целостности Молдовы в 
этих доrtументах фактически 
содер)Кится отказ от какой 
бы то ни было помощи При
днестровью, отказ от транзи

та людей, грузов через свою 
территорию, от обязательства 
содействовать разоружению 
гражданских формирований 
Приднестровья и других обя
зательств. 

Не кажется ли Вам, что, 
nодnисав эти документы, 

Россия в какой-то мере спро
воцировала то, что произош

ло сейчас в Приднестровьс? 
Через неделю после их под

писания в Приднестровье был 
развязан конфликт. 

Я xoтeJI бы знать, считаете 
ли Вы зти документы успе
хом нашей дипломатии. Но 
еще более важно мне было 
бы знать точиу зрения Пре
зидента Ельцина. 

Руцкой А. В. Уважаемый 
народный деnутат, у меня 
имеются на руках эти доку

менты, и, когда мы готовили 

проект постановления шесто

го Съезда народных депута
тов, мы учитьтали содержа

ние и этих документов. Что 
касается успеха, неуспеха, я 

думаю, эту оценку должен 

давать Съезд. И то, Ч'!'О я 
нахожусь здесь, на трибуне 
Съезда, nобывав вчера там, в 
Тирасnоле. - я обращаюсь к 
Съезду как к высшему зако
нодательному органу, кото

рый должен дать оценку, со
ответственно, происходящим 

собьrrиям и принять опреде
ленное решение, а также об
ратиться к главам суверен

ных государств с nросьбой 
немедленно рассмотреть эту 

nроблему при обязательном 
участии руководства Придне
стровской Молдавской рее

. nублики, nотому что при ре-
шении проблем Приднестров
ской Молдавской республики 
руководство этой респубJIИКИ 
никогда на эти nереговоры 

не приглашалось. 

Председательству ю щ и й. 
Пожалуйста, первый микро
фон. 
Якунив Г. П., Щелкавекий 

национально - территориаль

ньrй избирательный округ, 
Московская область. 
Уважаемый вице-nрези-

дент! Предnриняли ли Вы все 
шаги, чтобы, защищая рус
скоязычное население (а его 
действительно надо защи
щать), 14-я армия не втяну
лась в конфлинт с Молдави
ей? Мо)Кет создаться гораз

до более опасная ситуация , 
чем та, которая была нака

нуне вторжения наших войсr< 
в Чечню, ибо здесь мсжет 
возникнуть чудовищный «е:J
ропейский Карабах», и в 
этом случае мы проигрываем 

в любом варианте, ибо в слу
чае отделения Приднестровья 

от Молдавии, а не решения 
этого вопроса в рамках ав

тономии и федерации, на эту 
территорию естественно бу

дет претендовать (и законно 
претендовать) Украина. И на
ши ребята, наши смдаты ... 
Вот тогда начнут не десятки. 
каt< сейчас гибнут, а сотни и 
тысячи отдавать свою жизнь 

в борьбе с румынскими, с 
болгарс1шми, с чехословац
кими добровольцами, а Крав
ЧУ!t, президент, и украинские 

националисты будут nожи
нать плоды, как спелую гру

шу, которая уnадет им в ру

ки. И в результате, если от
делится Приднестровье, то 
\)удет нарушен мораторий в 
рамках хельсинкских согла

шений на изменение всяких 
границ, что чрезвычайно 

опасно. Тогда, если мы так 

ставим вопрос (а тут уже 

раздаются голоса: признать 

Приднестровье!), nочему нам 
не пр11знатъ Татарию, nоче

му нам не nризнать Чечню, 

Якутию, Башкирию и так да
лее? Вы понимаете, что м:...r 
становимся на чрезвычайно 

опасный путь, который при
ведет к взрыву нашего Рос

сийского государства. 
Предеедате.льству ю щ и А. 

Я сделал бы замечание деnу
тату и напомнил, что в отно

шении главы суверенной Ук
раины надо проявлять ува

жение в публичных выстуn
лениях. 

Руцкой А. В. Уважаемые 
народные депутаты! Я на 

этот вопрос ответил бы ра

nортом, который написан 30 
военнослужащими. Он напи

сан рядовыми и сержантами. 

Они nишут своему команди

РУ части. Содержание Fro 
следующего плана: «Товарищ 

nолковник! Мы не желаем 
играть в ротно-тактическое 

учение, когда гибнут наши 

матери, отцы. сестры и бра

тья. Если Вы до 21.00 не от
дадите приr~аз о защите мир

ных tраждан города Бенде

ры, то мы сами возьмем ору

жие и технику и выдвинем

ся на защиту мирного насе

ления. Если Вы не согласны, 
то можете снимать с себя 
всю ответственность». 30 че
ловек рядового состава nод

nисали такой документ. 
Я могу :зачитать и другок 

доt<умент постановление 

офицерского собрания 14-й 
гвардейской обtЦевойсковой 
армии России. Оно пример
но такого же содержания, в 

нем высказываются требова
ния установить разделитель

ную линию и развести враж

дуюuцие стороны. Я вам ска
жу, что на сегодняшний день 
весьма сложно руководству 

армии, давизий и полков 

сдержать военнослужащих ПJ 

той причине, что все, что се
годня происходит, происхо

дит у них на глазах. 

Председательству ю щ и й. 

Уважаемые депутаты, я на

поминаю, что время, отведен· 

ное нам для вопросов, истек

ло. Если Съезд намерен про
должать задавать вопросы, 

тогда надо принять решение. 

Хотите продолжать или мож
но nере~йти к обсуждению 
проекта постановления? 
(Шум в зале). 

В таком сnучае, кто за то, 

чтобы прекратить воnросы 
и ответы? Прощу голосовать. 
Результаты rолоеовавия 

Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало 

~за» 

Проголосовало 

755 

спротив• . • • • 62 
Воздержалось 11 
Всего nроголосовало 828 
Не голосовало 1 
Принимается. Спасибо, 

Александр Владимирович. 

Переходим к обсуждению 
проекта постановления. 

Вот я хотел бы еше раз ин
формировать вас о том. что 
наши депутаты Бондаре8 и 
Лисин там . В этой связи как 
вы считаете: надо ли сегодня 

принимать решение или nо

дождать. пока они нам да

дУТ какие-то сведения? Что 
скажете? Может быть, здесь 
есть МJ1НИСТР иностранных 

дел? да не волнуйтесь, все 
спокойно, рассудительно об
судим. Шелов-Коведяев 
здесь? Пожалуйста, Федор 
Вадимович . Давайте послуша
ем первого заместителя ми

нистра иностранных дел. Да, 
да. пожалуйста, на трибуну. 
Давайте послушаем рекомен
дацию, информацию, может 
бьrrь. И можно заслушать 
Евгения Арщаковича Амбар
цумова. Пять минут хватит 
вам ? Три минуты? Только 
для информации, потому что 
мы переходим к обсуждению 
nостановления, как вы ви

дите. 

Шелов-Коведяев Ф. В., Со
кольнический территориаль
ный избирательный округ, 
г. Москва . 
Уважаемые депутаты, ува

жаемый председательствую
щий! Я хотел бы дать прос
то краткую справку о том, 

что на настояшее время уже 

сделано для того, чтобы раз
решить ситуацию, которая 

возникла вокруг Приднест
ровья. Это очень крово

точащий и очень тревожа
щий нас конфликт. 
Вы знаете. что было не

сколько встреч. Встреч дву
сторонних - на уровне ми-

нистров иностранных дел 

России и Молдовы. Бы-
ла трехсторонняя встреча 

с участием министра ино

странных дел Украины. Бы
ла встреча четырех минист

ров иностранных nел в Хель
синки, где быJiо принято со
ответствующее заявление, 

где фактически были зало
жены все основы. необходи
мые для переговорного про

цесса. включая прекраще-
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ние огня. обмен заложн~та
ми. разведение nротивобор
ствующих сторон, обмен 
убитыми, где было nризна
но, что необходимо обсудить 
вообще статУс Приднест
ровья. То есть была заложе
на ЭТа OCHOBL 
Далее. Сегодня. как вы 

знаете. в Молдове встреча
ются четыре министРа ино

странных дел - Молдовы, 
России, Румьrнии и Украи
ньt. Они тоже обсуждают 
ход урегулирования. В их 
nереговорах участвует сnе

циа.тrьньrй представитель 
nредседателя Совещания по 
безопасности и сотру дниче

ствv в Евроnе министра ино
странных дел Чеха-Слова
кии. Таким образом, процесс 
урегулирования nолучил и 

международную опору. 

Более того, я должен ска
зать. что нами (я имею в 
виду Президента) nослом в 
Ресnублику Молдова назна
чен опытный дипломат Плеч
ко, который УЖе в течение 
недели находится в Кишине
ве, ведет консультации со 

всеми сторонами. вовлечен

ными в конфликт. и от ко
торого мы nостоянно полу

чаем информацию и о тех 
усилиях, которые они nред

nринимают, о тех результа

тах, которых они достигают, 

и о том, что вообще там nро

исходит. Так что в этом nла
не я должен сказать. что 

nравительство держит в 

сфере своего самого прис-

тального внимания эти со

бытия. 
Я просто мог бы сказать, 

но это, видимо, уже в про

цессе обс:vждения. Я мог бы 
уже сказать. как бьt мне ни
делась более удачная редак

ция того проекта постанов

ления, который предложен. 
Это чисто редакционное из

менение, оно по своему 

смыслу содержит целый ряд 
идей. которые имеют боль
шое значение и которые мо

гли бы быть в него включе

ны. 

ПреАеедателы:твующий. Фе
дор Вадимович, извините, 
пожалуйста. зто все интерес
но. Вы скажите. вот я зачи
тал телеграмму, что зто оз
начает? Депутаты Бондарев, 
Лисин сообщают телеграммой: 
~срочно. Москва. Кремль. 
СъездУ народных деnута
тов. Сегодня в Молдове на
чалиеь многосторонние nе

реговоры по урегулированию 

вооруженного конфликта. 
Есть обнадеживающие тен
денци,и по установлению 

взаимного согласия. Завтра, 
седьмого. готовы проинфор
мировать Съезд». Я вас сnра
шиваю: неужели неnоня'l'

но, nринятие этого постанов

ления поможет этим перего

ворам или надо подождать 

до завтра? Так вы не по 

этому воnросу говорите. 

Шелов -Коведяев Ф. В. Я 
говорю, Руслан Имранович, 
что nринять постановление 

можно. но его необходимо 
отредактировать. Я, по-мое
му, совершенно четко ска

зал. 

Председательствую щ и А. 
Первый микрофон. Пожа
луйста, Евгений Михайло
вич. 

Кожокив Е. М., Кировекий 
территориальный избира-
тельный округ, г. Москва . 
Первое nредложение. Во

первых, учитывая специфи
ку wroгo вопроса, который 
затрагивает не только на

ши внутренние проблемы. но 
и: другое суверенное государ

ство, не вести прямую тран

сляцию его обсуждения. Я 
предлагаю прекратить эту 

трансnяцию сейчас. 
Второе. Предложенный про

ект постановления затраги

вает непосредственно поста

новления, ранее принятые 

нашими съездами, которые 
касаются неучастия граж

дан России в межнацио
нальных конфликтах. Соот
ветственно мы должны вер

нуться в этом сnучае к ра

нее принятьrм поста новле

ниям к их nересмотреть. 

Следующее. Этот вопРос о 
Приднестровье, и особенно 
пункт первый предложенно
го nостановления, мы не мо

жем реа.тrизовьmать, если не 

установим контакт с Украи
ной. если мы не рассмотрим 

с Украиной тщательнейшим 
образом ее позицию. так как 

чисто географически Прид
нестроВЬе - Э'1'0 анклав. И 
если мы ТУТ будем пред
принимать односторонние 

действия, то это может окон
читься для нас же очень тя

желой ситуацией. Мы не 
сможем реализовать собст
венные решения. 

Председателъетвующий. То 

есть подождать до завтра. 

Кожокно Е. М. Я позтому 
предлагаю, во-nервых, соз

дать комиссию по доработке 
nроекта этого постановления. 

Во-вторых, до получения ин

формации от наших же 
коллег-депутатов о ходе пе

реговоров в Кишиневе не 
принимать данное постанов

ление. Спасибо. 
Председатеп:ьетвующий. С 

одним лишь трудно согла

ситься, а почему, собственно, 
не ТJ)ансnировать, если слу

чилась ТРагедия, льется 

кровь, nусть знают об этом 
сограждане. 

Евгений Аршакович Ам
барцумов, председатель Ко
митета Верховного Совета 
Российской Федерации no 
международным делам и 

внешнеэкономическим свя

зям. Пожалуйста, Евгений 
Аршакович. 
Амбарцумов Е. А. Уважае

мый Съезд ! Я, к сожа.тrению, 
должен присоединиться к 

. (Окончание па 6-й стр,) 
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той части депутатов, кото

рые считают. что эти собы
тия -- в немалой стеnени 
nоследствия, я бы сказал, не
nродуманного, развальнога 

роспуска Советского Союза. 
И, конечно. надо было иметь 
в виду эти последствия. Но 
это не значит, что мы долж

ны сейчас совершать неосмо
трительные действия. Думаю, 
что сейчас в таком запале, 
учитьmая, что сама по себе 
резолюция не отредактиро

вана -- там есть противоре-

чия. есть стилистические не

брежности, - нам надо n<>"
следовать совету председа

тельствующего Руслана 
Имрановича Хасбулатова, и 
отложить ее для того (согла
сен с коллегой Кожокиным), 

чтобы :какая-то комиссия 
могла поработать над этим 
документом и .лишь nотом 

nринять его. Сразу скажу, 
какие nред.ложения я :хотел 

бы сделать. 

Во-первых, не следует rо
ворить об озабоченности за 
жизни .людей. зтнически свя
занных с народами России. А 
если этнически они не свя

заны, традиционно или кор

нями? Мы обязаны как ,1\е
мократический Съезд защи
щать интересы людей неза
висимо от их крови, незави

симо от их национальности. 

И, конечно, очевидно, необ
ходимо сказать о том, чтобы 
обеспечить силами частей 
14-й армии вот это разделе
ние конфликтующих сторон 

с согласия конф.ликтующих 
сторон. Почему? 

Если Молдова на это не 
nойдет, она займет опреде

ленную позицию в глазах 

всего цивилизованного ми

ра, который, конечно, стре
мится к этому разделению. 

Теперь хотел бы сказать 
также. что я не согласен с 

выступлением или, вернее, с 

некоторыми выражениями. 

уважаемого мною Глеба 
.Якунина, когда он говорил, 

что Украина будет «стричь 
купоны» и так далее. Руслан 
Имранович совершенно пра
вильно призвал его к тому, 

чтобы он выбирал выраже-

ПИЯ. 

Позавчера я говорил с 

Президентом Украины Крав
чуком. Так nолучилось. что 
в течение двух дней мы од

новременно оказались на 

важной международной кон
ференции в Бонне. Там бы

ла большая группа лремьеров 

западных и восточных госу

дарств. Так вот. Президент 
Кравчук сказал, что он был 
бы согласен с тем. чтобы ка
кая-то часть соединений или 
частей 14-й армии, будучи 
nоставлена nод объединен
ное командование СНГ, вы
nолняла эту разделительную 

функцию. Это бы сnособст

воваJRО улучшению наших 
отношений с Украиной, сня
тию, так сказать, напряжен

ности, нУ и это. конечно, от

вечало бы в первую очередь 
интересам местного населе

ния. Безусловно, осужда61 
самым оешительным обра
зом те акты насилия, кото

рые там совершены, я счи

таю, что и мы все виноваты 

в том . что не заняли доста

точно решительной nозиции, 
хотя были приняты правиль

ные решения нашего Верхов
ного Совета . .Я считаю, что 
завтра мы можем nринять, 

поработав, соответствующую 
резолюцию. 

ПредседатеJrьствую щ и А. 
Сnасибо. Уважаемые народ
ные депутаты, я бы nредло
жил не продолжать сейчас 
обсуждение этих проблем. 

Следующее решение. Во
первых, совершенно спра

ведливо прозвучала мысль, 

что надо тщательно отре.(lак

тировать, чтобы потом не 
было таких, на мой взгляд, 
достаточно голословных об
винений, которые сделал се
годня деnутат Тарасов. 

Я бы предложИJI Рябову 
Николаю Тимофеевичу возг
давить комиссию, nопросить 

участвовать два комитета: 

комитет по внешней nолити
ке и комитет, возглавляемый 
Подоnригорой, чтОбы там 
участвовал и Кожокин Евге
ний Михайлович, nопросить 

представителя Министерства 
иностранных дел, или мини

стра, или nервого заместите

ля Евгения Ивановича Ша
nошникова. Вот такую соз
дать комиссию. Пусть они 
действительно отшлифуют 
это nостановление и обяза
тельно свяжутся с нашими 

депутатами, которые дали 

нам телеграмму . Дали они 
ее не случайно, как вы сами 
знаете. Лисин и Бондарев, я 
так думаю, хотели нас пре

достеречь от, может быть, 
опрометчивых решений. Что 
конкретно -- я, откровенно 

говоря, не знаю. Если вы со
гласны, я бы поставил на го_ 

лосование такое промежу

точное решение. Прошу го-

.посовать. 

Ковалева надо ввести. То
же правильно (Комитет по 

правам человека). Мы дого
ворились, два иомитета бе
рут. Иона Ионович, согласу
ете там. Иона Ионович, по
жалуйста, войдите в комис
сию, работайте. Вы сnециа
лист в этом деле. Хорошо? 

РезуJJЬтаты голосования 

Кворум для принятия ре-

шенил 

Проголосовало 

Проголосовало 

:Воздержал ось 

525 
844 «за» 

«ПРОТИВ» 

.14 
12 

Всего проголосовало 870 
о Не голосовало 

Решение принимается. 

Уважаемые деnутаты, если 
вы не возражаете я бы nре
доставил слово председате

лю Центрального банка .Ма
тюхину Георгию Гаврилови

чу для информации о состоя
нии наличного денежного 

обращения в Российской Фе
дерации. 

Письменная информация 
вам будет роздана, если еще 
не роздана. Сколько минут? 
Десять минут мы даем . Так? 
Хорошо. Пожалуйста, Геор
гий Гаврилович. 

Матюхин Г. Г. Уважаемые 
народные депутаты! Я бы 
хотел с nомощью цифр по
казать вам картину, которая 

сейчас складывается с на
личньtм денежным оборотом. 
Пока положение остается 
тяжелым, 11, видимо, в бли

жайшее время едва ли его 
удастся радикально испра

вить. Но я хочу вам сказать, 
что совместно с Гознаком мы 
наращиваем выпуск налич

ных денег в обращение. На
пример, в январе-феврале по 

сравнению с декабрем было 
выпущено на 26 миллиардов 
больше наличных денег. в 
марТе -- на 12 миллиардов 
по сравнению с февралем, в 
апреле -- на 14 миллиар-
дов ... 
Во втором квартале наме

чается вьmустить на 45 млрд. 
рублей больше, чем в пер

вом квартале. Но тут надо 
иметь в виду причины тако

го кризиса, который У нас 
возник. Одна из них -- са
мая г.лавная nричина -- это 

то. что деньги не возвраща

ются в банк, поэтому нам 
nриходится примерно 20 
nроцентов заработной платы 
выnлачивать за счет эмис

сии. Ну, вы сами понимаете, 

отчего деньги не возвраща

ются. Здесь УЖе причииы, 
которые не зависят от банка. 
Это общеэкономические при
чины. Вторая причина кри
зиса в тои, что у нас. :к со

жалению, принимаютел по

становления о nовышении 

заработной платъr, выnлаты 

пенсий без учета техничес
ких возможностей нашего 
Гознака. Скажем, в марте, в 
феврале nостановления об 
увеличении комnенсаций по 
пенсиям и увеличении вы

nлат военнослужащим по

требовали доnолнительно 17 
млрд. рублей. Причем это ре
шение для нас такое, что мы 

оказались к нему не готовы. 

потому что производственные 

мощности нельзя вот так 

nросто увеличить на такую 

огромную сумму. В марте то 
же самое происходило. Сей
час, в аnреле, то же самое

в связи с решением о доnол

нительных выnлатах пенси

онерам . Я все nонимаю, что 

такие выллаты нужны, и 

все, что принимается. -- э70 
nравильно, но все-таки я бы 

считал необходимым согла-
совывать все это с техниче

скими ВОЗМОЖНСrтями. Гоз

Нак ра()iотает на полную 
мощность, но nоложение, 

связанное с увеличением 

мощностей Гознака, не так 
прекрасно, nоскольку денег 

и здесь не хватает. И Гознак 
относится к Министерству 
финансов, и. в общем, средств 
в достаточном количестве не 

отпускается для того, чтобы 
немедденно увеличить про

изводственные мощности. 

Поэтому у нас еще будет 
ожидаться нехватка денеж

ных ресурсов. Причем она 

нарастает. В январе у нас 
дефицит был 19 млрд. руб
лей. в феврал~ - 20 милли
ардов, в марте -- уже 39,6 
млрд. рублей. Во втором 
квартале тоже ожидается 

нехватка -- на три месяца 

nримерно 66 млрд. рублей. И 
эдесь тоже нvжно иметь в 

виду, что наличный денеж
ный оборот связав с кРедит
ной эмиссией, с выдачами 
кредитов. Примерно 20 про
центов выданных безналич
ных кредитов превращаются 

в наличные деньги. 

На nрошлой: веделе Jlbl 
подписали с Правительством 
соглашение о том. чтобы 
выдать 200 млрд. рублей на 
разрешение воr таких узло

вых проблем, которые сей
час возникли у нас с непла

тежами. Поэтому следуе'l' 
иметь в виду, что эти 200 
миллиардов выльются при

мерно в 40 миллиардов на
личными. и к этому тоже на

до быть готовыми. Мы пред
лагаем следующее. 

Призываем местное руко
водство всячески содейство
вать Центральному банкv no 
внедрению чеков и векселей 
в оборот. 
Также просим местные 

власти всячески помочь нам 

в выполнении nостановления 

Президиума Верховного Со

вета об упорядочении на
личного денежного оборота. 

Мы бы хотели, чтобы Гоз
нак был передан в расnоря
жение Центрального банка. 
Тогда мы могли бы своевре
менно и относите.льно быст
ро увеличить его nроизвод

ственные мощности. Не хва
тает и валюты. и денег. 

И еще хотелось бы, чтобы 
nри nодготовке nостановле

ния о I'!Овышении выплат со

гласовать его с Центральным 
банком в nлане увязки с тех
ническими возможностями 

Гознака. 
Председателъствующий. По

жалуйста, кто хотел бы за
дать воnросы. Второй микро
фон, пожалуйста. 
Силаев В. Н., Обнинский 

территориальный избиратель
ный округ, Калужская об-
ласть. 

Уважаемый nредседатель 
Центрального банка! Извест
но ли вам , что Сбербанк Рос
сии ввел с начала этого года 

nлату до 4 nроцентов за ус-

пуги no персчислению зара
ботной платы в Сбербанк и 
таким образом «перекрыл)) 

еще один канал nоступления 

наличных денег в государст

венный фонд. Если Вам 370 
известно, то как Вы к этому 
относитеt:ь? 
Мат1охип Г. Г. Это мне из

вестно. И здесь мы уже про

вели работу с тем, чтобы сни
зить эти комиссионные. Но 

в отношении Сбербанка я 
Вам хочу сказать следующее. 

На Сбербанке «висит» внут
ренний долг в размере 350 
млрд. рублей. Платить по 
этому внутреннему долгу 

(вот только что мы заклю

чили соглашение) Министер
ство финансов наконец со
гласилось из расчета 11 nро
центов. Мы хотим увеличить 

лроцентную ставку no ВJ<ла
дам, nотому что вклады 

населения «тают», и приняли 

решение увеличить эту про

центную ставку до 25 процен
тов . .Я просто хотел бы сnро
сить, откуда СбербаНJ<у взять 
деньги, чтобы выnлачивать 
эту процентную ставку? Мы 
15 процентов уже давно вы
плачиваем, а ему Министер
ство финансов 11 nроцентов 
платит. Сбербанк должен 
где-то брать деньги, чтобы 
удовлетворять наших вклад

чиков. Вот в этом вся nро
блема, но здесь мы все-таки 
пытаемся найти решение, 
чтобы эти комиссионные не 
были столь высокими. 

Председательствующий. По
жалуйста, nервый микрофон. 
Филиппов П. С., Москов

ский территориальный изби
рательный округ, г. Санкт
Петербург. 
Георгий Гаврилович! Рос

сия-- конечно, удивительная 

страна. Мы единственная, на
верное, страна в мире, где 

есть курс безналичного руб
ля по отношению к налич

ному. Скажите. пожалуйста, 
те ограничения, которые вве

дены сегодня по обмену без-
наличности на наличность, по 

вашему мнению, способству
ют созданию снасоса:о, кото

рый «Выкачивает» из банка 
наличные деньги? 

Матюхин r. Г. Понимаете, 
у нас тут, как говорят, круг 

nорочный. Если мы сейчас 
снимем какую-либо разницу 
между наличными и безна
личными, то завтра нам во

обще никому не хватит вы
плачивать заработную nлату. 
Когда nредnриятия начинают 
рассчитываться наличными, 

то вы можете себе nредста-
вить, что никакого станка на 

это не хватит. Конечно. это 
плохо. И то, "!ТО мы вынуж
дены были сделать такую 
разницу,-- это nросто вынуж

денное обстоятельство, таJ< 
как другого выхода нет. Но, 
естественно, стратегически 

наша задача состоит в том, 

чтобы эту разницу ликвиди
ровать, но не сейчас. СейУас. 
видите, nоложение очень тя

желое. 

П редседательстuующий. Н о 
это же элемент финансовой 
r.олитики Правительства , не 
толы(О ЦентральНО!'О банка. 
Третий микрофон, пожалуй-
ста. 

Жиrапоо В. И., Благодар
ненекий территориальный из
бирательный округ, Ставро
польский край. 

Если можно, то ответьте, 
пожалуйста. От имени аг
рарников хочу вас сnросить. 

За проданное в 1991 году зер
но не выnлачено ставроnоль

ским хозяйствам 22 млн. ин
валютных рублей. Что это-
очередные трудности или оче

редной обман? 

Матюхин Г. Г. К сожале
нию, я тут ничего не могу 

сказать. Это дело не банка, 
а Правительства. 
Председательствующий. А 

мнение свое все-таки вы ска

жите. Легче всего сказать: 
сЭто не мое дело:.. 
Матюхин Г. r. Я вообще 

считаю, что обманывать не
хорошо. (Смех в зале.) 
Председательстоующий. Вот 

видите. какой вы у нас чест
ный банкир. Четвертый ми
крофон, nожалуйста. 
Киселев М. М., Петроград

екий территориальный изби
рательный округ, г. Санкт
Петербург. 

Уважаемый Георгий Гаври
лович! Я бы хотел задать вам 
два вопроса, которые также 

будут обращены и к руковод
ству Верховного Совета. 
Ведь Центральный банк не
nосредственно nодчиняется 

ему. 

Первый вопрос. На сегодня 
процентная ставка централи

зованных кредитов Цент

рального банка составляет 
20 nроцентов. С учетом то
го, что ежемесячные темпы 

инфляции у нас превосходлт 
15-20 nроцентов, данная про
центная ставка реально яв

ляется отрицательной, и nри 
nомоrци такой nроцентной 
ставки Центральный банк 
nросто бесnлатно «вnрыски
вает)) деньги в экономику. 

От Верховного Совета и Цен
трального банка уже давно 
требовали повысить эту про
uентную ставку хотя бы до 
51) nроцентов, чтобы она срав
нялась с реальными темnами 

инфляции. Центральный банк 
молчит и отказывается это 

делать. Почему? 

Второй вопрос. Верховный 

Совет вроде бы чистосердеч
но nытался в последнее вре

мя добиться или nриблизить
ся к бездефицитному бюдже
ту, поддержав в этом Пра
вительство. 

В то же время, как вы 
только что уnомянули, в те

чение последнего месяца со 

стороны Центрального бш-11<а 
были пред·пр.иняты шаги по 
кредитаванию де6И'ГОрской 
задолженности комrr.ерче

ских банков в сумме 200 

-млрд . рублей. При этом ста
ноАлтея смешными всякие 

-разrоворы на ВерхОВ'Ном Со
вете об уменьшении или уве

..личении бюджета -- ПЛ!ОС
•минус 10 млрд . рублей, когда 
мы Верховный Совет и 
Це~тральный банк, сами 
-своей рукой «забрасываем" 
такие деньги в экономику. И 
lне надо говорить ... 
ПредседатеJJЬствующий. Во

просы у вас есть или вы са

'ми их задаете и отвечаете? 
. Киселев М. М. Прошу ме
lня не прерывать, Руслан Им

'ранович. 
Председа.те.лъствующий. Так 

задавайте вопрос. 
Киселев М. М. Я бы x.o-re.n 

узнать у вас: почему такие 

:действия предnринимаются? 

'Я nонимаю, что, конеЧ'Но, на. 

:до как-то обесnе>чивать пла
тежеспособность банков и ра
'боту про:мышленности, но ес

ли бы nри этом хоть один 
•коммерческий ба;нк в настоя
Щий МОМе'НТ обанкротИЛ{:Я, 
:если бы было так ... Одна)(() в 
Центральном бан:ке поэволя
~от это делать и поддержи

lвают все, в том числе неэф
фективные и безответствен
'ные банки, «На плаву». Мне 
'кажется, что финансовая по
'литика, которая проводится 

Центральным банко.м с мол
'чаJLИВОГ0 согласия Верхов
'ного Совета, nолностью 
'уничтожает любые усилия 
ПравителЬС11Ва no стабилиза
Ции финансовото п<>ложеония.. 

Матюхин r. Г. Вы много 

времени отняли, и мне ка 

ответ времени не остается. 

По первому вашему вопро

су ска>ку, что, конечно, та. 

кая низкая nроцентная став

ка идет в ущер{), она негатив
ная для Центрального банка. 
Но ведь вы должны иметь в 

виду, 1В каком состоянии на

ша экономика находится, что 

у нас стагфляция 'I'<IK назы. 
ваемая, и nозтому мы ста

рались в-се-таки не сзади

рать» nроценткую ставку. 

Но вот на прошлой неделе 
мы nодписали с Прооительст. 
вом соглашение, где это 

сформуJLИров.ано следующим 

образом: «Центральный ба-нк 
Российской Федерации уста
на.вливает процентную став

ку no кредитованию коммер. 
ческих банков с учетом ры
ночного уровня nроцеtНтных 

ставок, текущих темnов ин

фляции и спроса на кредит
ные ресурсы Центрального 

банка». 

Теперь в отношении деби. 
торской задолженности . Я 
хо-чу Оitаз~ать, что прежде 

чем узнать эту дебиторСJ<УЮ 
задолженность, нам потребо
валось лолтора года для то

го, чтобы nереr троить систе
му расчетов и вза и моотно

шений J(оммерческих банков 
с центральными. Когда мы в 
nрошлом rоду nереводили 

вс е коммерческие ба~жи на 
корреспондентские счета, 70 
вынуж;J.ены были им пога
сить деби-:-орскую задолжен

Jюсть. Иначе бы они не смог
ли начать работать нор
мально. Я сов-се.м не за то, 

чтобы сnасать любой банк. 
!1 был бы очень рад, если не
сколыю баmюв обанкроти
лось бы. По Jtрайней мере 
зто заставило бы призаду
маться 7е банки, которые 
назначают умоnомрачитель

ные зарабО'I!ные платы своим 
служащим. 

Но мы в началЕ этого ме

сяца Dвели ~00-процентную 
ставку на дебиторскую за
долженность коммерче-ских 

банков. Думаю, что такое 

вольное распоряжение ~ур

сами Центрального банка те
перь прекратится или, во 

всяком случае, уменьшится в 
значительной стеnе<КИ. 

Председательствующий. Ну 
и вопрос, который был задан 
уже мне. Так вот, я хочу 
сказать неnоовЯЩеНifrым, что 

Центральный банк не под
чиняется Верховному Сове
ту. Оя nодчиняется ТОЛЬ)(() 
закону, nрИiнятому Верхов
ным Советом, и подотче'l'ен 
Верховному Совету. Это раз . 
Думаю, что вы понимаете 

разницу между этими nоня

тиями. 

Второе.. Бы все rrреокрасно 

знае'l'е, что мы требовали 
(может быть, этоге и не нуж
но было делать) и на сессии 
Верховного Совета, и на за
седаниях Президиума, чтобы 
Центральный банк соизмерял 
свою политику с действиями 
Правит.ельС'I\Ва . Это неодн-о
кратно бьuю. И вот, пожа
луйста, заключено совмест
ное соглашение и так далее. 

Дру~ дело, что, может 

быть, это было ИЗJLИШНее на
ше тре6ование, и Централь
ному баю<у пора осуЩес'!'

влять свою собственную ли
нию так, как это nринято в 

н<>рмальных государС'l'Вах. 

Пожа.л.уйста, nЯТЪIЙ МИilq)О

фон. 
К()стюрин А. И., Богородиц

кий территориальный изби
рательный округ, Тульская 

область. 
Скажите, пож.алуйста, ког

да будет принят за.кон о за

логовой стоимости nредприя

тий? 
И второй вопрос. Несмотря 

на финан-совые трудности, 

когда же будет выполняться 

постановление о вьmлате 

к-омnенсаций людям, постра
давшим от репрессий? 
Председательствующий. Да, 

это уже решено два .месяца 

тому назад. 

1\'laTJOXИH Г. r. Это OIIЯ'l'Ь 
воnрос не к банкам. 
Слободкип Ю. М., Солнеч

ногорекий территориальный 
избирате.'!ьный crRpyг, Мо

сковская область. 
Конечно, и.Н'Тересяо слу

шать о ваших технических 

трудностях с печатаJНием де

нег и заnу.оком nечатного 

станка. Но вы все-таки, по
жалуйста, ответьте на такой 
воnрос: ждет ли нас в бли
жайшее время финансовый 
крах и как скоро, если зто 

дей<:ТIВительно та·к? 
Второй воnрос. Намерены 

ли вы выступать с nредло

жениями о провед€НИИ де

нежной реформы? 
Третий вопрос. Намерены 

ли вы, я имею в виду и 

Правителъство, решить во

nросы, связанные с индекса

цией денежных екладов? 
Ведь с 1 января нынешнего 
года миллионы прежде все

го рядовых граждан, и.мЕ!!В

шие небольшие с6ереЖ€н-ия, 
ограблены окончательно. 
И четвертый вопрос. В 

связи с чем наряду с ком

мерческими баю(ами сущест

вуiот так называемые кассо

во-расчетные центры? При
чем эти структуры часто раз

мещаются в одних и тех же 

зданиях. 

Матюхин r. r . Б отноше
нии финансового краха. Я 
считаю, что если ЦеН'Граль
ный банк оовместно с Пра
вительством nродо.л7КИТ до

вольно жесткую кредит.ную 

политику и если мы примем 

все меры к тому, чтобы вне
дрить чековое обращение, 
век.селя (это главное), то мы 
можем избежать та!Кого кра
ха. А иначе ~ может быть. 
Как бы меня ни уnрекали в 
том, что я ссыла!ОСь на тех

нические воэ.можности, .но вы 

же отлИ"tНо поиимаете, что 

можете принять IJ€-шение 

Съезда и прИiклеить его к 
станк,у. Он от этого все рав. 

но быстрее ·работать не ста

нет. Тут уже ничего не сде
л.аешь. Ведь лавина нараста
ет. Если бы у нас ка'I«Jй-то 
заnас времени еще бьт.~ Вы 
бы сказали: вот уnустили мо

мент, тогда дРУ~ дело. А У 
нас .лавина нарастает. Позто
му ТОJIЫ«> та10fе цути выхо

да. ' 
В отношении денежной ре

формы. Считаю, что денеж
ная реформа может дать 
эффект тогда, когда страна 

начнет выходИ"ГЬ из Jфизи.са, 

начнется стабилизация. Сей
час щюводить реформу нет 
никакого смысла, <n<>Тому что 

мы затратим дополнительные 

д~кьги. Мы сменяем сотюо 

н.а рубль или на десятку, но 
от этого ничего не иэменит

ся. Через три-четыре месяца 
буде'!' такая же ситуация. Это 
nоказал onьrr латИJноамери

.канских стран, в частности 

Бразилии, Аргенти.ны, где та

кие реформы проводились, 

но результа7ОВ они не дава-

ли. 

В отношении индексации 
денежных ВJ~ладов. Во всем 
мире денежные вклады ин

дексируются тол ько nрnцент

ной ставкой, больше н1шак. 
Позтому мы принимасм ме
ры J< nооышеЕню процентной 
ставJ<И по ш•ладам. Я rorлil· 
сен с вами, что идет грабеж. 
Но чrо делать, ес.'Iи l!a нас 
«ВИСИТ» ДОЛГ В 350 М:Iрд, rуб. 
лей, полученный нами в 1-!il
следство. Кто за эти 350 млрд. 
рублей вкладов будет пла
тить х<>Тя бы процент? :Мы 
же сами будем nлатить и 
ДО.ЛЖНЫ наЙТИ ИСТОЧJНИК 
ср.едств для того, чтобы вы
nлатить эти суммьL 

И ответ на nоследний во
прос -- для чего РКЦ. С эти. 
ми РКЦ у нас была большая 
ди.скуосия. РКЦ являются 

расчетными центрами Цент
рального банка, где В.С\! кам
мерческие 6анки держат свои 
корреспондентские счета. Ес
ли у на•с не будет РКЦ, то 
мы не будем знать, что тво
рится в К()Ммерческих бан
~~~:ах. Мы nотеряем в.сю ин

формацию . 
Председате.лъствующий. Мы 

и так плохо знаем, что '!'ам 

'I'ВОРИ'ОСЯ. 

Матюхин r. r . Это так, но 
по крайней м~ре мы знаЕм 
совершенно точно, СК()ЛЬКО в 

банках на счетах денег, как 

-они идут. Сейчас это особен
/НО важно в расчетах с рес

публиками бывurего Совет
ского Союза, nотому что мы 

сейча.с с .ними тоже ве-дем 
расчеты по корреспондент. 

сюrм счетам. Уже сейчас у 
нас ясная картина. К сожа
лению, она не очень хоро-

шал. 

Дело в том, что Ба'! респу6-
.пики должны наом огромные 

суммы. Информацию, если 
вы желаете, мы вам можем 

представить в ближайшее 
время. 

ПредседатеJJЬству ю щ и й. 
Подробная информация будет 
дана, помимо этого Цент
ралЬ'НыЙ банк готовится к ос
новательному отчету. 

Уважаемые депутаты! Пре
доставляю слово рую:>водите

лю Секретариата депутату 

Адрову. ПожалуЙст$., Алек
сей Николае-вич. ПОТО'И -
«Разное», записалось семь 

человек. 

Адров А. Н., Калининград
ский территориальный изби
рательный округ, Московс.кая 

область. 
Уважаемьrе нароАные де

путаты! У меня три корот
ких сообщения и информа

ция о материалах, поступив

ших в адрес Съезда. 
Первое - уточнение R со

общению о регистрации бло
ка сЯассийское единство» . 
Фракция «РОССИЙСКИЙ COIOO» 
не эаре.rистриро.вана, nоэто

му она не может быть в чис
ле учредителей бло)(()В. 

Второе.. В Секретари.ат nо
ступаJОТ заявления от фрак
ций с просьбой о выступлени
ях. У Секретариата просьба 
ко IВСеМ фракциям давать 
только одноt·о докладчика, с 

тем чтобы Секретариат точно 
ЗНЗЛ, КТО будет ДОJ<Jiадывать. 
Объявление. Редакционная 

)(()Миссия fiiO воnросу о со

циально-эконо.мическом no. 

ложении районов Севера и 
прира.внеН'ных к ним мест

ностей собирается завтра, 7 
апреля, в 9 часов 30 минут в 
помещении nеред Гранови-

той палатой. 

Как вы знаете, очень боль
шой интерес к нашЕМУ Съез. 
ду был проявлен задолго д<> 
начала, nозrому л даю сле

дующую И'Нформацию. К на

чалу работы шестого Съезда 
народных деnутатов Россий
СJ<ОЙ Федерации nоступило 
около 1200 nисем и телеграмм 
от отдельных граждан, трудо

вых коллективов, обш:ествен
ных организаций из разных 
регионов России, а также из 
государств бывшего Союза. 
Более 60 процентов адресо
ванной Съезду корре-спонден
ции содержаrг оценку эконо

мического, nОЛИТИЧ'еСК()ГО И 

социального nоложения Рос
сии, оцеюtу работы Верхов. 
ного Совета Российской Фе
дерации: вносЯ'!'Ся nредложе

ния и высказываются крити

ческие замечания. По мне
нию большинС'I\Ва авторов 

nпсем и телеграмм, Россия 
находится на пороге эконо. 

мического краха. Невидан
ный рост цен nосле их либе
рализации nриводит к нище

те большинства населения, 
особенню nенсионеров. Со
кращается nроизводС'I\Во, за. 

крываются предnриятия, гря

дет безработица. Острота сло
ЖИ!Вшейся социально-эконо
мической ситуации, как вид
но из nисем, вызвана непри

нятием Правительством сво
евременных мер по социаль

ной за.щите различных слоев 
населения, непродуманной 
системой IНалоrов, недоста
точной проработкой механиз. 

мов исполнени11о новых зако-

IНОдателыных а·ктов. 

Председателъствую щ • й. 
Ув-ажаемые депутаты, про-
шу внимания. 

Адров А. Н. Авторы ряда 
nисем также считают, что 

деятельность Верховного Со
вета Российской Федерации 
не отвечает остроте сегод

няшнего социально-экономи

ческого положения России. 

По их мнению, Верховный 
Совет слабо использовал 
свою законодательную власть 

для предотвращения роста 

цен, разгула престуnности, 

усиления межнациональной 
конфронтации и сеnаратист
ских тенденций. 

В ряде обращений выска
зана острая критика мемо

рандума Правительства об 

экономической nолитике. 
При обсуждении хода эко
номической реформы в Рос
сийской Федерации nредла
гается обсудить и меморан
дум Правительства. В этих 
услооиях, как указьшаетсл в 

nисьмах, необходимо nнести 
соответствующие корректи

DЫ в экономическую nрог

рамму. В частности, неза
медлительно рАзработать 
комnлене мер по стабилиза
ции nромышленности, энер

гетичЕ'ской отрасли во избе
жание IIIaccoiюй безработицы 
и ~лл предотвращенил даль

нсiiшеrо развала nотреби
тельского рынка. 

Многие авторы этих nи
сем и телеграмм считают не

nозможным отnусJ<ать цены 

на знергоносители, так как 

это nриведет не толыtо к но

вому витку роста цен, но и 

nоставит n безвыходное по-
ложение авиацию, транспорт, 

многие nредприятия nро

мышленности, затормозит 

ход аграрной реформы. 

Значительное место в nись
мах к Съезду занимают nро

блемы nадения жизненного 
уровня, социальной незащи
щенности широких слоев на

селения. Эти вопросы ста
вятся в каждом третьем 

письме, nостуnающем на 

Съезд. Различные категории 
гра>Кдан -- nенсионер~ ин

валиды Великой Отечествен
ной войны, труда, инвалиды 
с детства, матери, самостоя

тельно воеnитьтающие де

тей, пишут об этом. 

В части писем и телеграмм 
к Съезду обращаются учи
теля школ, которые требу
IОТ nринятия мер по вьmол

нению указа Президента как 
в части повышения уровня 

заработной nлаты учителей, 
так и по материально-техни

ческому обеспечению систе
мы образования. Такие же 
требования выдвигаются в 
письмах и обращениях ра
ботнюtов медицинских уч
реждений. 

Остро nоставлены вопросы 
социально - экономического 

положения населения, nро

живающего в районах Севе
ра и nриравненных к ним 

местностях, в обращениях 
избирателей Сахалинской, 
Амурской, Тюменской, Ар
хангельской, Магаданской, 
Камчатской областей, Рес
публики Саха и других ре
гионов России. Их авторы 
ждут от деnутатов конкрет

ных решений. Обращаясь к 
Съезду народных депутатов, 
некоторые авторы высказы

вают свое отношение к про

екту Конституции Россий
ской Федерации. Большин
ство из них считают: его не

обходимо доработать и пос
ле этого вынести на всена

родное обсуждение. Должны 
быть рассмотрены другие 
альтернативные nроекты. 

Часть авторов предлагает 
nосле всенародного обсужде
ния вынести проект на ре

ферендум. 
В обращениях из Чечено

Ингушской Ресnублики, из 
Северной Осетии требуют ус
корить решение вопроса о 

суверенитете ингушского на

рода. Об утверждении реше
ния nервого съезда балкар

ского народа об объявлении 
Республики Балкария просят 
исполком Национального ~О
вета балкарСJ<ОГО народа и 
общественная организация 
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«Женщины Балкарии». В ад
рес Съезда народных депу

татов nоступают телеграммы 

от жителей Приднестровья, 
в которых они просят деnу

татов быть nосредНИJ(ЗМИ в 
урегулировании конфликта, 
содействовать незамедли
тельному прекращению кро

воnролития в Приднестровье. 
Председательству ю щ и й. 

Спасибо. Уважаемые депута
ты, л вначале должен дать 

слово трем деnутатам от 

фракций: Лысенко, Муравь
еву и Гехту. Пожалуйста, 

Лысенко Владимир Николае
вич. Потом Муравьев Игорь 
Владиславович. Три минуты. 
Давайте договоримся, а то 
вы не дадите возможности ... 
Еще шесть человек индиви
дуально заnисались. Хорошо, 

пока вот nросит Владимир 
Филиnпович сделать объяв
ление. Редакционная комис
сия Съезда по nодготовке 
проекта постановления сО 
ходе ЭJtономической рефор
мы в Российской Федера
ции» собирается сегодня сра
зу после окончания работы в 
Царицыной nалате nод ру
ководством Шумейко. 

Так, пожалуйста, Владимир 
Николаевич. Что, нет Лысен
ко? В таком случае Игорь 
ВJiадиславович Муравьев -
«Смена. Новая политика». 

Первый микрофон, nожа
луйста. 
Васильев В. 3., Примор

ский территориальный из
бирательный округ, r. Санкт
Петербург. 
Сnасибо. Небольшее nоже

лание по nорядку работы. 
1\огда мы nерейдем с вами 
ко второму nункту утверж

денной nовестки дня, мы, 
желаем того или не желаем, 

коснемся персонального со

става группы советников 

Президента и членов Прави
тельства. Для того чтобы мы 
могли объективно оценить 
уровень их компетентности, 

nрофессионализма, оnыт их 
работы, хотелось бы иметь 
на руках объективные сnрав
ки no каждой nерсоне, ко
торая сейчас работает. Же
лательно, чтобы к началу об
суждения этого воnроса у 

деnутатов это было. 
Председательстuу ю щ • й. 

Хорошо. Когда перейдем к 
воnросу, обсудим ваше пред
ложение. 

Васильев В. З. Тогда будет 
уже nоздно. Спасибо. 

1\lуравьев И. в., Воронеж
ский национально-территори
альный избирательный округ, 

Воронежская область. 
Спасибо. Уважаемые на-

родные депутаты, сегодня 

нам с Dами раздаJ!и текст 

проекта Конституции Рос
сшkкой Федераци~ 1юторый 
подготовлен Кон:титуцион
нqj коми.~сисй и рассмотрен 
Верховным Советом. По 
J<райней мере так наnисано 
на этом nроекте. Однако 
ознакомление с nредложен

ным те1(стом вызвало 'по 
меньшей мере недоумение. 
Выяснилось, что многие из 
nоправок, принятых Вер

ховным Советом, не попали в 
этот npoe1tт, а те положения 

nроекта Конституции, кото
рые содержались в нем в то 

время, когда Верховный Со
вет его рассматривал и одоб
рил, были искажены. 
В связи с этим наша фрак

ция вносит официальный за
прос. Заnрос мы адресуем 

заместителю nредседателя 

Конституционной комиссии 
Хасбулатову Руслану Имра
новичу . .Я его сейчас зачи
таю: «Уважаемый Руслан 
Имранович, на заседаниях 
сессии Верховного Совета 
Российской Федерации 3-4 
аnреля рассматривался во

nрос о nроекте Конституции 
Российской Федерации. В 
ходе обсуждения данного во
nроса Верховным Советом к 

nроекту, подготовленному 

Конституционной комиссией, 
был принят целый ряд по
nравок, nредложенных фрак
цией сСмена. Новая nолити
ка». (Это от нашей фракции, 
а также от дРУГИХ деnута

тов). 
Кроме ТОГ@, Верховный Со

вет одобрил основные nоло
жения nятого и шестого раз

делов nредложенного nро

екта с учетом nринятых по

nравок. Однако в тексте про

екта Конституции, распро
страненном сегодня среди 

народных деnvтатов Рвссий
ской Федерации, поправки, 
nринятые Верховным Сове
том, изложены в искаженном 

виде. Часть из них вовсе от
сутствует. Кроме того, в 
текст проекта, основные nо

ложения которого были 
одрбрены Верховным Сове
том, без каких-либо основа
ний внесены изменения , 
искажающие одобренные 
основные положения. 

В связи с вышеизложен
ным nросим дать официаль
ное разъяснение по следую

щим вопросам. 

Первое. Проводились ли 
после 4 аnреля заседания 

Конституционной комиссии 
и обсуждался ли на них 

текст проекта, вносимый на 
рассмотрение Съезда народ
НЬIХ депутатов? 
Второе. 1\то n на каком 

основании изменил редак

цию поnравок, примятых 

Верховным Советом? 
Просим Вас также назна

чить служебное расследова
ние по данному факту», 
Данный заnрос я nередаю в 

Секретариат. Кроме того, я 
хочу, чтобы деnутаты пони
мали, мы вовсе не настрое

ны отвергать npoc!(T Консти
туции, наоборот, мы поддер

живаем тот проект, который 
был одобрен Верховным Со
ветом с учетом тех nоnравок, 

но мы хотим, чтобы Съезду 
народных деnутатов был 
nредставлен именно тот 

проект, который рассматри
вался и обсуждался в Вер-

ховном Совете и который пе
лучил поддержку Верховного 

Совета. 
На этом я заканчиваю, спа

сибо за внимание. 
Председательству ю щ 11 ii. 

Игорь Владиславович, да
вайте не будем делать траге
дию. Никакого заседания 
Конституционной комиссии 
не было. Мы договорились, 

что в ходе Съезда мы прове
дем это заседание и обяза
тельно проведем его в пол

ном составе. Это раз. 
Второе. Как только Вы мне 

сообщили об этом факте, я 
немедленно попросил ответ

ственного секретаря согла

совать все эти поправки. 

Теперь я прошу Михаила 
Алексеевича Митюкова ... 
Вам было лоручено взять это 

под контроль, чтобы все бы
ло в полном соответствии ... 
Если мы будем допускать не
честность, тогда кто же нам 

поверит. Тем более поправки 
были не такие уж плохие, 
чтобы их отвергать. Я про
шу это немедленно испра

вить. 

И, П()жалуйста, давайте мы 
определим, когда у нас бу
дет какал-то пауза, чтобы в 
ближайшие дни нам собрать 
заседание Конс~итуционной 
комиссии в полном составе, и 

будем nросить Бориса Нико
лаевича председателя 

Конституционной комис
сии -- найти время возгла

вить это заседание. 

Лысенко В. Н., Ленинград
ский территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Уважаемые народные де

путаты! Уважаемый прези
диум! 
я хотел бы сегодня в сво

ем выступлении остановить

ся на трех вопросах. 

Во-первых, я хотел проин

формировать nрисутствую

щих о том, что вчера в Белом 
доме была создана коалиция 

в поддержку реформ. Это 
широкое объединение как 
деnутатских фракций, так и 
отдельных деnутатов, кото

рые объединяются не на по

литической платформе, не по 
какому-то широкому комп

лексу вопросов, а которые 

считают что в создавшейся 
ситуаци~ той стратегиче~кой 
линии на реформы, J(ОТорую 

начало сегодня российское 
ру1юводство, реальной аль
тернативы не существует. 

Поэтому мы предлагаем тем 

депутатам, которые считают, 

что сегодня необходимо под
держать и курс российского 
Правительства, рос~йского 
Президента, что необходимо, 
чтобы наконец в на1,1..1ем пар

ламеыте появилось прочное 

ларламентское большинство, 
которое, с одной стороны, 
лодд~f)живало бы ПJZезиден
та России, а с другои сторо

ны, корректировало бы тот 
курс, который проводит Пра
вительство, в том числе и 

по кадровым волросам,-

чтобы наконец это парnа

ментекое большинство по
явилось, что стабилизирова
ло бы ситуацию Kfl~ в пар
ламенте, так и · в целом в 

Российской Федерации. Се
годня в данную КQF,ЛИЦИЮ 

вошли представители не 

только шести демократиче

ских фракций, но и многие 
беспартийные депутаты, а 
также депутаты, занимаю

щие в политическом, на

циональном волросе совер

шенно другие позиции, но по 

этому вопросу поддержи

вающие позицию российско
го Президента. 
Второй вопрос, на котором 

мне хотелось бы остановить
ся -- это волрос о развитии 

м~огопартийности в Россий
ской Федерации. В настоя
щее время Министерством 
юстиции Российской Феде
рации зарегистрировано око

ло 15 nолитических пар

тий. Процесс становления 
российской многоnартийно
сти идет сложно и не

однозначно. Но в то же 
время, если мы хотим полу

чить действительно цивили
зованную, многоnартийную 
систему, которая действова
ла бы в рамках Конституции, 
nарламента, то мы к ровно за

интересованы в том, чтобы 
эта система имела четкие 

правовые основы и че'!'кие 

nравовые гарантии. В тече

ние нескольких месяцев Ко
митет Верховного Совета 
Российской Федерации по 
средствам массовой инфор
мации, связям с обществен
ными организациями при 

помощи Комитета Верхов

ного Совета Российской Фе
дерации по законодательству 

подготовил законоnроект о 

политичесi<ИХ nартиях, в ко

тором четко зафиксированы 
политическая ответствен

ность nартий, их права, ме
ханизмы участия партий в 
выборах и в nарламентской 
деятельности. Но дело в том, 
что на сегодняшний день нет 
возможности для полной реа
лизации этого закона, ибо 
(я прошу еще 30 секунд) nри

нятый на первом Съезде за
конопроект, предполагаю

I.ЦИЙ заnрет совмещения 
должностей в государствен
ном аппарате и во всех дру

гих структурах, в том числе 

и в общественно-nолитиче
ских, не дает реальной воз
можности сегодня развивать

ся многоnартийности в соот
ветствии с теми принципами, 

которые действуют в других 
странах. Поэтому я бы очень 
просил в хонце Съезда вер
нуться к этому вопросу и 

снять второй пункт nоста
новления первого Съезда о 
механизме народовластия, с 

тем чтобы дать возможность 
нормально развиваться всем 

политическим партиям Рос
сийсJ<ОЙ Федерации. Спасп
бо. 

Продол>Кепие стеноРJt&ММЬI 
в следующем помере. 
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Воеииаи DO.JIHTHRa----------------------
Л ять лет пазад .хы призпались 

~~Сиру, что у пас есть ;х:имич.еское 

оружие. Но и после этого тщатель
по охрапяемые режимпые объекты 
продолжали оставаться аопой, за
к.рытой для, прессы. Ну к.то в Сара
товской обяасти ne зпал про Шиха
пы и Горпый, lf Удмуртии про Кам

бар1Сf1, в Калипикграде про IСI/.адби
ще боеприпасов па дке моря1 Был. 
припцип прост: хакими бы догад
~tами граждапе ne тешились, 

лишь бы пресса помап."ивала. 
Но времена .11/.е/f.ЯЮТСЯ . м". стали 

первыми, к.ому военно-химич.ес~еое 

рук.оводсrво разрешило по6ываr1> па 
режимпыж объеi,та;х: с диктофопом и 
фотоаппаратом. 

... Склады как склады. Топ.ько в 
цистерпах и бочка;х: - миллионы 
потенциальных му'<ительпых смер· 

тей. Одпак.о и работают здесь не 
сажоубийцы. Это их дети живут бли. 
же всех " опасному месту, а жены 

работают за КЛЛ, за рядами ~tо
лючей проволоки. Дороги здесь раз
биты, магазины пусты, жидья не 
хватает - это •nривилегии• воеп

пы;х: химиков. Зарп;r.ата - в•tераш-

пяя, цепы - сегод~tяшпие. 1/х с 
удовольствием принимают t1 свой 
бижес - образован.пы, испол.нитеltь
пы, уме1от комакдовать и подч.инять
ся. Мпогие уходят. Некоторые -
в безработн.ые. 
Ей-Богу, изо дпя в день аажеря,ть 

'I'OJJЩи~y бочех с оrравл.яющими sе
щества .. и, •зондировать• воздух, 
воду, зежл.ю рядо;~~ со с~tладами -
зан.ятие пе из занятпы.r ... 
На вопросы, IWropыe .-ы nривезп.и 

с военны;х: объектов, па.- ответил. 
заместител.ь пачап.ьnиiСа химических 

войсi'С по 7ULyчnoй работе, доктор 
техпически;х: н.аук, nрофессор, чл.еr&

к.орресnон.депт АIСадемии естествеп
пых паук России геперал.-майор 
Игорь ЕВСТАФЬЕВ. 

- Игорь Борисович, если 

мы химическое оружие в ход 

ве пускали и, как говорят, 

даже ве собирались этого де
лать, то зачем мы его ооJIУ

чали, копили, словом, Jtзряд

во тратились? И, кстати, 
сколько у нас этого добра? 

Кто, кроме нас, им владеет? 
- Именно наличие хими

"'еского оружия у нас предот

вратило его применение про

тив нас Германией. Это так 
называемый заnас сдержива
ния. Применять химоружие 
запрещает Женевский про
токол 1925 года. Да, он подпи
сан nочти всеми странами, 

но с оговорками - владею

щие таким оружием остав

ляют за собой nраво ответно
го удара. 

Однозначно им владеют 
Россия, США и Ирак. Но, no 
информационным данным, 
имеют или могут иметь хи

мическое оружие nорядl<а 

двадцати стран. Ведь с точJ<и 
зрения nроизводства оно ни

чего сложного не nредстав

ляет. Недаром раньше его 
называли ядерной бомбой 
для бедных. 
Сnрашиваете, сколько от-· 

равляющих веществ у стран, 

вооруженных боевой химией? 
У Ирака немного по сравне
нию с другими, но сколько 

точно - даже эксnерты ООН 

не могут выяснить. У аме

риканцев - 32 тысячи тонн. 
У нас - 40 тысяч. 

- Много это или мало -
40 тысяч тонн? 

- Вполне достаточно, что
бы вести широJ<омасштабную 
химическую войну. 

- Если так, неужели мы 
продолжаем производить его 

и сегодня? 

- В 1987 году Советский 
Союз официально объявил о 
nрекращении его производ

ства, и я сопершенно ответ

ственно говорю: с тех пор 

ни одного боеnриnаса выпу
щено не было. 

- Скажите, это вето па 
производство наложено ва

ии в одностороннем порлдке? 

- Американцы тоже в те
чение ряда лет химическое 

оружие не производили - с 

1967-го по 1987-й. Но потом 
возобновили. Причем произ
водство бинарного оружия. 

- У него что, есть свои 
«преимущества»? 

- Оно более безопасно в 
обращении, посr<ольку со
стоит из д.nух инертных к.ом 

ПОНС'НТОВ, J<оторые становят

ся оружием только в момеli'Т 

выстрела или сброса бQ·мбы. 
- И у нас такого «безопас_ 

вого» оружия нет? 

~ Запасов не имеем, но 
nотеt1!11Иал для nроиэводстuа 

может иметь любая страна, 
имеющ<ая химическое nроиз

ВОд/С'11ВО. Даже Ирак им рас 
поJUiгает. 

- Какими же вида~tи от
равляющих веществ воору

жена паша. армия? 

- В основном фосфорорга
ниче<:кими, они составляют 

примерно две трети наших 

запасов. Это - зарИ'Н, заман 
и В-икс. Снаряжены они в 
ракеты, снаряды ствольной 

и реаК'!'ивной артиллерии, 
авиацион•ные бомбы, есть вы
лив·ные· авиаприборы. ОД!На 
rреть наших запасов - это 

mоизит, мышьяксодержащее 

отравляющее вещество nред

военных времен. Именно 

тогда он в основном и был 
произведен. Есть у нас и не
большое количество иприта 
и его смесей с mоизитом. 

- А что у американцев, на 
которых мы обычно держа
ли равнение? 

- У них относительiЮ 
много иприта, но нет люизи~ 

'Nl. 

- И они нам завидУют? 
- Да нет, М'О вещест.ва од-· 

НОГО уроВНЯ. 

- В Женеве вот уже nоч
ти двадцать лет подряд идут 

переговоры по выработке 

мноrосторонвей конвенции, 
запрещающей химическое 

оружие ка.к таковое, В ТОМ! 

числе и его разработку ..• 
- Ни один мкумент на. 

сегод.ня этого не запрещает, 

СтраНiНо, но даже многосто~ 
роRняя конвенция, действи
тельно предусматривающая; 

запрет на разработку хими
ческого оружия, не дает оп

ределения сам.ого термина 

«разработюа~ . Разрешите БаМ! 
напомнить 1945 год, когда на 
Яnонию была сброшена атом
ная бомба . Не только населе
ние, н-о и японские физики 
не могли nонять, что же nро

изошло. Страшно, когда на у_ 

ка в государстве отстает на

С'Голько, что nерестает пони

мать те процессы, которые 

идут в д-ругих странах. По

этому и многосторонняя кон

венция содержИ"!' раздел 

«Разрешенная деятельность•. 
Согласно ему государство 
имеет право отслеживать 

развитие химической, биоло

гической и иных наук в ми
ре, чтобы выработать меры 
защиты. 

- То есть имеет право за
ниматься шпионажем? 

- Шпионажем здесь ниче
го не дооьешься. Гораздо 
выгоднее иметь свои лабора
тории , своих уче'НЪJХ, способ
ных прогнозировать, оцени

вать. Химнчесное оружие 
легко nроизводимо, и Бог зна
ет. кто его будет иметь завт
ра , Гарантии, что nод много
сторонним договором nодnи

шутся все страны, нет 11 
быть не может. Даже если 
~Jд.Ут уничтожены все заnа-

сы химоружия, мир не осво

бодится от опасности его по
явления. В тоы числе и но
вых его видов. 

Проконтролировать отсут

с-твие его запасов доволыно 

nросто. Проl<онтролировать 
наличие производства того 

же би.нарного оружия на по
рядо·к трудн ее, хотя в nрин

циnе возмОЖliО, Но как про-. 

контролировать неразработ
ку? Конnенция в к.онце кон
цов будет, поэтому и мы 
долmны перестраиааться под 

нее, в том числе и под раз

решенную коw.sенuией дея
тель.ность. 

- Первым шагом :к вей 
можно считать позапрошло

rоднее соглашение с амери-

Мне nредставляется, что од
на из причин, по которой это 
соглашение не nредставлено 

для ратификаци и у нас в 
стране, - наша тех.ническая 

неготовность. Политические 
реше-ния явно оnередили ре

альность. 

- Про американцев этого 
не скажешь ... 

- Осное.ная часть их хим
оружия проv.зведена два

дцать с лишним лет назад. 

При этом они использовали 

для изготовления боеnриnа

сов легкие спл<~. вы, стенки их 

оружия тоньше, чему мы, 

надо сказать, за видовали. За

то СеЙчас ОНИ СТОЛК.НУJIИСЬ С 
тем, что их заnасы nотеряли 

с вою боесn<Jсобность и остро 

по которым будем это делать. 
В отличие от США у нас нет 

даже законодательства, ко

торое оnределяло бы все во
просы по уничтожению: как, 

в какие сроки, каокие льготы 

nолучит население, что от 

этого поимеют те районы, где 
будет вестись уничтожение. 

Добровольно-то никто не со

гласится разместить у себя 
полигон. Это всегда потенци
ально оnасный объект, всегда 
определенный риск. Да и 
экономиi<а страны должна 

хоть чуть-чуть встать на 

ноги . 

- Но ведь Министерством 
обороны два года тому назад 
была уже разработапа про
грамма по уничтожениrо хи-

ЯДЕРНАЯ БОМБА 

ДЛЯ БЕДНЫХ 

МОЖЕТ СДЕЛАТЬ 

НАС СЛЕГКА БОГАЧЕ 

кавцами, подписанное двумя 

президевтами. Почему, на 
ваш взгляд, оно до сих пор 

не ратифицировано? 
- Раньше химическое ору

ЖИе ОТ'НОСИЛОСЬ К ЧИСЛУ СеК

ретов, nодлежащих особому 
охранNJию. По ядерному ОРУ

жию публикавались материа
лы, говорилось о возможных 

доктринах, по химическо

му -все зто было за семью 
замками . Двустороннее совет
ске>-американское соглашение 

ставило целью лучше узнать 

о nотенциалах друг друга. Я 

не моrу сказать, что серия 

•бартерных» визитов на во
енные объекты друг друга 

дала много, но считается, что 

стороны, обменя'Вшись ин
формацией об общем объеме 
заnасов оружия, стали более 
четко понимать друг друга. 

- Но ведь договор с аме
риканцами nредусматривал 

не знакомство с кладовыми 

ОВ, а их уничтожение? 
- Да, стороны должны бы

ли начать уничтожение хим

оружия не позднее 1992 года. 
К 1995 году иметь мощности 
пе уничтожению nорядка ты 

сячи тонн в год. А к 2002 ГО 

дУ договорились уни'Jтожить 

все свои запасы, оставив по 

пять тысяч тонн J<ак своеоб
разный запас безоnасности. 

вс'Тал вопрос хранения. На
до уничтожать. Мы в такой 
же · ситуации окажемся лет 
через тридцать - мы ведь 

закончили производство пять 

лет назад, наше оружие све

женькое. Но америкинцы -
молодцы: очень умело свою 

техr-rическую nроблему пре
вратили в международiН)'ю 

политическую. И заставили 

нас в такое экономически 

тяжелое время тратить ДС'НЬ

ги r-ra уничтожение химиче~ 
c~~<oro оружия. 

- И много потребуется тех 
самых денег, которых у нас 

нет? 

-- Согласно rосударствен
r-rой nрограмме 5, 4 миллиар
да рублей nлюс 146 миллио
нов долларов США. 

- Хранить - дешевле? 
- Для того чтобы обесnе-

чивать поддержание наших 

запасов в безоnас•ном состоя
нии, нам нужно около 50 
миллионов рублей в год. 

Правда, в прошлогодних це
нах. 

- Так ведь если тридцать 
лет прождать, деньги эти 

уйдут впустую- на уничто

жение так и так 1·ратн·rься 

ПРJtдется. 

- Я и не призываю ждать 
тридцать лет. Но давайте 
разберемся с технологиями , 

мического оружия. Разве в 
ней не выписаны все эти 

проблемы? 
- Была. И представлена в 

бывший Верховный Совет 
СССР. Она предусматривала 

строительство заводов. На
зьшались в ней и затраты -
около четырех миллиардов 

рублей. Где строить, тогда 
выбиралось заnросто. И вы
брали (назначили) Чаnаевск. 
Думаю, это ошибка. Там и 
без нас неуютная экологиче

ская обстановка, попросту

дышать нечем. Но завод был 
построен. Когда же обстанов
ка в стране резко измени

лась, nравительственная ко

миссия на месте решила -
все, закрываем его! Совре
меннейший завод ие nрора
ботал и дня! 
А судьба nрограммы 'l'ако

ва. Провалялась она там до 
конца года, никаких решений 
по ней принято не было. В 
конце 1990 года Горбачев из
дал постановление, в соответ

ствии с которым ставилась 

задача откорректировать 

программу и представить в 

Кабинет министров. К 9 мая 
мы это сделали. С тех пор 
никаких решений по ней так 
и не nринято. Никто не хо
чет их принимать. 

- Вас, военных, обвипяiО'l 
в том, что вы якобы горой 
стоите за чистое уничтоже

ние, вместо того чтобы пере
работать тот же люизит, по
лучить мышьяк, а следова

тельно, и прибыль. 

- Это-то и обидно. Мы 
всегда боропись с «Люби

мым~ Миннефтехимnромом, 
чтобы не уничтожать сырье 
бездумно. Они же считали, 

что его проще сплавить с се

рой и захоронить отходы. С 

ТОЧКИ зрения ЭI<ОЛОГИИ - ЭТО 

nросто ужас. На каждую тон
ну люизита nолучается де

вять тонн отходов, содержа

щих мышьяк, которые к то

му же надо где-то навечно 

захоронить. Мы твердили в 
npecce, что есть технология, 
по которой можно выделить 
дефицитный чистый мышьяк. 
В Горном, кстати, отдали под 
эксперименты свой полигон. 
До конца ученые эту работу 
так и не довели. Между про

чим, у американцев совер

шенной технологии на этот 
случай тоже нет. И они ею 
очень интересуются. 

- Игорь Борисович, мы 

побывали в Горном, провели 
нас по хранилищам, которые 

там стоят с послевоенного 

времени, убедились, что де

сятимиллиметровые стенки 

цистерн худеют всего на од

ну десятую миллиметра за 

десятилетие, контроль иде

альный. Но ведь абсолютной 
гарантии безопасности все 
равно нет? 

- Вероятность даже ло
кальной аварии составляет 
10 в минус четвертой стеnе
ни. Для сравнения: вероят
ность для жителя Москов
ской области погибнуть 
вследствие неестественных 

причин - на порядок выше. 

Можно и этот наш объект 
улучшить, но не nри нынеш

нем финансировании. 
- Жизнь ееrодвя оrакая, 

что и от очереди из автома.· 

та такую цистерну ве грех 

бы застраховать._ 
- Люди наши и страхуют. 

По нашим оценкам , кстати, 
вероятность такой ситуа
ции - 10 в минус восьмой 
степени. Если интересно -
вероятность падения метео

рита на наш объект - де
сять в минус кятнадцатой. 
Да, пятидесятитонная ем

кость - не лучший способ 
хранения. Два года бьемся, 
чтобы выделили деньги на 

строительство терминала 

расснаряжения вручную 

ведь наши жидкости в совре

менные емкости не пере

льешь. Нет денег. Проекты 
есть. 

- Раз уж договорились 
быть откровенными, можете 

ли вы назвать все точки хра

нении химического оружии 

на территории России? 

- Американцам мы их на
звали, вам - не могу. Дело 
не в неоткровенности, nро

сте чтобы вместо десяти в 
минус восьмой не п.олучить 
десять в минус второй. Мир 
не без глупых людей, и ищу
щих оружия в нем сегодня с 

избытком. 
- Но прозвучала инфор

мация, что крупные склады 

химоружии находятся в 

Азербайджане, в районе бое
вых действий ... 

- Ложная тревога. Все 
химическое оружие находит
ся толькона территории Рос

сии. И все аапасы отравляю
щих веществ тоже. Но - две 

ОГОБОРI<И. Я не ИСКЛЮЧаЮ, ЧТО 
чье-то химоружие в так на

зываемых горячих точках., 

возможно, и есть. И вторая: 
к химическому оружию не 

относятся так называемые 

иританты - временно выво

дящие вещества, широко ис

nользуемые нынче для само

обороны: газовые баллончи
ки, револьверы, пистолеты. 

- Применялось ли хим
оружие в Афганистане? 

- Наше - не-r. Но чужое 
было. 

- Кто же ееrодни осущест
влsет контроль аа химиче

ским оружием? 

-Объединенные воору-
женные силы СНГ. Недавно 
Президент Ельцин подписал 
Указ о создании специально~ 
го комитета российского nра
вительства, на который воз

ложены все конвенциальные 

воnросы по химоружию. 

- Вераулось ли в Россию 
химвческое оружие тех ВОIIН

ских частей, которые стоили. 
за пределами Россив • 
СССР? 

- Оно никогда вообще не 
выдавалось в войска. Хими
ческие войска и химическое 
оружие отождествляют вооб

ще наnрасно. Эти войска за
нимаются чем угодно, кроме 

химического оружии. К не

му имеют отношение только 

научно - исследовательские 

структуры. 

- Существуе., ли у воен
ных химиков проблема, ана
логичная «ядерной»,-сутеч
ка МОЗГОВ», ВЫГОДIIЫе ДЛЯ уче

НЫХ контракты из етран, 

рвущихси иметь современное 

химическое оружие? 

- Пока не сталкивались. 
Хотя для того, чтобы делать 
ядерное оружие, видимо, 

должны уехать сотни и ты

сячи человек, а для того, 

чтобы делать химическое, 
достаточно и десятка. 

- Игорь Борисович, ваш 

прогвоз: когда. же все-та.ки у 

нас в стране начнется уни

чтожение химическоrо ору

жия и мы сможем зафикси
ровать этот факт письменно 

и зриме? 

- Примерно через десять 
лет с момента nринятия ре

шения и выделения финан

сов на строительство объек
тов по уничтожению. По на
шим оценr<ам, всю свою 

фосфорорганику мы сможем 
уничтожить на одном заводе, 

мощном, или на двух регио

нальных. ПJIЮС нужен от
дельный завод для nерера
ботки Люизита. Грубо говоря, 
это ведь три тысячи тонн 

мышьяка по пять тысяч дол

ларов за килограмм. Итого-

15 миллиардов долларов. Tart 
что ядерная бомба для бед
ных может сделать нас 

слегна богаче. 

Андрей АБРОСИМОВ, 

Михаил ГУСЕВ. 

~е~ерации----------------------

Василий ЛИХАЧЕВ: Мы . вернулись 
из Москвы оптимистами 
lt АК УЖЕ сс.?бща.па сРГ», 

на nрошлои неделе в 

Москве nроходили nерего
воры делегаций Татарстана х 
России, на которых обсужда
лись nроблемы nодnисания 
Договора о разграничении 
nолномочий. Сейчас в связи с 
открывшимся Съездом деле
гации вэяпи двухнедельный 
тайм-аут. По его окончании 
рабочие груnпы Татарстана и 
Российской Федерации будут 
периодически встречаться в 

Казани к в Москве. Сейчас 
же nодnисан nротокол о на

мерениях, где обговаривают
ся основные nринциnы вза

имоотношений Ресnублики 
Татарстан и Российской Фе
дерацик. 

На состоявшейся в минув
шую субботу в Казани пресс

конференции в числе наибо

лее важных из достигнутых 

договоренностей руководи
тель делегации Татарстана 

вице-президен'!' РТ Василий 
Лихачев назвал то, что вnер
вые в официальном докумен
те записано согласие Россий
ской Федерации иметь осо
бые отношения с Ресnубли
кой Татарстан. сВ то же вре
мя, - сказал он, - обе госу
дарственные делегации руко

водствовались желанием со

хранить целостность Россий
ской Федерации» . Было за
явлено также, что экономи

ческая nолитика б у дет на
правлена на укреnление эко

номического суверенитета 

РТ в рамках общего с Росси
ей экономического nростран

ства. 

Кроме того, были достигну
ты принциnиальные соглаше

ния по nравоным вопросам. 

Обе стороны приняли на себя 
обязательства обесnечивать 
nрава и свободы человека. 
Однако окончательно не ре
шен вопрос о гражданС'Гве. 

Василий Лихачев высказался 
за необходимость принятия 
по этому nоводУ сnециально

rо соглашения, в котором, в 

частности, дОJiжно быть пре

дусмотрено как двойное 
гражданство, так х граждан

ство ТОJJько Татарстана. 

Вице-президент Татарстана 
nодчеркнуд., что все россий
ские закокы, если они не про

дубпкрованы иестны.м·и, бу
дут действовать на террито
рии республикк. По :крайней 
мере до тех nop, nока не бу
дет принято решение о пре

кращении действия того или 
иного законодательного акта 

со стороны Татарстана. При 

этом некоторые российские 
законы .могут быть nросто 
ратифицированы Верховным 

Советом РТ. Кроме того, в 
Татарстане может дейС'Гво
вать и Конституция России в 
той части, которэя касается 
объектов совместного веде
ния. 

Как сообщил В;}силий Ли

хачев, в качестве политиче

сr<Ой нормы было nринято 
решение о рдвноправном 

функционировании татар
ского и русского языков в Та

тарС'I'ане 11 России (в местах 
комnак'lноrо проживании та

тар). 

Отвечая на воnрос о nроек
те Конституции, нице-прези
дент РТ не иск.лючи.n воз

можнос'!'М того, что на Съезде 
•всплывет» еще по крайней 
мере один npoe!C'I'. Касаясь 

Съезда вообще, Василий Ли
хачев выразил надежду, что 

«nосле рnзговора там руко

водство России будет более 

демократичным» . сВажно, -
сказал оп,-чтобы на Съезде 
не было никаких отставок, а 

оставался единым рабочий 
механизм, сnособный рефор
мировать Российскую Феде
рацию». 

Ближнее зарубежье 

~сительно nоведения 
руководства соседнего Баш
кортоетапа Василий Лихачев 
высказался не слишком одоб
рительно, сказав, в час-тности, 

что сбольшая политика не 
делается за несколько ми

НУ'!'», имея в виду nоспеш

ность nринятия решения о 

nодписаник Федеративного 
договора. 

Общие .итоги переговоров 
Василий Лихичев оценил вы
соко, сказав, что смы верну

лись из Москвы оптимиста

ми ... • . Правда, не решен еще 
главный вопрос: не найдена 
оптимальная формула взаи
моотношений Республики Та
тарстан и Российской Феде
рации. Сейчас, по словам 
Лихачева, существуют 6 ва
риантов этой формулы. Кро
ме т<>Го, остался ряд nроб
лем, которые должыы быть 
решены на уровне nрезиден

тов и Верховных Советов. 
Тем не менее нице-nрези

дент Татарстана выразил на
дежду, что nерегонорный 
процесс завершится в тече

ние ближайших трех-четы
рех месяцев. То есть :к кон
цу лета взаимоотношения Та
тарстана и России должны 
окончательно юридически 

определиться . А политически, 

по всей видимости, они уже 
определились. Создан редкий 
в наше время прецедент ци

вилизованного разрешении 

государственных nротиворе

чий, когда не ущемляются 
интересы ни одной из С'ГОрон. 

А случилось это во многом 

благодаря культурной на
стойчивости Татарстана х 
интеллигентной терпеливо
сти России. И главный итоr 
такой nолитики - возмож
ность сохранения Россий
ской Федерации. 

Дмитрий МИХАЙЛИП. 
Казань. 

К · СОБЫТИЯМ В ПРИДНЕСТРОВЬЕ 
Принята очередная Декларация. 

Стихнут ли выстрелы? 
За незамедлительное и все

объемлющее nрекращение 
огня, начиная с 15 часов 
вчерашнего дня, и последую

щее разъединение воору

женных формирований, во
влеченных в конфликт в ле

вебережных районах Мол
довы, высказали.-ь министры 

иностранных дел Ресnублики 
Молдова, Российской Феде
рации, Румынии и Украины. 

Об этом говорител в Декла
рации, принятием которой 
поздно ночью в nонедельник 

заверlllилась встреча глав 

внешнеполитических ве

домств четырех стран в Ки

шиневе. 

В целях nредотвращении 

эскалации конфликта ми

нистры выеказались за не

медленное обесnечение ко

мандованием расположен

ной :в районах конфликта 

14-й армии России и воору

женных си.n Ресnублики 
Молдова условий, искто
чающих достуn любой из 
противоборствующих сто
рон, а также гражданскому 

населению к арсеналам и 

любым иным местам хране
ния оружия, военной техни
ки и боеnрипасов. Государ
ства - участники встречи не 

должны допускать использо

вания своей территории для 
транзита любым nутем в зо
ну конфликта вооруженных 
формирований, а также ору
жия. Было решено устано

вить определенный срок для 
возвращения в места посто

янного nроживании иност

ранных граждан, участвую

щих в конфликте в любой 
форме. 

Министры иностранных 
дел nодтвердили также 

принцкпы, которые должны 

быть положены в основу 
урегулирования конфликта. 
Это nрежде всего безуслов
ное соблюдение территори
альной целостности, суве
ренитета и независимости 

Республики Молдова, приня-

тие совместных усилий все
ми сторонами с тем, чтобы 
добиться разрешения суще-
ствующего конфликта 
исключительно политиче-

скими средствами. Участни
ки подтвердили право кон

ституционных органов вла

сти Молдовы действовать в 
соответствии с заJ<онодатель

ством страны для поддержа

ния правопорядка 11 рамках 
действующего международ
ного nрава и своих обяза
тельств no документам СБСЕ. 
Было подтверждено недоnу
щение военной интервенции. 

С целью nовышения взаим
ного доверия в зоне конф
ликта министры иностран

ных дел выеказались за со

здание смешанной комиссии 
с участием представителей 
четырех стран для осуще

ствления контроля за вьmол

нением решений по прекра
щению огня и разъединению 

сторон. Министры считают 
также необходимым ока
зать содействие законно из
бранным депутатам в лево
бережных районах для их 
участия в работе nарламен
та республики, других кон
ституционных органах в 

целях создания политиче

ских условий для разреше
ния кризиса. 

Было решеJЮ продолжить 
работу согласительной ко
миссии, в деятельности ко

торой могли бы принять уча
стие наблюдатели из России, 
Румынии и Украины. Они 
nэддержали также идею 

установления местного са

моуnравления в широком 

контексте с принятием ново

го законодательства в отно

шении увеличения ответст

венности и прав местных ор

ганов власти и государствен

ного управления на всей 
территории ресnублюси с 
предоставлением Придне
стровью статуса свободной 
экономической зоны. 

(ИТАР-ТАСС). 

Андрей Козырев 

в зоне конфликта 
Министр иностранных дeJr 

Российской Федерации Анд
рей Козырев прибыл вчера 

днем из Кишинева в Тирас
поль, чтобы ознакомиться с 
nоложением в районе кон
фликта в Приднестровье. 
Российский министр прини
мал участие в заверiUившей
ся вчера поздно вечером в 

Кишиневе встрече министров 

иностранных дел четырех 

государств - Молдовы, Рос
сии, Украины и Румынии, 
которые рассмотрели комп

лекс воnросов, связанных с 

мирным урегулированием 

вооруженного конфликта в 
левобережных районах Моп
довы. 

Из Тирасполя Андрей Ко

зырев выехал в город Бен
деры, что находится на пра

вом берегу Днестра, где 
встретился с nредставителя

ми города и выстуnил на 

массовом митинге, участники 

которого nризвали Россию 
принять незамедлительные и 

решительные меры по 

рейшему прекращению 
вопролития в регионе. 

Российский министр 

ско

кро-

И НО-

странных дел встретился с 

военнослужащими 14-й ар
мии России, расnоложенной 
в районе конфликта; Андрей 
I~озырев информировал о 
мерах, принятых вчера на 

встрече «четверки• в Киши
неве. По возвращении в Ти
располь министр встретилс я 

с лидером Приднестровской 
республики Игорем Смирно
вым. 

Добрых вестей 

не бывает 
v 

с воины 
6 апреля приднестровские 

рыбаки Владимир Николаев 
и Борис Гроза подорвались 
на минах на днестровском 

берегу возле села Дороцкое. 

Оба живы, однако получили 
контузии, осколочные ране

ния и ожоги. ·кто установил 
мины, norta неизвестно. 

(ИТАР-ТАСС). 

Центр соцнаnьной демоrрафнн Института соцноnоrнн РАН (ру
ководнтеnь-профессор Л. Л. РЫБАКОВСКНЙ) сообщает: 

Третья по численности на
ционалыrость после молдаван 

и украинцев в Молдове -
,этнические русские. По пе

реnиси населения 1989 года, 
.доля молдаван состаJВляла 

64,5 щхщ. от общего чиСJJа 
.населения республики, рус
ских - 13 и 22,5 процента 
.nриходится на лица других 

.национальностей. Большая 
.чость из полумиллиона nро

живающих в Молдове рус
.ских сосредотачена на тер

ритории Приднестровья, мол
.цава•н здесь мены1..н! полови

ны - 44 процента. 

В послед,нее время увеJIИ

чилась миграция зт.нически 

,РУ'сскоrо населения из Мол
довы в Россию: отрицатель
.ное сальдо миграции (npemы-

шение чиcJNI отъезжающих 

над числом въезжающих) 

выросло в 1990 rоду по срав
нению с 1989 годо-м в д.в.а 
раза. Соrлаоно обследовани
ям, nроведеиным центром в 

конце 1991 года, 36,0 процен
та русских, проживающих в 

Молдове, собирались выехать 
из республики, больше поло
вины из них - это люди с 

высшим образованием. 

По мнению сnеци.алиС'I'Ов 
центра, раньше основным 

факторО'М, стимулирующим 
отток русских, был закон о 

госу дD.рС'Тв-онном языне - в 

MoJiдo~e ТОJJько кажд.ый де
вятыi! РУ'сский владеет язы
ком к.оренной наци<Jнально
сти. Сегодня межнацио
наJtыный нонфлиJ<т в респуб-

лике стал главной причиной 
активизации миграционных 

процессов. 

Эти процессы созд.а!О'!' 
nроблемы для России: уС'Г

ройство од'Ного человека об
ходилось в 1991 году более 
чем в 60 тыс. рублей, а сего
ДIНЯ, с учето·м возросших цен, 

зто выливается в многомил

лиоН'Ные эатратьL Кроме то
го, ограниченные возможно

С'ГИ имеются для принятия 

миrраН"ГОв ~к в сфере тру
да, та1с и в предоставлении 

жилья, та.к как в РФ уже к 
концу 90 года, насчитьmа
лось более 9 миллионов соб
ственных очереднИI<ОВ. 

ПодготовиJJJi 
И. Г. ГУЛЬЧЕНКО, 
И . В. ГУЛЬЧЕНКО. 

7. СРЕДА, 
8 АПРЕЛЯ 



Чп~ение 

ГАСТРОЛИ 

Монастырскнй 

nредставляет 

На сцене академического 
Театра имени В. Маяковского 
начались гастроли одного из 

интереснейтих театраль
ных коллективов России -
Самарского академиче<!ко
rо театра драмы им. М. Горь
кого. Им руководит народ
ный артист СССР, лауреат 
Государственных nремий 
Петр Монастырский. 
Для гастролей главреж 

подготовил инсценировку 

nовести А. Куприна «Яма », 
nьесу Л. Разумовской «Ро
мане», драму А. Островского 
сВолки и овцы•, трагикоме

дию П. Шеффера «Странная 
фантазия•. И здесь, следуя 
nоветрию времени, не обош
лось без спонсоров. Ими ста
ли Автовазбанк, А/0 <<Ка
маз», ПО «Автоваз», ассоциа

ция «Полет•, Самарский тор
говый дом . Ну а предоставил 
москвичам возможность уви

деть мастерство самарских 

артистов Государственный 
театр Дружбы народов, кото
рый и организовал эти гаст
роли. 

Наталья БОБРОВА. 

истоки 

на вкус 

В Москве на сценах Театра имен и Моесовета н филиала 

Театра имени Вл . Маяковского nрошли гастроли коллектива 
<<Свободное дыхание». Под таким псевдонимом в столицу 
nриехала труппа Орловского государственного театра для 

детей н молодежи . Гости показали ч етыре спектакля-«Ле
карь лоневоле» Ж.-Б . Мольера, «Кандид» по Вольтеру, дет
скую сказку про отважного н неутомимого Ри ккн-Тиккн Р . Кип
линга, а также самую новую работу театра-«Железные игры» 
А . Щукина. 
На снимке : сцена нз спектакл я «Лекарь поневоле». 

lo1nь11 ОСТРЫй. 
Фото авtора. 

В ТОТ уже не военный 

Второе рождение храма 

день 1945 года, в послед
ний вечер перед отправкой 
части из Германии домой, за 
офицером Балдиным прибе
жали солдаты: в подвале они 

видели ворох «каких-то ри

сунков• . Двадцатиnятилетний 
капитан, начинавший учебу 
в Московском архитектурном 

институте и закончивший 
уже в войну Боенно-инже

нерную академию, поднял 

первый лист в солидном пас
nарту, и сердце его замерло. 

Он увидел перекрещиваю

щиеся латинские А и Д и 
сказал себе: «Не может 
быть• . Оказалось - может. 

Первые богослужения про
ведены в одном из красивей
ших храмов Ивановской об
ласти - в Троицкой цеокви 
села Васильевекое ШуЙско
го района . 

том числе и великого Андрея 
Рублева. Шедевры иконоnи
си в 1923 году были отправ
лены на реставрацию в Мо

скву и Ленинград. а затем 
попали в фонды Третьякон
ки и Русского музея. 

(( J:) 3 ГЕОРГИЕВСКА я за-
ехал на Горячие Во

ды. Здесь нашел я большую 
перемену. В мое время ван

ны находились в лачужках, 

наскоро построенных ... Нын
че выстроены великолепные 

ванны и дома. Бульвар, об
саженный липками, nрове
ден по склонению Машука ... 
Везде nорядок, чистота, кра

сивость ... • Так писал в 1829 
году А. С. Пушкин. Певцом 
этих мест был и другой рус
ский гений-М. Ю. Лермон
тов, чья жизнь оборвалась у 
nодножия горы Машук. Те
перь здесь Лермонтовекий 
заповедник. 

Замечательные архитекто

ры братья Бернардацци, 
С . Уптон, И. Байков , С. Гу
щин, А. Кузнецов, строя го

род, делали это так искусно, 

что сохранялась гармония 

природы и архитектуры. О 
красоте и благополучии ку

рортов заботились и цари: 
проеr~ты строительства на 

Кавминводах утверждались 

высочайшим повелением. 

сСтоль драгоценный дар Бо
жий, как Кавказские Мине
ральные Воды, имеет несо

мненно государственное зна

чение и должен оставаться в 

руках государства•,- писал 

в своем докладе Нико
лаю I генерал Ермолов. 

Как же относятся к этому 

«дару Божию• нашли совре
менники? Кроме Лермонтов
ского заnоведника и находок 

сделал единственно возмож

ное по тем временам для 

спасения коллекции, вокруг 

которой уже начали кружить 
коллекционеры и nерекуп

щики,- сдал ее в Музей ар
хитектуры, куда она посту

пила «как частный дар от 
фронтовика - архитектора 
В. И. Балдина». Вместе с 

фибровым чемоданом. 
А в 1'963 году Виктору 

Ивановичу Балдину, уже из
вестному архитектору-ре

ставратору, предложили ме

сто директора этого же му-

КОНФЛИКТ 

что ИМЕЕМ - НЕ ХРАНИМ 

Спор у горы Машук 
археологов, на Машуке еще 
семнадцать памятников ис

тории и культуры. Среди них 

старейшее городское кладби
ще - некрополь, Лазаревская 
церковь, могилы и место каз

ни 104 заложников - пред

ставителе~ российского офи
церства и дворянства. Мини
стерство культуры России оп

ределило весь Машук охран

ной зоной Лермонтовекого 
заnоведника -- зоной охра
ны ла1Ндшафта, что означает 
noJLНЬIЙ заnрет его измене

ния , тем более строительства 
чего бы Т<> ни было. Но по 
странной прихоти судьбы 
именно здесь, у подножnя го

ры Машук, уже много лет 

идет иэну.рительная борьба 
за сохранеН'Ие Лермонтовеко
го заповедника хотя бы в 
нынешнем - ощипанном, ис

калеченном виде. 

Силы соnерников, увы, не

равны. Мощное и организо

ванное настуnление ведут на 

природу люди, за которыми 

реальная власть. Мало того, 
что они могут через местные 

органы получить «Законное 

nраво,. на ст.роительство в 

запретной зоне. они еще и 

форме это ни было сдела
но,- Балдин и написал свое 
лервое письмо. Оно помечено 
3.5.1973 года: «Глубокоува
жаемый Леонид Ильич! .. Не 
сочли бы Вы Це'J!есообразным 
рассмотреть воnрос о переда

че этой редкой коллекции, 
представляющей уникальную 
научную и культурную цен

ность, в музей города Бреме
на ... • Ответа на это обраще
ние Балдин не получил. Так 

же, как и на все другие 

письма. На nисьма Демичеву, 
Лигачеву, Горбачеву_ 

умелые демагоги: мы, мол, 

созидаем нужное, полезное 

для наро~а. А «этим• , види
те ли, силуэт пятиглавого 

Бештау дороже реальной, 
ощутимой nользы резервуара 
на 3000 кубов воды. И мы -
те, кто противостоит этой 
разрушительной силе,- чаще 
всего не можем защитить 

свои позиции, сдаем оди-н ре

дУ'l' за другим. Потому что У 
защитников жемчужины Се
верного Кавказа по СУ'J'И нет 

ни власти, ни сред<:тв. В ос
новном это энтузиасты-об
щественники. 

Я, например, биолог по 
профессии. Бросила работу в 
НИИ курортологии и бес
платно четыре года зани

маюсь защиТ<>й nамятников 
истории и культуры, защи

той Машука. Состою во всех 
общественных организациях 
Кавмин·вод, занимающихся 

этими вопросами, участвую в 

работе депутатских комис
сий, выстуnаю на городских 
с<>браiНИЯХ, митингах, и.ноrда 

по радио и телевидению. 

1 
Но са.мое больurое мое «ДО

стижение,. - несколько nух

лых папок с жалобами, за-

но потеряли мы культурных 

ценностей во второй миро
вой войне? Разрушили, раз
бомбили и планомерно укра

ли, увезли. И, наверное, есть 
резон в том, чтобы, как пред
лагают сейчас многие, на
чать переговоры, попытаться 

лолучить что-то взамен на

ших пропаж. Хотя и здесь 
переговоры затруднены. Нем
цы свои потери давным-дав

но описали и каталоги про

павшего выnустили, где оп:;

сано все - до книги, до кар

тины. Ситуация у нас в стра-

просами, протестами в раз. 

ные инстанции и ответами на 

них. Папки nухнут, созда

ются комиссии и nодкомис 

сии, звучат гневные речи с 

разли'lных трибун , а строи
тельство объектов у подно
жия горы Машук продолжа
ется. Разрушается уникаль
ный уголок зем.пи, сотворен
ный прирадой на радость и 

здоровье человеr~у. Вот nо

чему я обращаюсь теперь че
рез «Россий<:кую газету» не

посредственно к российскому 
правительству за помощью: 

сnасите для nотомков запо

ведную зону, дорогую серд 

цу каждого россиянина . 

Знаю, что у правительства 

много проблем куда серьез
нее этой. Но ведь мы не про
сим вложить средства в бла
гоустройство ЛермонтовСI{ОГО 
заnоведника . Их пока нет. 
Мы nросим не вкладывать 

средства в разрушение. Ста
ло быть, нужно всего ничего: 

употребить власть и заста
вить ретивых хозяйственни
ков выполнять закон об ох
ране nрироды. 

Н. ЧЕР ЛEHEBCKAJI. 
Пятигорск. 

Балдин, кандидат наук, ар

хитектор-реставратор с ми

ровым именем, сохранивший 
человечеству рисунки Дюре

ра и Рембрандта, не имеет 
nрава хотя бы nрисутство

вать nри разговорах, которые 

ведут официальные лица по 
поводу «его» коллекции? 
Разве не имеет он nрава 

знать о том, что коллекция 

изъята из Музея архитекту
ры nочему-то без всей доку
ментации, дотошно состав

ленной в свое время Викто
ром Ивановичем? Помогать 
в подготовке nервой эксnози
ции этой коллекции, место 
которой - Эрмитаж также 
выбрано без участия Балди
на? 

тв 
СреАа, 8 anpen• 

1 КАНАЛ , 6.00 - < Утро>. 8.30-
Программа переда• t. 8.35 -
с llекка• . Мультфильм. 8.45 -
Детский музьшальный клуб. 
9.35 - Пре:~о~ ьера тел . худ . филь
ма •Сократ• . 1 ·я серия . 10.40-
Хоккей. Чемпионат СНГ. Финал. 
•динамо• (Москва ) - ЦС!{А . 2·А 
и 3·А nериоды. 12.00 - Н овости. 
12.20 - Программа nередач. 
12.25 - с Голоса гор> . Тел. док. 
фильм. 12.45 - Под знаком <:rт.• . 
13.35 - Мультфильмы. 13.55 -
Как добиться rспеха? 14.10 -
Блокнот 14. 5 - Телемикст. 
15.00 - Новости . 15.20 - Пре>
грамма nередач. 15.25 - <Се
годня и тогда •. 15.55 - <ЛАя• . 
Тел . худ. фильм . 1.я серия . 
17.00 - д . Рс.сс . еРабота на из
нос> . 18.00 - Новости . 18.20 -
Программа nередач. 18.25 -
Премьера хроникально·докумев. 

таЛJ,ного фильма сСуд чести• . 
19.15 - Мультфильмы 19.40 -
Премьера тел . худ. фильма •Сок· 
рат• . 1·н серия 20.45 - сСпо
койноА ночи . малыши! . 21 .00 -
Новости . 21 .40 - Программа ne· 
редач 21 .45 - хит.парад <Ос
танкино• . Песни года 23.20 -
Премьера художественно-публи. 
цистического фильма •Реформа 
на КРОВИ> . Часть 4·Я 0.00 - НО· 
вости. 0.20 - Программа пере· 
дач . 0.25 - МузынальныА про
гноз . 0.50 - Футбол . На nути к 
Уэмбли . 1.50 - сАЙя> . Тел . худ. 
фильм . 1-я серия . 
КАНАЛ «РОССИЯ •. 8.00 -

Вести . 8.20 - Док. nаиорама. 
сЧуиоинала• . 9.00 - Немец!GIА 
языи. 1·й год обучения 9.30 -
Досуr, <Внимание· снимаю! • 
9.45 - Телевизионный театр 
России . < Беглецьt• 11 .50 -
Трудный возраст. с Арт-зона•. 
12.20 - Студия •Экстра• . (В пе
редаче участвует А . Чvмак). 
13.00 - Малый кинозал. с Кан 
хоронят в Одессе• Коротномет· 
ражиьtй худ. фильм. 13.10 -
Джаз-нл~б. Играет ансамбль 
сМолодой д1наз• . 13.40 - Кре. 
стьянскиА воnрос. 14.00 - Ве· 
сти . 16.00 - Эконом . сКонвер· 
сия: возможности Урала •. 
16.30 - диалоги дилетантов. 
.государство н личность •. 

Еще сов"еМ недавно все 
четыре храма села и коло

кольня - уникальный архи
тектурный ансамбль X VIII 
века - находились в nолном 
разорении: служили склада
ми, мастерскими для мест

ного совхоза. А ведь в той 
же Троицкой церкви. рас
сказыяает шуйский краевед 
Г. Сурин. nочти двести лет 
радовал. лечил душу прихо

жан иконостас, купленный и 

привезенный в Васильевекое 
из Успенского собооа Влади
мира в 1768 году . И в этом, 
иконостасе были работы 
древнерусских мастеров. в 

Нет теnерь иконостаса Ан
дрея Рублева в Ва~ильев
ском. Зато хорошо сохрани
лась в Троицкой церкяи 
внутренняя роспись ее. Об
новили весь храм, дали ему 

практически вторую жизнь 

ивановские реставраторы на 

средства совхоза. 

Все чаще в Ивановской об
ласти новые российсr~ие ме
ценаты nеречисляют круn

ные суммы на возрождение 

храмовых зданий. 

Павел РАЗУВАЕВ. 
Иваново. 

На nолу в подвале граф
ского дома за замурованной 
дверью, которую бойкие хо
зяйственники открывали, 
ища там что-нибудь более 
существенное. чем какие-то 

рисунr<и, валялись подлинни

ки собрания Бременской ху
дожественной галереи. О чем 
ясно говорила четкая печать 

на каждом листе. Балдин 
nоднимал листок за листком: 

Дюрер, Тициан, Караваджо, 
Тьеnоло. Гвидо Рени, Веро

незе, Домье. Рембрандт, Ко
ро, Делакруа ... 

СУДЬБА БРЕМЕНСКОЙ 
КОЛЛЕКЦИИ 

Но его в министерские ка

бинеты как не звали, так и 

не зовут, и на первый меж
дународный симпозиум в 
Бремене, где речь впервые 

шла о вывезенном во время 

войны и о спрятанном в на

ших секретных фондс.х, Бал
дина не послали. 

Правда, на одно свое пись

мо· - последнее - Баллин 
ответ все-таки получил: 

« ... Обращаюсь к Вам со сJю
вами благодарности и при
знательности за Ваш nоисти
не гражданский постуnок -
сnGсение уникальной кол
лекции Бременских рисун

ков ... 

17.00 - Диевнин Съезда . 17.15-
Христианская программа. • По
rибший мир> . 17.45 - Тиино. 
18.00 - Траисросэфир: теле
обозрение 18.45 - Досуг е двА 
лапу . друг!• 19.00 - Чемпионат 
России по футболу . сЛономо
тив. (Н Новrороц) - •Спар
так. (Мосняа ) 2·й тайм . 19.55 -
Реилама 20 00 - Вести 20.20 -
Праздник иаждьrй день. 20.30 -
Сnециальный коммерческий ве
стник. 20.40 - «Ночь• . М~льт
Фильм 20.50 - <Милый. дорn. 
гоА . любимы!!, единственный•. 
Хvд. фильм 22 .00 - Отчет о 
работе шесто го Съезда народ
ных депvтатов РnсснйсиоА Фе
дерации. 22 55 - Реклама. 
23.00 - Вести 23.20 - АСТРО· 
логический 11роrноз. 23 .25 -
Прr>дплжеr • ие отчета о раб"те 
rпестоrо Съезда t-tарnдных де
пvтатов Россиl\сио r:! Федерании . 
0.30 - Маленькие мvзына ~tьиые 
яечера • день рождения Росси
ни,. . 

МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММА. 
В телеканаnе «2х2• : 7.00 - Ии
ф,.,рмационная nрограмма 7.30, 
16.00 - •Носми•rесний рыrtарь 
и звездные шериФы• Мульт
фильм 2·Я серия 8.00 - Мо
с нnв<'ниll телетайn 9.30 - • БУ· 
ДИЛЬНИI<> 10.00 - <Еше ЛЮбЛЮ , 
е tпе надеюсь• Худ. ) фильм. 
11 .30 - с Все о Еве • Телеспеи
такль. 14.30 - Журнал, •Rидео
мnда• 15.00 - сЕвромикс•. 
15 30 - • Пnследияя надежда>. 
Xvn фильм 2·я серия . 17.00 -
<ХИТ·КОI IВеЙеР> 18.00 - <ГорЯ
'!ВЯ тема• . 18.45 - Новости. 
19 00 nанорама Подмо
сковья. 19 30 - Добры!\ вечер . 
Москва ! 21.00 - Новости . 21 .40-
Хронииа 21 .50 - Цобрый ве
чео. Мnсилаl 

КУРСЬI ВАЛЮТ 
Центральный банк Российской Федерации сообщает, что 

с 8 апреля 1992 года установлены курсы иностранных ва
nют: 

Наименование валюты 

1 австралийский доллар 
1 австрийский шиллинг 
1 фунт стерлингов 
10 бельгийских франков 
1 немецкая марка 
1 голландский гульден 
1 датская крона 
100 итальянских лир 
1 канадский доллар 
1 ворвежекая крона 
1 доллар США 
1 финляндская марка 
1 французский франк 
1 шведская крона 
1 швейцарский франк 
10 японских иен 
1 экю 
10 испанских песет 
10 греческих драхм 
1 ирландский фунт 
1 исландская крона 
1 кувейтский динар 
10 ливанских фунтов 
1 сквгапурский доллар 
10 турецких лир 

Ph!нnчнhl/1 
К~РС 

76- 69 
8- 73 

174-30 
29-86 
61- 44 
54-57 
15- 84 

8- 13 
84-20 
15-62 

100-QO 
22-32 
19-19 
16- 91 
67- 09 
7-50 

125-41 
7-21 
5-26 

183-40 
1- 73 

340-83 
0-76 

60-39 
0-16 

1 
Сn~l(иальныА 
F<OM\1 P1 JeC'l<IIH 

нvрс 

42-18 
4- 80 

95-87 
16- 42 
33- 79 
30-01 
8-71 
4- 47 

46-31 
8-59 

55-00 
12-28 
10-55 
9-30 

36-90 
4- 13 

68-98 
3-97 
2- 89 

100-87 
0-95 

187-46 
о--42 

33-21 
0-09 

Rоммерческие курсы клиринговых валют: 
100 долларов США по расчетам с Афганистаном 57-47 
100 долларов США по расчетам с Ираном 57-47 
100 фунтов стерлингов по расчетам с Еrиптом 250-43 
100 фунтов стерлингов по расчетам с Сирией 100- 17 
100 индийских рупий по расчетам с Индией 3-15 

Управление международных операций 
ЦентраJIЬноrо банка Российской Федерации. 

Он бросился к командова
нию. Усталый полковник 
сnросил: <<Тебе сколько лет? • . 
И вздохнул: «Я так и ду-

мал» 

Машину Балдину для «сnа
сения художественных цен

ностей» не дали , а времени 
на другие решения не было. 
Балдин всю ночь вынимал 

оригиналы из паспарту -
так можно было больше уне
сти - и сложил все в чемо

дан, вытряхнув собственные 

nожитки. 

Потом, когда инженерно
сапериал часть ушла, граф
ский замок стоял несколы<о 
недель бесхозным. И этого 
хватило, чтобы почти все, что 

не смог унести в своем че

модане Балдин, nропало. 
Виктор Балдин вернулся с 

войны с чемоданом рисунков, 
радиоприемником «Телефун
кен• и трофейной шпагой. 
Первым местом мирной ра

боты Балдина был Загорск, 

он стал директором училища 
по подготовке мастеров-ре

ставраторов. 

Почти два года ушло на 
опись и атрибуцию рисун
ков, которые так и храни

лись в служебном кабинете, 
долгое время служившем ди

ректору и жилой комнатой. 
Здесь аккуратист Балдин и 
составил подробную «Оnись 
коллекции рисунков запад

ноевропейских мастеров», в 
которой значилось 364 листа. 
И когда закончил труд, он 

зея. И хранитель фондов nо
вел его nосмотреть колдек

цию, которую «передал один 

чудак-фронтовик ... >> 

Это сейчас, когда мы узна
ли о «военнопленном искус

стве» (очень точный заголо

вок «Литературной газеты»), 
может показаться, что и Бал
дин со своей коллекцией, 
давным-давно ему не при

надлежащей, с его идеями и 
nросьбами, далеко не всеми 

поддерживаемыми, осмелил

ся заговорить в то время, ко

гда говорить стало можно. 

Когда узнали о постыдных 

фондах в музеях, спрятан
ных на десятилетия от глаз 

людских, когда написали о 

вывезенных из Германии и 
сваленных в неприспособлен

ных помещениях библиоте
ках. Когда оказалось, что 
почтенные директора музеев 

на запросы о пропавших во 

время войны коллекциях вы
нуждены были врать, как 
школьники 

А Балдин, как всякий nо
рядочный человек, не меняю
щий свою нравственную nо
зицию в зависимости от nо

литических ветров, дующих 

в стране, пытался постуnить 

проще nростого - по совести. 

Сначала спасти, а потом, 
если спасенное чужое,- от

дать. 

В этом твердом и святом 

убеждении - чужое нехоро
шо присваивать, в какой бы 

100 ПРОЦЕНТОВ ГОДОВЫХ! 
Именно такой доход будут приносить Вам деньги, 

если Вы поместите их на депозит во 

Bcepoccuucuoм Биржевом Б auue 
К РУПНЕЙШЕМ КОММЕРЧЕСКОМ БАНКЕ СТРАНЫ 

Минимальная сумма депозитного вклада - 100 000 рублей . 
Срок депозитного вклада - 12 месяцев для физических и юридических лиц. 

127348, г . М осква, Ярославское шоссе, 13, Всероссийский Биржевой Банк. 
Телефоны : 166-39 - 61, 166-39-64, 166- 39 -62 (круглосуточно). Факс 166- 57 -50 

Однажды на Старой nло
щади, где время от времени 

Балдину сообщали уклончи

вые мнения, Виктор Ивано
вич был обнадежен. Могуще
ственный тогда Фалин ска
зал, что к nредложению Бал 

дина передать коллекцию от

неслись положительно ... 
Сообщение о том, 'iTO в Моск
ве нашлись 364 рисунка из 

,Бременского музея, немцев 

nотрясло. Директор Бремен
ской галереи пригласил в 
Бремен Виктора Ивановича 
Балдина и его жену Юлию 
Федоровну. О Балдине писа
ли все газеты. Его узнавали 
на немецких улицах. 

, Но через нещJторое время 
hосле того как Виктор Ива
нович вернулся из Герма
нии, оказалось, что отноше

ние к судьбе коллекции из
менилось. Когда nрошел шок 
первых информаций и серь
езных статей о «военноплен
ном искусстве», скрытом на 

десятилетия от глаз публики, 
появилась четкая и вполне 

объяснимая точка зрения: у 
нас проnало не меньше. И 
то, что пылилось, nортилось 

и скрывалось в наших му

зеЙJiЬIХ секретных фондах 
(это не образ. все, nопавшее 
к нам из-за границы в кон

це войны, было до последне
го времени засекречено),-ма

лая компенсация за наши по

тери. 

Кто же не знает, как бес
конечно много и безвозврат-

не была сложнее. Наши чи
новники от культуры дnже 

списка общего наших утрnт 

не составили. И общего спис
ка нnшего «военнопленного 

искусства», естественно, и 

быть не могло, ибо на госу
дарственном уровне СI{рыва

лось лрисутствие западных 

коллекций. Абсурдно, неле
по и в конечном итоге без
нравственно. 

Но за ту безнравственность 
и спрашивать теnерь не с 

кого. Времена были такие , 
когда явная ложь была госу
дарственным орудием и в 

nартийных кабинетах, и, как 
это ни грустно, в ведомствах 

культуры. Но те ·времена , 

как бы ни хотелось, бесслед
но не nроходят. И Министер
ства культуры СССР, кото
рое было против возвраще

ния Бременской коллекции 
на родину, уже нет. А раз

дражение, которое и не пы

таются скрыть некоторые 

люди, имеющие прямое или 

косвенное отношение к судь

бе Бременской коллекции, 
осталось. Почему-то считает
ся, что ее судьбу отдельно 
решать нельзя. А nочему 
судьба рисунков, сnасенных 
лично Балдиным на чужой 
земле и сбереженных от вся
ких посягательств на собст
венной, должна решаться так 
же, как и других коллекций, 
вьmезенных не частными -
государственными лицами? 

,Разве он, Виктор Иванович 

Уверен, что спасенная Ва
ми коллекция рисуНJ~ов в не

далеком будущем вернется в 

Бремен. 
Желаю Вам, уважаемый 

Виктор Иванович, крепкого 

здоровья и благополучия. 

С уважением 

Борис ЕЛЬЦИН• . 

Может быть, и вправду 
этот скорый ответ и впервые 
услышанные Балдиным на 
таком уровне слова благо
дарности означают, что 

теперь-то и его мнение бу
дет принято во внимание? И 
он не будет чувствовать себя 
обманщиком, лередавшим 
бременцам согласие «верхов» 

на возвращение их сокровищ 

и не сдержавшим слова. И с 
этого начнется нравственный 
подход к судьбе культурных 
трофеев, в котором возвра

щенное или, наоборот, остав
ленное не будет больше nри
хотью сановников, никакого 

отношения к культуре не 

имеющих. А за столом пере

говоров услышат голос Вик
тора Ивановича Балдина, со
хранившего коллекцию, ко

торую и на миллионы не пе

ресчитаешь, и имевшег.о од

ну-единственную бескорыст
ную точку зрения всю 

жизнь: чужое надо вернуть. 

Елена БРУСRОВА. 

В телеканаnе «2х2•. 23.00 -
Худ Фильм из сернала сЯ -
!!!ПИОН> 23.55 - <Евроnа· 
фильм• 0.30 - Информацион
ная проrрамма. 

Поrо11.а 
Сейчас погодой на большей 

части 1·ерритории евроnейской 
России уnравлиют цикло>J н свя· 
занные с ним атмосферные 
фронты . В средУ nасмурно н 
дождливо будет в центра;tьиых 
и сеuеро·заnадных областнх Рос
сии. Мокрый снег возможен в 
Карелин и Вологодекой обла
сти . Через сутки зона осадков 
расnространится на Вош'О·Внт. 
скнй район и nравобережье Вол
ги, в то время как на заnаде ев

роnейской Росени дожди nосте_ 
пенно nрекратятсн. Преоблада
ющая температура днем а сред
них широтах европейской Рос
сии 3-10 градусов ~еnла. 
На азиатской части PocclfJI 

nока еще сохранится 11Имний ре
жим nогоды. На Урале в nред
стоящие сутки пройдет неболь
шой снег, температура нескол Ь
ко повыситси. Холодно на юге 
Западной Сибири. ~ам ночью 
13-20 градусов мороза, днем 
минус 2-7 градусов . Усилятся 
морозы в центральных районах 
Красноярского края , а на юге 
крал nройдет снег, температура 
днем около О градусов. Зона не
nогоды с Забайкалья персме
стится на восток, и в среду сне
гопады. метели и nорьrвистыА 
ветер ожидаются в Амурской 
области и на юге Хабаровского 
края, а затем h' на Сахалине. 
В Москве 8 апреля ~емnерату

ра днем 6-8 градусов теnла, 
временами дожди, ветер северо
западны/1, 5-10 метров в се
кундУ. 
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· Сре~и' у~редите.п'ей МИБ - Фонд имущества Москвы~ Москов~кий обл~сТ~()й комИТет поупра~~е1m~ : 
имуЩеством, Южное, СевеJ)(rВосrочное и др~ '.I'~РР_ит()РIIа.Лыmеа,гентетВ.i Москомимущества~ 

. МИБ заканчивает. продажу учредительских акций по цене 100 
. . . . : . . 

• . ;., 

ТелефонЫ ·бирж.евоrо. канала: <09.5).279.:97- 66, 277-58-,1 4, 277,-70~26 . . 
Телефакс (095) 279-92-67. . 

· Региональные предст~.вИтельства: ' , 
. Вильmос .<0122) 76-06-27 . Екатеринбург (3432) 27-30-83 

·· Рига ' · · ··• <0132> 41 -68-26 .· .. .. · Североуральск . (34310) 9-25-66 
Киев '> (044) 294-97-88 · · · .:~;;.,..; . · Т()мск (3822> 22·43-49 
Харьков . . <0572) 43·12-62 Душанбе (3772) 35-80-23 

>::'Херсон ~=~:. > (05$00) 2-61-51 <•,·< Новосибирск . <3832> 26-09-81 
.. Полтава <05322> 7-13-28 Вариаул ,t}iff::• (3852) 26-14-81 

Ярославль (0852) 22-00-1 8 Ангаре~ =: •:;:.,· (39518) 2-21 -22 · 
Пенза (8412) 66-58~87 .. · Норильсtс . . (39152) 2-96-00 
Челябинск (3512) 34-36-38 Ю.-Сахалинск · (42400) 2-30-01 

rоссnпскnп гnзЕтn 
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